
Замминистра 
вызвали  
на комиссию
Кириллу Молодцову отдают 
функции Антона Устинова

По данным ”Ъ“,  замминистра 
энергетики Кирилл Молодцов 
займет в президентской комис-
сии по ТЭКу место ушедшего 
в «Согаз» экс-советника прези-
дента РФ Антона Устинова. Чи-
новник будет собирать предло-
жения для повестки и итоговых 
протоколов заседаний комис-
сии — формально ключевого 
стратегического органа управ-
ления нефтегазовой отраслью. 
Комиссия исторически считает-
ся аппаратной площадкой главы 
«Роснефти» Игоря Сечина, и то, 
что Кирилл Молодцов сохранит 
пост в Минэнерго, может как уве-
личить число инструментов влия-
ния господина Сечина, так и укре-
пить позиции чиновника внутри 
министерства.

Заместитель главы Минэнерго Ки-
рилл Молодцов, курирующий неф-
тегазовую отрасль, станет фактиче-
ским преемником Антона Устино-
ва в президентской комиссии по ТЭ-
Ку, рассказали 

”
Ъ“ несколько источ-

ников, знакомых с ситуацией. Го-
сподин Устинов, занимавший долж-
ность советника президента РФ, в на-
чале апреля ушел на пост главы «Со-
газа» (см. 

”
Ъ“ от 28 марта). До нового 

назначения он также входил в прези-
дентскую комиссию по ТЭКу и — хо-
тя формально это не было закрепле-
но — занимался текущей работой по 
сбору предложений для формирова-
ния повестки очередных заседаний 
комиссии, а затем сводил итоговый 
вариант протокола и поручений по 
итогам заседаний. Теперь эти функ-
ции перейдут к Кириллу Молодцову. 
Ответственным секретарем комис-
сии является глава «Роснефти» Игорь 
Сечин, а председателем — Владимир 
Путин. В Минэнерго отказались от 
комментариев, с господином Молод-
цовым связаться не удалось.

Президентская комиссия по ТЭКу, 
созданная в июне 2012 года, задумы-
валась Игорем Сечиным как преемни-
ца правительственной комиссии по 
ТЭКу, которой он руководил в 2008–
2012 годах в качестве курирующего 
отрасль вице-премьера. Текущую ра-
боту той комиссии также курировал 
Антон Устинов — сначала в должно-
сти помощника, а затем — заместите-
ля главы аппарата господина Сечина.
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Как прораб на галерах
Владимир Путин построил новую национальную идею

Вчера президент России Владимир 
 Путин провел заседание Госсовета, по-
священное проблемам строительства. 
О том, как смогут решить свои пробле-
мы обездоленные дольщики; о том, что 
на рынке теперь будут ходить ипотечные 
ценные бумаги; о том, что сотни тысяч 
владельцев земли в Московской обла-
сти могут в любую секунду обнаружить, 
что земля эта не их, а государственная, 
а также о том, как Владимир Путин обна-
родовал новейшую историческую цель, 
достичь которой можно при его, а глав-
ное, при нашей жизни,— специальный 
корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИ-
КОВ из Георгиевского зала Кремля.

Идя в Георгиевский зал из Александровско-
го, участники совещания неизбежно должны 
были пройти мимо мониторов с роликами, 
жизнеутверждающими высшие строитель-
ные ценности. Под увертюру Андрея Петро-
ва к фильму «Укрощение огня», каким бы ни 
было настроение каждого из них, оно должно 
было улучшиться. Разве мог не испытать при-
лив желания строить и жить губернатор Мос-
ковской области Андрей Воробьев, услышав 
эту музыку и увидев себя в строительной ка-
ске? А что должен был испытать вице-премьер 
Дмитрий Козак, увидев себя без каски?.. Мель-
кали лозунги, которых так не хватает нам 
в ежедневной, такой на первый взгляд беспо-
лезной жизни: «Наш труд — Родине!»

Впрочем, губернаторы и другие участни-
ки совещания, в том числе и герои роликов, 
изготовленных умелыми руками привлечен-
ных сотрудников Минтранса, шли мимо мо-
ниторов, даже не глядя на них. Остановился 
и долго и внимательно рассматривал былое 
только гуру строительства Москвы Владимир 
Ресин, и сам былой. И вчитывался в бегущую 
строку, в которой сквозило такое сожаление 
по прекрасному далеку: «В XVIII веке градо-
строением в Москве управляло полицейское 
ведомство…». А в XX веке — он, Владимир Ре-
син. Но там про это ничего не было. А зря.

Участники заседания не просто шли в Ге-
оргиевский зал, а были между тем заняты, 
и прежде всего друг другом. Так, многие об-
суждали действительно актуальную тему, ко-
торая только и могла всерьез взбудоражить 
губернаторские умы: Никита Белых, губер-
натор Кировской области, похудел на 37 ки-

лограммов. Особенно близко к сердцу вы-
зывающий вид Никиты Белых принял гла-
ва Башкирии, сам стройный до сухости (при-
чем во рту) Рустэм Хамитов. Он громко не ве-
рил своим глазам, а разве чем-то еще мож-
но было больше порадовать Никиту Белых?

Подходили и другие:
— Похудел, что ли?
— Я? — с некоторой то ли надменностью, 

то ли обидой переспрашивал Никита Бе-
лых.— Похудел?! На 37!!! Это у вас называет-
ся — похудел?! Да, похудел!

Спикер верхней палаты парламента Ва-
лентина Матвиенко в этот раз была одета так 
скромно, что казалось, она пришла на это за-
седание в строительной спецовке. Но это бы-

ло, мягко говоря, обманчивое впечатление. 
Рядом с ней долго простояла глава Центро-
банка Эльвира Набиуллина, которой, похо-
же, какой-то понимающий человек посовето-
вал поменять прическу, и теперь она выгля-
дит не как глава Центробанка, а прежде все-
го как внушающая максимально позитив-
ные чувства женщина.

Необходимо заметить, что вниманием этих 
двух женщин в какой-то момент всецело за-
владел глава Сбербанка Герман Греф. И что, 
они все бросили и сосредоточились на обсу-
ждении возможности скорейшего снижения 
(в крайнем случае повышения) процентной 
ставки? А я думаю, что Герман Греф рассказы-
вал им про то, как вчера на концерте в консер-
ватории, где Герман Греф был замечен рядом 
с Алексеем Кудриным, солировал под руковод-
ством освободителя Пальмиры Валерия Герги-
ева освободитель Пальмиры Сергей Ролдугин.

Очень уверенно шел к своей цели, то есть 
к стулу в Георгиевском зале, глава Чечни Рам-
зан Кадыров (он о строительстве мог расска-
зать много, он же готовился к этому Госсовету, 
можно сказать, несколько лет, пока отстраи-
вал Грозный), весь в черном. И костюм его был 
черным, и галстук черным. И даже перстень 
на мизинце его правой руки был черным. 
И вроде бы ничего такого, а только остальные 
губернаторы шли в некотором отдалении от 
него впереди и сзади, а вид его вдруг внушал 
ощущение плохо объяснимого в сложивших-
ся обстоятельствах одиночества.

Владимир Путин, по информации из под-
твержденных источников, должен был по-
ставить перед подчиненными амбициозные 
задачи. Но поначалу совсем не складывалось 
такого впечатления.
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Валентина  Матвиенко на этом  
заседании не выступала, но вид ее  
говорил о многом   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Украинские «дочки» 
на выданье
Госбанки РФ получили шанс покинуть страну

Российские госбанки вплотную за-
нялись поиском выхода с украинско-
го рынка. Сбербанк, ВТБ и Внешэко-
номбанк, по информации ”Ъ“, ищут 
возможность продать дочерние бан-
ки в стране. Это происходит на фоне 
заметного восстановления их собст-
венного бизнеса и в целом украинско-
го банковского рынка. По мнению экс-
пертов, госбанки руководствуются 
не столько экономической  ситуацией, 
сколько политической и используют 
 появившееся окно для продажи.

Вчера украинский Forbes сообщил о пе-
реговорах по продаже дочернего банка 
Сбербанка на Украине местному бизнесме-
ну Александру Ярославскому. В самом бан-
ке «не комментируют рыночные слухи». По 
словам источников 

”
Ъ“, Сбербанк действи-

тельно вел переговоры, которые не увенча-
лись успехом. Но намерения уйти с украин-
ского рынка это не отменяет, и банк продол-
жает поиски покупателя.

Готова расстаться с украинским банком 
и группа ВТБ. Вчера в Лондоне на меропри-

ятии «День инвестора» президент ВТБ Ан-
дрей Костин заявил: «Что касается Украи-
ны — у нас были там большие потери. Мы 
не видим там слишком больших возможно-
стей — как экономических, так и политиче-
ских. Если будет возможность, мы, может 
быть, лучше бы продали бизнес». Как пояс-
нили 

”
Ъ“ в пресс-службе ВТБ, группа несет 

серьезные потери на Украине, велики не-
возвраты по кредитам. «Тема присутствия 
российских банков на территории Украи-
ны чрезвычайно политизирована,— под-
черкнули в пресс-службе.— Также отделе-
ния ВТБ на Украине не раз подвергались ак-
там вандализма. Все это создает крайне не-
комфортную атмосферу для продолжения 
работы группы на Украине».

Из российских госбанков крупная дочер-
няя структура на Украине есть также у Внеш-
экономбанка (ВЭБ). По информации 

”
Ъ“, он 

также ищет возможность продажи украин-
ского бизнеса — Проминвестбанка.
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Из правительства выносят 
целые этажи
Проектные офисы предлагается строить вне Белого дома

Обсуждение идей проектного  офиса 
в правительстве РФ продолжается, 
но в непубличном режиме. По сведени-
ям ”Ъ“, в Белом доме в середине мая 
обсуждали несколько предложений по 
проектам — в том числе поддержку не-
сырьевого экспорта и поддержку моно-
городов, а также изменения в Бюджет-
ный кодекс, позволяющие совместить 
восемь существующих госпрограмм 
с проектным подходом. Большой попу-
лярности идея проектного офиса в ми-
нистерствах, видимо, не имеет, а в ря-
де проектов собственно проектный офис 
вообще предлагается вынести за пре-
делы Белого дома — в госкорпорации 
или даже, как в случае с госзакупками, 
в ОНФ. Решения по дизайну новой сис-
темы управления, по данным ”Ъ“, пла-
нируется принять в июле 2016 года.

Как стало известно 
”
Ъ“, несмотря на отсут-

ствие официальных новостей по идее проект-
ного офиса в правительстве и перевода на про-
ектный подход или части, или большинства 
правительственных программ, работа в этой 

области в Белом доме ведется. Так, 13 мая че-
тыре первых проекта обсуждались на совеща-
нии у первого вице-премьера Игоря Шувало-
ва, а 11 мая комиссия по вопросам оптимиза-
ции и повышения эффективности бюджет-
ных расходов обсудила предложения по кор-
рекции законодательства, позволяющего сов-
местить идеи проектного офиса с госпрограм-
мами — основой бюджетной конструкции,— 
в отношении восьми госпрограмм.

Напомним, законодательную базу для про-
ектного офиса в Белом доме с начала 2016 года 
готовил экс-министр Евразийской экономиче-
ской комиссии Андрей Слепнев, сейчас — по-
мощник председателя правительства. В марте 
2016 года в правительстве приняли решение 
о том, что проектный офис, в какой бы форме 
идея ни была реализована, будет заниматься 
лишь выделенными пилотными проектами. 
Работу по отбору таких проектов вел первый за-
меститель главы аппарата правительства Мак-
сим Акимов, на совещании у которого 29 апре-
ля отобраны 12 проектных предложений.
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До предметного обсуждения у первого по-
тенциального куратора проекта, господина 
Шувалова, 13 мая добрались лишь пять проек-
тов, из которых предметно обсуждаются три: 
«Комплексное развитие моногородов», «Разви-
тие несырьевого экспорта» и программа раз-
вития малого и среднего предпринимательст-
ва. Против двух других проектов — «Новое ка-
чество бизнес-среды» (улучшение инвесткли-
мата) и «Эффективные закупки» (система гос-
закупок) выступило Минэкономики. 

В случае инвестклимата проектный прин-
цип конфликтовал с реализующейся уже не-
сколько лет «дорожной картой» той же темати-
ки. В случае госзакупок ситуация сложнее. Ру-
ководителем проекта предложено было сде-
лать Антона Гетта, советника руководителя ис-
полкома ОНФ, или главу Бюро контрактной 
информации Ольгу Анчишкину. При этом за-
меститель главы Минэкономики Евгений 
Елин в письме в правительство вообще усом-
нился в том, что развитие контрактной систе-

мы нужно вести за пределами министерства. 
Отметим, Минэкономики само по себе являет-
ся «пилотным ведомством» по внедрению про-
ектного подхода (см. 

”
Ъ“ от 6 мая), поэтому идея 

передавать проекты «наружу» вряд ли найдет 
понимание у команды Алексея Улюкаева.

Тем более что в случае трех реально обсу-
ждающихся проектов, не встречающих сопро-
тивления ведомств, руководство предлагает-
ся вынести за пределы Белого дома. В проек-
те «Комплексное развитие моногородов» ру-
ководителем предлагается зампред ВЭБа Ири-
на Макиева, в проекте «Новое качество разви-
тия малого и среднего предпринимательства» 
— председатель правления АО «Корпорация 
МСП» Александр Браверман, в проекте «Раз-
витие несырьевого экспорта» — глава АО «Рос-
сийский экспортный центр» (РЭЦ) Петр Фрад-
ков. В первых двух проектах, отметим, про-
ектным офисом вообще предложено считать 
структуры за пределами правительства, а ги-
потетической и нежелательной альтернати-
вой проекта на базе РЭЦ предлагается считать 
создание Министерства внешней торговли. 

При любом раскладе ни в одном из трех слу-
чаев никакого «проектного офиса» внутри са-
мого правительства не предполагается. Сама 
же деятельность, которая еще весной 2016 го-
да предполагалась как создание в составе Бе-
лого дома отдельного квазиведомства или не-
скольких таких структур (мировой опыт, на-
пример, Малайзии или Великобритании пред-
полагает или создание единого выделенного 
проектного офиса для внутриправительствен-
ной координации, или двух — проектного, 
разрабатывающего собственно проекты с из-
меряемыми сроками и показателями, и реали-
зационного, координирующего исполнение 
проекта), теперь именуется «подготовкой про-
ектных предложений по пилотному портфе-
лю наиболее значимых программ и проектов». 

Также непублично и, видимо, не без про-
блем идет вторая составляющая работы по про-
ектному офису — в нынешнем виде бюджет-
ное законодательство не позволяет полноцен-
но работать по проектному принципу. По дан-
ным 

”
Ъ“, до 19 мая Минфину по итогам заседа-

ния правкомиссии поручено готовить проект 

уточнения Бюджетного кодекса и других зако-
нов, позволяющих поменять принципы вза-
имодействия ведомств по восьми существую-
щим госпрограммам: по развитию образова-
ния, здравоохранения, транспортной систе-
мы, промышленности, внешнеэкономической 
деятельности, сельского хозяйства, по соцпод-
держке граждан и госпрограмме «Доступное 
жилье». «Апробация» этих изменений долж-
на проводиться премьер-министром Дмитри-
ем Медведевым после 19 мая. По словам источ-
ников 

”
Ъ“ в Белом доме, коррекции могут быть 

подвергнуты и сами госпрограммы, в том чи-
сле также с выделением проектных элементов. 
Однако, подчеркивают собеседники 

”
Ъ“, ко-

нечных решений по проекту проектного офи-
са не принято. Исходя из презентаций на сове-
щании 13 мая, в аппарате правительства плани-
руют утвердить (предполагается процедура «за-
щиты») все пилотные проекты в июле 2016 года 
— тогда, очевидно, и будет решено, чем в итоге 
будет «проект проектного офиса» и как он будет 
выглядеть на практике, а не в презентациях.

Дмитрий Бутрин

Из правительства выносят целые этажи

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,6

процента составила по данным Банка России базовая инфляция в РФ в апреле. Показатель, не учи-
тывающий сезонно зависимых колебаний цен на бензин, транспортные услуги и плодоовощную продукцию, 
продолжает снижаться — в марте он составлял 8%. ЦБ объясняет продолжение снижения базовой инфля-
ции низким спросом, укреплением рубля и благоприятной конъюнктурой аграрных рынков. Регулятор пред-
полагает, что несмотря на возможное ускорение общего роста потребительских цен в мае-июне, на фоне 
торможения базовой инфляции уже в июле он снова замедлится.  Напомним, с учетом цен на топливо и 
плодоовощную продукцию инфляция в апреле перестала снижаться, составив 7,3%, как и в марте 2016 года. 0
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Россия не спешит  
выходить  
из американских  
госбумаг

Объем российских вложений 
в гособлигации США (US Treasuries, 
UST) на 1 апреля 2016 года со-
ставил $86 млрд, свидетельствуют 
опубликованные Минфином США 
данные о держателях этих госбумаг. 
Это на $1,6 млрд меньше, чем было 
у РФ месяцем ранее. Объем рос-
сийских вложений в госбумаги США 
сокращается второй месяц подряд — 
на конец января они были равны 
$96,9 млрд. Отметим, что перед этим 
почти весь 2015 год вложения РФ 
в UST, наоборот, росли.

Впрочем, в целом в последние 
годы наблюдается тренд на посте-
пенный вывод российских резервов 
из американских гособлигаций. 
С начала 2013 года РФ, находив-
шаяся тогда в десятке основных 
держателей UST, сократила вло-
жения в них с пикового значения 
в $164,3 млрд, достигнутого по 
итогам февраля 2013 года, до мини-

мума в $66,5 млрд в апреле 2015-го. 
После этого вложения начали вновь 
несколько подрастать, и сейчас РФ 
находится на 16-м месте по объему 
этих бумаг.

Крупнейшим же держателем обя-
зательств США, согласно отчетности 
Минфина этой страны, по итогам 
марта 2016 года остался Китай — 
$1,245 трлн. На втором месте Япо-
ния с $1,137 трлн. Оба этих держате-
ля казначейских обязательств США 
за год несколько сократили свои 
вложения (см. график). Отметим, 
что из топ-10 держателей UST так же 
поступила только еще одна страна — 
испытывающая экономические и 
политические трудности Бразилия. 
Она сейчас находится на пятом 
месте по объему вложений — за год 
(с конца марта 2015 года по конец 
марта 2016-го) они сократились 
с $261,5 млрд до $246,4 млрд.

Особенностью нынешней пу-
бликации сведений о держателях 
казначейских бумаг США стала 
«расшифровка» их групповых держа-
телей. До сих пор американское пра-
вительство в перечень стран в двух 
случаях включало также группы 
государств: «Карибские банковские 
страны» и «Страны—экспортеры 
нефти». Теперь же выяснилось, что 
в первой группе крупнейшим дер-
жателем UST являются Каймановы 
острова с показателем $265 млрд 
(третье место после Китая и Японии), 
во второй — Саудовская Аравия 
с $116,8 млрд (13-е место).

В целом общий объем вложений 
нерезидентов в US Treasuries уве-
личился в марте 2016 года до 
$6,287 трлн с $6,236 трлн, которые 
фиксировались месяцем ранее. 
Из этой суммы $4,071 трлн принадле-
жали правительствам или централь-
ным банкам иностранных государств.

Вадим Вислогузов
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Вопросы управления доход-
ностью ОСАГО вышли на уро-
вень владельцев страховщи-
ков. Как стало известно ”Ъ“, 
в ЦБ впервые прошла встре-
ча собственников  крупного 
страхового бизнеса с главой 
Банка России Эльвирой На-
биуллиной. Предпринима-
тели обсуждали перспекти-
ву рынка, передел убытков 
в регионах и пытались отсро-
чить обязательные продажи 
электронных полисов  ОСАГО. 
ЦБ на уступки в целом не по-
шел, тем не менее никто из 
владельцев страхового биз-
неса о намерении отказаться 
от ОСАГО вчера не заявил.

Как стало известно 
”
Ъ“, вчера 

глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
провела совещание с собствен-
никами компаний — основных 
игроков рынка ОСАГО. В списке 
участников мероприятия бы-
ли Петр Авен («Альфастрахова-
ние»), Олег Дерипаска («Ингос-
страх»), Сергей Саркисов («РЕСО-
Гарантия»), Антон Устинов (СО-
ГАЗ), Данил Хачатуров («Росгос-
страх»), Сергей Цикалюк (ВСК) и 
президент Всероссийского сою-
за страховщиков Игорь Юргенс.

По информации 
”
Ъ“, необыч-

ный для страхового сегмента 
формат встречи продиктован 
тем, что вопросы управления 
убыточностью ОСАГО дошли 
до уровня собственников биз-
неса. Ранее страховщикам уда-
валось минимизировать убыт-
ки на рынке решениями ме-
неджмента. Компании вводили 
кросс-продажи к обязательному 
полису (навязывали допуслу-
ги) и ссылались на отсутствие 
бланков полисов при нежела-
нии продавать ОСАГО в убыточ-
ных регионах. С введением так 
называемого периода охлажде-
ния (пять дней, в течение кото-
рых можно расторгнуть полис, 
купленный «в нагрузку» к ОСА-
ГО) и намерением ЦБ с 1 янва-
ря 2017 года ввести в обязатель-
ном для страховщиков поряд-
ке электронные продажи ОСА-
ГО менеджерских решений для 
управления доходностью стало 
не хватать.

Игорь Юргенс рассказал 
”
Ъ“: 

«Встреча была организована по 
нашей инициативе». Обсужда-
лись вопросы доступности ОСА-
ГО в регионах, создания агента 
для продаж на убыточных терри-
ториях. По сведениям 

”
Ъ“, вла-

дельцы пытались убедить гла-
ву ЦБ отсрочить введение обяза-

тельных электронных продаж. 
Прозвучало предложение снача-
ла очистить рынок от недобро-
совестных и неустойчивых стра-
ховщиков и посредников, затем 
ввести приоритет ремонта при 
компенсации ущерба по ОСАГО 
и только затем — электронные 
полисы для всех. На это ЦБ сра-
зу ответил отказом. В части со-
здания системы агентских про-
даж на убыточных территориях 
крупные игроки не хотят при-
вязываться к федеральной доле 
ОСАГО их компаний. Кроме то-
го, предпринимателям важно 
остановить деятельность автою-
ристов в регионах и внести ряд 
необходимых страховщикам по-
правок в законодательство уже в 
эту весеннюю сессию.

Отметим, что сам ЦБ призна-
ет высокий уровень убыточно-
сти в ОСАГО. Как следует из об-
зора ЦБ по ключевым показа-
телям страховщиков за 2015 
год, комбинированный коэф-
фициент убыточности по ОСА-
ГО (без управленческих расхо-
дов) вырос на 8,6 процентного 
пункта, до 101,7%. Выплаты по 
автогражданке увеличились на 
35,7%, до 123,6 млрд руб. ОСА-
ГО при этом оставалось клю-
чевым источником роста стра-
хового рынка в 2015 году. Сум-
марный объем собранных стра-
ховых премий по итогам года 
достиг 218,7 млрд руб., что на 
44,2% больше аналогичного по-
казателя 2014 года. В результате 
доля ОСАГО в совокупных стра-
ховых взносах превысила долю 
сегмента страхования автока-
ско, которая была крупнейшей 
на протяжении последних лет 
(22,1% рынка в 2014 году).

Отметим, что большинство 
компаний, чьи владельцы при-
сутствовали на встрече, по ито-
гам прошлого года принесло им 
прибыль. О чистом убытке по 
итогам прошлого года отчитался 
только «Росгосстрах» — 1,15 мл-
рд руб. против чистой прибыли 
в 2014 году в размере 871,5 млн 
руб. По сведениям 

”
Ъ“, владель-

цы бизнесов не получили со-
гласия ЦБ по ряду инициатив, 
но «понимание встретили». «Ра-
зошлись с пониманием необхо-
димости коллективных мер по 
стабилизации ситуации на рын-
ке»,— говорит Игорь Юргенс. По 
его словам, никто из участников 
встречи со стороны предприни-
мателей не заявил о намерении 
отказаться от рынка ОСАГО.

Татьяна Гришина

Большой бизнес 
взялся за полис
Убытки от ОСАГО  
дошли до владельцев страховщиков

Пока застройщики просят 
правительство продлить 
льготную ипотеку до 2018 
года, власти прорабаты-
вают механизм, не тре-
бующий бюджетных трат 
на поддержку строитель-
ной отрасли — выпуск так 
называемых высокона-
дежных ипотечных обли-
гаций. Как сообщил вче-
ра первый вице-премьер 
Игорь Шувалов, пилот-
ный проект будет запущен 
уже в этом году. Участни-
ки рынка опасаются, что 
если Агентство по ипо-
течному жилищному кре-
дитованию (АИЖК) недо-
оценит риски, то новый 
механизм может обер-
нуться ипотечным кризи-
сом — а само агентство 
с высокой вероятностью 
обратится за поддержкой 
в Белый дом.

Вчера в рамках Госсове-
та президент националь-
ного объединения строи-
тельных СРО Алексей Мол-
чанов попросил Белый дом 
продлить госсубсидирова-
ние ипотеки на 2017–2018 
годы. Строительство — од-
на из приоритетных отра-
слей, регулярно получаю-
щая господдержку. Субсиди-
рование ипотеки — один из 
ее видов, существенно под-
державший строительство 
жилья в 2015 году. В марте 
2016 года программа льгот-
ной ипотеки уже была про-
длена до 1 января 2017 года 
— в 2016 году она обойдется 
бюджету в 16 млрд руб.

Сами же власти готовят 
инструменты стимулирова-
ния ипотеки без бюджетно-
го финансирования — речь 
идет о выпуске «высокона-
дежных» ипотечных ценных 
бумаг. Ранее его анонсиро-
вал глава АИЖК Александр 
Плутник — агентство обсу-
ждало бестраншевые облига-
ции, которые позволят бан-
кам быстрее «оборачивать» 
кредит с баланса и выдавать 
новые займы без привлече-
ния бюджетных средств. Как 
сообщил вчера на Госсовете 
первый вице-премьер Игорь 
Шувалов, возможность их 
выпуска предварительно со-
гласована правительством с 

ЦБ. «Мы попытаемся в каче-
стве пилотного проекта вы-
пустить такую бумагу, кото-
рая будет иметь в своей ос-
нове первоклассную безри-
сковую ипотеку»,— заявил 
он. Возражений со стороны 
Минфина не было — глава 
ведомства Антон Силуанов 
уточнил только, что облига-
ции должны быть «обеспече-
ны реальными квадратны-
ми метрами».

У банков уже есть 62 вы-
пуска облигаций с ипотеч-
ным покрытием на 369 млрд 
руб. и 25 выпусков у АИЖК 
номиналом 172 млрд руб., 
речь идет о расширении ба-
зы таких бумаг, пояснила 
вчера глава ЦБ Эльвира На-
биуллина. «Мы с АИЖК рабо-
таем над тем, чтобы мы мо-
гли применять к этой бумаге 

меньший коэффициент ри-
ска»,— добавила она. Млад-
ший вице-президент, ана-
литик Moody’s Мария Ма-
люкова поясняет, что оце-
нивать риски и выступать 
гарантом по ним будет само 
АИЖК. «Финансовые пока-
затели и уровень капитали-
зации агентства хорошие и 
позволяют покрыть возмож-
ные риски по ипотечным об-
лигациям»,— говорит она.

Однако собеседник 
”

Ъ“ 
на рынке ипотечного кре-
дитования вчера высказал-
ся об идее выпуска таких 
бумаг крайне скептически. 
Если АИЖК недооценит ри-
ски, это может привести к 
ипотечному кризису, по-
следствия которого проя-
вятся через несколько лет. 
«В таком случае понадобят-
ся госвложения в капитал 
АИЖК для покрытия убыт-
ков»,— добавляет собесед-
ник 

”
Ъ“. Впрочем, в госпомо-

щи АИЖК вряд ли откажут 
— по словам Марии Малю-
ковой, Moody’s закладыва-
ет высокую вероятность го-
споддержки агентства в кри-

зисной ситуации. Напом-
ним, вызванный недооцен-
кой рисков обвал ипотечно-
го рынка США и проблемы 
ипотечных агентств Fannie 
Mae и Freddie Mac стали на-
чалом мирового финансо-
вого кризиса 2008 года. В ре-
зультате только на господ-
держку агентств правитель-
ство США потратило более 
$200 млрд.

Еще одной инициативой, 
направленной на избавле-
ние государства от расхо-
дов уже на защиту участни-
ков долевого строительства, 
вчера названо создание го-
сударственного компенса-
ционного фонда, в который 
будут собирать средства за-
стройщиков. Минстрой го-
тов внести поправки о фон-
де ко второму чтению зако-
нопроекта о требованиях к 
финансовой устойчивости 
застройщиков в весеннюю 
сессию Думы. Объем фонда, 
по оценкам главы Минстроя 
Михаила Меня, составит 30–
35 млрд руб. в год. Отчисле-
ния застройщиков не изме-
нятся — 1% от суммы дого-
вора долевого участия, кото-
рый сейчас перечисляется в 
страховые компании, будет 
перенаправлен в фонд. От-
метим, впрочем, что более 
100 млрд руб. уже консоли-
дированы застройщиками 
в существующих компенса-
ционных фондах строитель-
ных СРО — но за все время 
их существования выплаты 
из них исчисляются едини-
цами случаев.

Страховое же сообщест-
во по поводу схлопывания 
страхования рисков долево-
го строительства не пережи-
вает: крупные страховщики 
всегда считали его убыточ-
ным и непрозрачным в ча-
сти деятельности застрой-
щиков. По последней экс-
пертной оценке, страхо-
ванием были обеспечены 
23,6% договоров долевого 
участия. По итогам 2015 не-
крупные страховые компа-
нии почти ушли из этого 
бизнеса, у части из них ЦБ 
уже отозвал лицензии.

Евгения Крючкова, 
Татьяна Гришина, 
Олег Сапожков
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Он говорил про то, что у рабочей группы есть новые 
предложения по ипотеке, но что при этом не следует на-
гружать бюджет новыми расходами. И не мог, конечно, 
не сказать что-нибудь такое про обманутых дольщиков 
— чтоб им стало хоть немного легче жить (хотя и, как пра-
вило, негде). Но все-таки: чтобы было легче негде жить.

— Ситуации с недостроенными, брошенными до-
мами, с фирмами, которые прикарманили, если прямо 
сказать, чужие деньги и, как в народе говорят, смылись 
после этого— все это подрывает доверие граждан к до-
левому строительству, а значит, снижает их возможно-
сти улучшить жилищные условия,— как мог, скраши-
вал Владимир Путин им условия существования (А луч-
ше бы помог материально. А может, и не лучше: уж эти-
то люди по степени знания, на что они идут, могут срав-
ниться только с обманутыми валютными вкладчиками.)

Новые механизмы, позволяющие дольщикам чувст-
вовать себя не так, как они этого заслуживают в силу их 
пренебрежительного отношения к особенностям жиз-
ни как таковой, то есть позволяющие возвращать день-
ги, с облегчением отданные чужим, в сущности, лю-
дям, пока, по словам Владимира Путина, не работают:

— Нет ни одного примера завершения жилищных 
объектов за счет страховых средств,— заметил он.— Надо 
признать, что наши страховые компании еще недостаточ-
но накопили ресурсов, чтобы справиться с такой задачей.

Как будто, когда они их накопят, не найдут дру-
гих причин не достраивать за недобросовестными за-
стройщиками. Впрочем, господин Путин, видимо, это 
все же понимает:

— Во всяком случае, так они об этом говорят. И ко-
нечно, можно в этих условиях рассмотреть предложе-
ние о создании государственного компенсационного 
фонда в жилищном строительстве.

А вот это была новость. В сущности, предлагает 
больше не мучиться не то что дольщикам, а главное, 
застройщикам: в конце концов, если они не закончат 
свое дело, на которое взяли у людей деньги, то это с 
удовольствием сделает за них государство.

Владимир Путин, правда, оговорился:
— Вместе с тем мы не должны создать такого меха-

низма, который бы вечно прикрывал чьи-то огрехи, 
неэффективную работу, либо еще хуже — чье-то жуль-
ничество. Государство не должно быть спонсором та-
кой некорректной работы.

— Доступное жулье! — неожиданно громко и одо-
брительно сказал кто-то из губернаторов за столом ря-
дом со мной.

Президент, сидящий на другом краю длиннейшего 
многометрового стола, не мог этого услышать (но хотя 
бы прочитает).

— Кстати говоря,— продолжил Владимир Путин,— об-
ращаю внимание наших коллег из правительства. Вопрос 
ценообразования там, где расходуются государственные 
деньги, у нас из года в год не решается. Только что в Сочи 
обсуждали с военными и представителями ОПК ту же са-
мую тему. Она до сих пор является одной из ключевых!

Еще долго, видимо, Владимир Путин будет мерить 
все события своей и государственной жизни по этим со-
вещаниям, на которые у него только что ушла ровно не-
деля жизни. Еще долго они будут ему мерещиться.

— Необходимо также исключить ситуацию, когда к 
уже готовым к строительству объектам предъявляются 
новые требования. Их постоянно выдвигают то МЧС, то 
Роспотребнадзор, то пожарные службы, другие структу-
ры. Они вводят свои новые правила без согласования с 
Минстроем, и можно себе представить положение инве-
сторов, застройщиков. В итоге вся проектная база буду-
щих строек просто рассыпается: нужно заново все прос-
читывать, переделывать, тратить дополнительные сред-
ства, ну и время, конечно!

Владимир Путин так горячо об этом говорил, что 
складывалось впечатление, что он сам собрался было 
наконец что-то построить — и быстро испытал на себе 
все радости этого строительства.

Президент очень резко к тому же высказался о состоя-
нии института саморегулируемых организаций:

— Сейчас в его рядах 502 структуры… Деятельность 
саморегулируемых организаций зачастую сводится к 
выдаче свидетельств о допуске к определенным видам 
работ, причем часть из них просто торгует такими разре-
шениями. Помню, как мы с представителями бизнес-со-
общества горячо обсуждали эту тему и как в свое время 
доказывали наши партнеры, что это совершенно необ-
ходимое нововведение.

Бизнес-сообщество, надо признать, давно не полу-
чало от него такого тычка. Как-то Владимир Путин в по-
следнее время лелеял это сообщество.

— Напомню,— продолжал он,— этот институт был 
организован именно по просьбе самих предпринимате-
лей, создан для преодоления административных барье-
ров, для утверждения честного, неподкупного профес-
сионального отношения к делу. А на деле, к сожалению, 
мы получили практически ту же бюрократию, но уже в 
лице бизнес-сообщества, те же чиновничьи подходы… 
Только с худшими все последствиями, потому что дис-
кредитируется сама по себе идея саморегулирования.

Видимо, будет зачищено. Если получится, конечно. 
А легче, скорее всего, снести и построить заново. Де-
шевле выйдет.

Глава рабочей группы Виктор Толоконский показал 
себя благороднейшим человеком. То есть он не стал за-
читывать положения своего доклада, как сделал бы и 
как делал бы (с наслаждением занимая время аудито-
рии, с вселенской тоской понимающей, что ей некуда 
деться) на его месте любой другой руководитель рабо-
чей группы. Он просто сказал, что все предложения за-
фиксированы в докладе, материалы которого розданы 
участникам заседания.

Тем более что доклад рабочей группы так или ина-
че пересказывал основные положения вступительного 
слова господина Путина. Или наоборот.

Министр строительства и ЖКХ России Михаил Мень 
был не так великодушен. Так, он подробно рассказал, по-
чему можно было обманывать и обманывать и без того 
уже обманутых дольщиков (да что там, заранее обману-
тых дольщиков):

— Появление так называемых обманутых дольщи-
ков во многом было спровоцировано использованием 
недобросовестными компаниями серых схем привле-
чения средств дольщиков в обход 214-го федерально-
го закона через квазижилищно-строительные коопе-
ративы. На сегодняшний день законодательство уже 
откорректировано, и сегодня ЖСК имеют право стро-
ить только один многоквартирный дом, что соответст-
вует вообще духу жилищно-строительного кооперати-
ва. Эта мера позволила исключить возможность обхо-
да требований закона о долевом строительстве, а дея-
тельность кооперативов поставлена под контроль го-
сударства.

А ведь многие обманывающие теперь уже только са-
мих себя дольщики (а также обманывающиеся на свой 
собственный счет) до сих не подозревают об этой осо-
бенности законодательства, которая и позволяла тво-
рить с ними такое. А зная это, они могут делать вывод, 
что и в самом деле во всем виноваты не они, лопухи, а го-
сударство, которое создало все необходимые и достаточ-
ные условия для того, чтобы застройщики делали с ни-
ми все, что считали нужным.

Видимо, в сценарии совещания было заложено без-
оговорочное одобрение идеи Владимира Путина о со-
здании государственного компенсационного фонда:

— В работе такого механизма планируется исполь-
зовать уже имеющийся опыт у государственного банка 
«Российский капитал», который в соответствии с реше-
ниями правительства занимается сегодня санацией и 
достройкой жилищных объектов группы компаний СУ-
155, находящейся в процедуре банкротства,— сообщил 
Михаил Мень.

Михаил Мень рассказал и про развитие ипотеки, на 
которое намекнул Владимир Путин. Речь идет про введе-
ние института ипотечных облигаций:

— Данный формат соответствует лучшим междуна-
родным практикам и позволит банкам, кредитующим 
население, максимально быстро рефинансировать вло-
женные средства в отечественные кредиты.

Главных архитекторов Михаил Мень предложил под-
чинить непосредственно руководителям регионов. 
Впрочем, такое время от времени и так происходит, и 
в результате, например, Москва в свое время стала зна-
менита, и безусловно печально знаменита, усеявшими 
ее башенками. Некуда было деться архитектору, и да-
же группе архитекторов, и даже армии архитекторов 
от всюду настигающего их (и претендующего на лите-
ратурный) вкуса градоначальника (а вкус этот, судя по 
всему, был сформирован чтением большого количества 
детских сказок, в которых башенки, колокольчики и те-
ремки фигурировали везде как стилеобразующие фигу-
ры ландшафтного дизайна любой сказки).

Губернатор Московской области Андрей Воробьев по-
делился с участниками совещания одной реальной про-
блемой, которая мучает некоторых уже состоявшихся 

собственников, и не беднейших них. Андрей Воробьев 
выступил без преувеличения народным заступником:

— Происходит наложение данных Государственного 
лесного реестра и Государственного кадастра недвижи-
мости,— пояснил он.— В Московской области таких на-
ложений порядка 200 тыс. Ситуация такова, что у людей 
есть свидетельства о собственности с записью в Государ-
ственном кадастре недвижимости, но по документам Го-
слесфонда это лесные территории, то есть де-юре феде-
ральная собственность. Таким образом, люди рискуют 
потерять свое имущество, и уже стали возникать случаи 
судебных разбирательств, в которых добросовестные 
собственники вынуждены отстаивать свое право в судах.

Размеры трагедии и в самом деле вдруг могут стать 
чувствительными для большого количества людей, ко-
торые уверены, что живут на своей земле, за которую за-
платили свои деньги. Более того, у этих людей есть сви-
детельство о собственности. И вдруг оказывается, что их 
в любую секунду могут национализировать. И более то-
го, национализируют. Или, точнее, раскулачивают.

— Необходимо принять закон о так называемой лес-
ной амнистии в целях защиты интересов граждан. Он 
должен признать приоритет сведений Государственного 
кадастра недвижимости,— Андрею Воробьеву было, по 
всей видимости, делегировано право озвучить это пред-
ложение (А какая разница кому. Все равно спасибо.— 
А. К.).— Мы знаем, что такой законопроект разработан 
Министерством экономического развития, и считаем 
крайне важным его принять. Здесь хотелось бы просить, 
уважаемый Владимир Владимирович, вашего политиче-
ского решения для прохождения этого закона.

Сразу стоит, впрочем, сказать, что политического ре-
шения Владимир Владимирович так и не озвучил. Так 
что, может, Андрей Воробьев выступал и от себя лично, 
ну и от Министерства экономического развития еще.

Выступавший после Андрея Воробьева Андрей Мол-
чанов, представляющий интересы застройщиков, сфор-
мулировал несколько не самых глобальных, но волну-
ющих воображение застройщиков очень конкретных 
предложений, у которых теперь есть шанс войти в пере-
чень поручений по итогам этого заседания.

Лидеры политических партий, Геннадий Зюганов, 
Владимир Жириновский Сергей Миронов, в этот раз, 
несмотря на опасную близость осеннего обострения, в 
том числе предвыборной борьбы, не оживили хода за-
седания. Он и без них не был скучным: когда есть реаль-
ная тема, а не как обычно, в таких заседаниях вдруг воз-
никает смысл.

Но все-таки. Геннадий Зюганов, например, начал с та-
кой фразы:

— У народа есть блестящая поговорка: «Бог создал 
Землю, а остальное — строители». Иисус Христос, к сло-
ву сказать, начинал плотником…

Если бы лидер Коммунистической партии во време-
на ее расцвета (то есть на самом деле совсем недавно) 
проиллюстрировал нужность строительной отрасли та-
ким примером, то у партии был бы другой лидер.

Геннадий Зюганов похвалил Москву и ее Кремль:
— Посмотрите на это уникальное изделие — почти 

500 лет назад зародилась идея, но ничего лучше Москов-
ского Кремля человечество на этом свете не построило!

Что-то не то происходило все-таки с Геннадием Зюга-
новым. Кто-то скажет: «Да как обычно…» — а я не согла-
шусь. Заговаривался, что ли, в этот раз.

— Ваш родной город Питер,— продолжал он, обраща-
ясь к Владимиру Путину,— Ленинград является лучшим 
и самым красивейшим городом на планете, это призна-
ют все, кто бывал в нем!

Да, все-таки как-то не так было сегодня с Геннадием Ан-
дреевичем Зюгановым. Какая-то беда над ним нависла.

— Сегодня Минск является образцом европейской 
культуры, градостроительства и соединения город-
ских поселений с природными условиями! — восклик-
нул он вдруг.— Один из специалистов переехал к нам 
в Москву, дает хорошие примеры для решения мест-
ных проблем!

А вот от этого сообщения веяло уже настоящей опас-
ностью. В определенных условиях такой человек может 
быть ведь гораздо тревожней, чем безобидный в целом 
Геннадий Зюганов.

Хорошо, что Геннадий Зюганов тут заговорил о самом 
личном, просто о наиличнейшем, и сразу захотелось с 
ним соглашаться:

— Когда я проезжаю по «Риге», всегда удивляюсь. Ведь 
«Новую Ригу» отгрохали, она максимум может поглотить 
два-три десятка поселков… Вокруг нее построили почти 
сотню, и она уже задохнулась! Создали еще одну длин-
ную пробку в десять километров!

Владимир Жириновский констатировал, что «никто 
из докладчиков не сказал про страшную монополию на 
строительном рынке. Это вызывает у меня подозрения. 
Впечатление, что они сторонники монополии! Невоз-
можно войти на строительный рынок!»

А видимо, желание есть.
И разве мог он не сказать про Парламентский центр, 

ведь его тоже все только собираются строить:
— У нас нет Парламентского центра! Царь отдал чу-

жой Таврический дворец, советская власть тоже чужие 
дворцы отдала! И 100 лет депутаты Государственной 
думы не имеют собственного помещения! Орган влас-
ти как бомж! Хотя во всех странах мира парламентские 
центры — самые красивые, в самом центре, самые впе-
чатлительные (хотел сказать «впечатляющие». Это депу-
таты у нас самые впечатлительные. Но и впечатляющие 
тоже.— А. К.). Это здания для народа, ибо там находятся 
только избранные населением депутаты!

То есть прежде всего Владимир, будем прямо гово-
рить, Жириновский.

Но даже предложение сознательно выжечь лес вокруг 
всех жилых поселков, чтобы его не выжег бессознатель-
ный пожар, не зажигало участников совещания. Не бро-
дили по их лицам, как обычно бывает в моменты высту-
пления на таких заседаниях Владимира Жириновского, 
усмешки, с которыми они тщетно пытались бороться. И 
даже Владимир Ресин как дремал, поудобней устроив-
шись в своем стуле, так и продолжал дремать.

Сергей Миронов сосредоточился на вреде ипотеки, 
«привитой нам по образцу американской системы зало-
га недвижимости», и этим был не интересен. Он к тому 
же уже не в первый и не во второй раз обнародовал свое 
предложение о создании механизма строительных на-
родных касс. Но и его раскритиковали в очередной раз 
потом и Игорь Шувалов, и Владимир Путин, мотивируя 
тем, что контролировать их непонятно как, а надо. И не 
надо стимулировать строительство жилищных пира-
мид (или, может, в данном случае высоток).

Министра финансов Антона Силуанова и Эльвиру На-
биуллину президент попросил высказаться по поводу 
института ипотечной ценной бумаги. Они безоговороч-
но одобрили. Очевидно, что этот институт, обеспечен-
ный в идеале реальными квадратными метрами, и в са-
мом деле будет введен в стране в ближайшее время.

Владимир Путин закончил эту встречу не так, как на-
чал. Выяснилось, что по поводу строительства в стране 
у него и правда амбициозные планы. И он их сформу-
лировал:

— Вы знаете, жилищная проблема — это вечная про-
блема России, начиная вообще с незапамятных времен, 
она всегда остро стояла и никогда не была решена. От 
людей, которые находятся сейчас в этом зале, зависит 
решение этого вопроса.

Ну это просто строительство Керченской перепра-
вы какое-то. Ее ведь тоже, рассказывал недавно прези-
дент, никто в России не мог не то что достроить, а и по-
строить, а вернее даже не начинал. И только сейчас…. 
И только теперь.

И Владимир Путин формулировал, можно сказать, 
вдохновенно:

— И вы знаете, что интересно, и что очень важно, и 
что я хотел бы до вас довести? Все вы, все мы вместе взя-
тые можем решить эту историческую задачу! Казалось 
бы, что она неподъемная, так же как и строительство до-
рог в России с ее необозримыми территориями. Постро-
ить нужное количество дорог кажется невозможным, а 
вот нужное количество жилья точно возможно! В целом 
в историческом плане мы можем эту проблему решить, 
у нас есть такой исторический шанс!.. Поверьте мне, у 
нас есть такой исторический шанс! И мы все, вы все бу-
дете участниками решения этого вопроса, который ни-
когда не был решен в России! А мы можем это сделать!

Ясно, что Владимир Путин как никто другой знает толк 
в том, с чем можно войти в историю. Тут участники сове-
щания могли доверять ему всецело. А он, понимая это, 
пытался их замотивировать хотя бы так. Хотя бы как-ни-
будь. При этом, без сомнения, был искренен: вряд ли что-
нибудь другое, кроме реализации очередного историче-
ского шанса, его может теперь всерьез заинтересовать.

Никита Белых выходил с заседания, казалось, еще 
больше похудевшим.

— Надо же,— покачал он головой,— я так и думал, 
что этот лозунг Nike в конце концов и появится. Конеч-
но. По-другому с нами нельзя.

— Какой? — переспросил я.
— Ну вот этот… Just Do It! Что мы сможем.
— А вы сможете?
— Just Do It…— пробормотал Никита Белых, чтоб 

я отстал.
Андрей Колесников

Как прораб на галерах
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«Единая Россия» не будет подводить 
итоги предварительного голосования 
22 мая практически до съезда в июне, 
а ближайший месяц отведет на апелля-
ции. В сложных регионах применению 
регионального административного ре-
сурса в ходе голосования будет препят-
ствовать партийный десант, при этом 
партия затормозит выдвижение извест-
ных кандидатов, например депутатов 
Госдумы Александра Хинштейна и Миха-
ила Юревича, с формулировкой «за дис-
кредитацию» партии.

Как сообщили 
”
Ъ“ в федеральном оргко-

митете, официальных итогов сразу после 
проведения праймериз партия не подведет, 
это будет сделано уже ближе к съезду партии 
в конце июня. Съезд партии назначен на мак-
симально поздние даты (указ президента о 
назначении выборов по закону должен уви-
деть свет с 30 мая по 19 июня). «Единая Рос-
сия» фактически уже ведет избирательную 
кампанию, но пока она не началась офици-

ально, партия не связана узкими рамками 
предвыборного фонда и другими ограниче-
ниями. К примеру, десятимиллионным ти-
ражом к праймериз вышла газета «Вместе» — 
с президентом и эмблемой партии на первой 
полосе. В рамках официальной кампании 
сумму на ее изготовление пришлось бы про-
водить через фонд, а агитация с изображени-
ем президента была бы уже невозможна.

При этом в партии ожидают, что итоги 
праймериз в части регионов будут оспорены 
несогласными, поэтому ближайший месяц уй-
дет на разбор конфликтов с выездом на место. 
Для противодействия административному ре-
сурсу 22 мая будет направлен десант из депута-
тов Госдумы, сотрудников исполкома партии 
в наиболее сложные для партии регионы, где 
есть конфликт, высокая конкуренция, опас-
ность организованной мобилизации сторон-
ников того или иного кандидата. К ним отно-
сятся Бурятия, Башкирия, Челябинская, Мос-
ковская, Калининградская, Иркутская обла-
сти, Приморский край, Санкт-Петербург.

К примеру, челябинские праймериз про-
должают терять участников. Из 83 заявляв-
шихся осталось 75, поскольку кандидаты пу-
тем переговоров избавляются от конкурен-
тов. С праймериз снялся депутат заксобра-
ния Олег Голиков, которому губернатор Бо-
рис Дубровский неожиданно предложил ко-
ординировать работу по созданию террито-
рий опережающего социально-экономиче-
ского развития. На праймериз Олег Голиков 
был главным оппонентом депутата Госдумы 
Владимира Бурматова, которого теперь на-
зывают фаворитом по округу. Еще два канди-
дата — депутат Центрального района Алек-
сандр Надеин и директор ООО «Детские го-
родки» Виталий Комин — намерены снять 
свои кандидатуры в пользу Андрея Барыше-
ва — оппонента экс-губернатора Михаила 
Юревича, шансы которого на победу оцени-
вались гораздо выше. Кроме того, предложе-
ние о партийной карьере господину Бары-
шеву сделала местная «Родина» (неформаль-
но контролируется господином Юревичем), 

об этом 
”
Ъ“ сказал лидер челябинского отде-

ления «Родины» Алексей Севастьянов.
Сегодня федеральный оргкомитет при-

мет решение о том, что в регионах, где сигна-
лы о подвозе жителей поступят на горячую 
линию и будут зафиксированы с применени-
ем фото и видео, результаты голосования бу-
дут отменены. В отношении одиозных кан-
дидатов сработает еще один фильтр — про-
верка компроматом. Как объяснили 

”
Ъ“ в ор-

гкомитете, если информация, опубликован-
ная в отношении кандидатов в ходе прайме-
риз, подтвердится правоохранительными 
органами, они будут сняты с формулиров-
кой «за дискредитацию» партии. В Челябин-
ской области уже распространяются подроб-
ности скандала с дракой господина Юреви-
ча во время хоккейного матча, в ходе которо-
го он якобы ударил одного из болельщиков. 
У выдвинувшегося в Бурятии депутата Госду-
мы Михаила Слипенчука вскрылись подроб-
ности владения офшорными компаниями 
(по информации партии, он продолжал вла-

деть ими на протяжении двух лет, когда уже 
вступил в силу такой запрет для депутатов). 
Компромат в партии получили также на де-
путатов Елену Николаеву (Санкт-Петербург) 
и Александра Хинштейна (Нижний Новго-
род). Материалы на них проверяют в финан-
совых организациях и правоохранительных 
органах. Кроме того, партия отсеяла 95 кан-
дидатов, которые не приняли участие в двух 
дебатах (дебаты практически завершены).

«Мы позитивно оцениваем опыт дебатов. 
Можно сказать, что 

”
Единая Россия“ на се-

бе опробовала новые нормы закона, по ко-
торому теперь на выборах обязательно лич-
ное участие кандидатов в предвыборных 
дискуссиях»,— заявил 

”
Ъ“ глава оргкоми-

тета Сергей Неверов. Он не стал комменти-
ровать решения, которые партия намерена 
принять сегодня, подчеркнув, что организа-
торы праймериз будут добиваться легитим-
ности процедуры.

Ирина Нагорных;  
Надежда Алексеева, Челябинск

«Единая Россия» проведет сеанс внутренней борьбы
Партия ударит десантом по фальсификациям и административному ресурсу 

с1

Губернатор Кемеровской области Аман Тулеев 
проснулся как раз к приходу президента России 
Владимира Путина  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Вчера думский комитет по общественным объеди-
нениям поддержал поправку к закону о НКО, кото-
рая уточняет понятие «политической деятельности» 
таким образом, чтобы благотворительные органи-
зации не оказались иностранными агентами. Кро-
ме того, комитет рекомендовал принять в первом 
чтении проект, по которому среди НКО появится 
еще одна категория организаций — выполняющих 
«общественно полезные услуги». Палата рассмо-
трит проект 20 июня, несмотря на рекомендацию 
правового управления Госдумы дополнительно  
обсудить инициативу.

Во втором чтении законопроект, который призван 
уточнить понятие «политической деятельности» НКО, 
будет рассмотрен 20 мая (подробнее о законопроекте 
см. 

”
Ъ“ от 20 февраля). В принятом в первом чтении про-

екте благотворительная работа и все остальные социаль-
но полезные виды деятельности были выведены из-под 
понятия политической только при условии, что они не 
пересекаются с любой из новых характеристик «полити-
ческой деятельности».

В апреле в письме к президенту обеспокоенность за-
конопроектом высказали несколько представителей 
благотворительных организаций. По сведениям 

”
Ъ“, 

в ответ на письмо управление президента по внутрен-
ней политике 10 мая организовало встречу представи-
телей благотворительных фондов с первым заместите-
лем главы администрации президента Вячеславом Во-
лодиным. В итоге было решено понятие политической 
деятельности скорректировать.

Авторами поправки стали глава думского комитета 
по общественным объединениям Ярослав Нилов (ЛДПР) 
и глава комитета по конституционному законодательст-
ву Совета федерации Андрей Клишас. Они предложили 
не относить к политической «деятельность в области на-
уки, культуры, искусства, здравоохранения, профилак-
тики и охраны здоровья граждан, социального обслужи-
вания, социальной поддержки и защиты граждан, защи-
ты материнства и детства, социальной поддержки ин-
валидов, пропаганды здорового образа жизни, физиче-
ской культуры и спорта, защиты растительного и живот-
ного мира, благотворительную деятельность».

Вчера комитет поправку поддержал. Присутствовав-
шая на комитете исполнительный директор фонда «По-

дари жизнь» Екатерина Чистякова заявила, что поправ-
ку также поддерживает. Господин Нилов поблагодарил 
представителей благотворительных НКО за «обеспоко-
енность проблемой и поднятую дискуссию».

При этом к отклонению комитет рекомендовал по-
правку единоросса Юрия Липатова. Поддержать ее про-
сил в своем письме замминистра энергетики Вячеслав 
Кравченко. По его словам, в случае принятия закона 
иностранным агентом может быть признана ассоци-
ация «НП 

”
Совет рынка“» — а это приведет к «дестаби-

лизации регулирования рынков электроэнергии». Эта 
НКО осуществляет «функционирование коммерческой 
инфраструктуры оптового и розничных рынков элек-
трической энергии и мощности», представители прави-
тельства входят в наблюдательный совет организации.

Зато комитет предложил принять в первом чтении 
проект главы думского комитета по соцполитике Ольги 
Баталиной и вице-спикера Совета федерации Галины Ка-
реловой, вводящие для НКО новую категорию «исполни-
тель общественно полезных услуг». Таковыми будут при-
знаны организации, которые в течение года наравне с го-
сучреждением будут оказывать одни и те же услуги в рам-
ках одного и того же бюджета, пояснила госпожа Батали-
на. Если за это время в отношении НКО не будет никаких 
нареканий, то она получит право внеконкурсного досту-
па к бюджетным средствам для продолжения деятельнос-
ти в течение следующих двух лет. Перечень общественно 
полезных услуг будет определяться правительством.

Правовое управление Госдумы посчитало, что «кон-
цепция законопроекта нуждается в дополнительном об-
суждении». Юристы указали, что в проекте не определе-
ны критерии, по которым «те или иные услуги могут быть 
признаны общественно полезными». Также правовики 
отметили, что из проекта «неясно, в чем состоят отличия» 
общественно полезной деятельности НКО от социально 
ориентированной. А это в свою очередь требует обоснова-
ния, почему «приоритетное получение мер поддержки» 
будет дано только организациям—исполнителям общест-
венно полезных услуг. Ольга Баталина отметила, что уточ-
нить терминологию не так просто, учитывая концепцию 
проекта — перечень услуг определяется правительством: 
«Он ведь будет дополняться, расширяться в зависимости 
от того, как будет развиваться гражданское общество».

Софья Самохина, Ирина Нагорных

Среди некоммерческих организаций 
выделят полезные
а деятельность социальных НКО и фондов  
не будет считаться политической

Компартия будет использовать образ Иосифа Ста-
лина в предвыборной агитации на выборах в Госду-
му, сообщили ”Ъ“ вчера в ЦК КПРФ. На местах ком-
мунисты уже начали агитационную подготовку.  
В Архангельске они пытаются установить бюст Ста-
лину, а в Пензе бюст уже установили и теперь требу-
ют отмены решений ХХ съезда КПСС, который в 1956 
году развенчал «культ личности Сталина». Все эти 
инициативы не обеспечат коммунистам заметного 
прироста голосов, прогнозирует «Левада-центр».

Коммунисты Пензенской области считают, что КПРФ 
должна дезавуировать решения ХХ съезда КПСС «о пре-
одолении культа личности Сталина и его последствий», 
принятые в 1956 году. Соответствующее обращение к 
предвыборному съезду КПРФ, который пройдет в Мо-
скве 24–25 июня, одобрила вчера конференция пензен-
ского отделения. С инициативой выступил первый се-
кретарь пензенского горкома Дмитрий Филяев. Первый 
секретарь обкома Георгий Камнев сказал 

”
Ъ“, что обра-

щение связано с тем, что «в докладе, озвученном на ХХ 
съезде Никитой Хрущевым (первый секретарь ЦК КПСС 
в 1953–1964 годах), было много клеветы и лжи, обуслов-
ленной политической ситуацией».

«ЦК изучит все инициативы, которые сейчас адресу-
ют съезду региональные конференции»,— заявил 

”
Ъ“ зам-

пред ЦК КПРФ по идеологии Дмитрий Новиков, отказав-
шись оценить инициативу соратников. Идея о дезавуиро-
вании решений ХХ съезда КПСС «звучит не в первый раз», 
уточнил он, напомнив, что те решения принимала «еди-
ная большая партия Советского Союза, а не только россий-
ская». Поэтому КПРФ «предложит поизучать эту проблему 

”
Союзу компартий — КПСС“ (совещательная организация 

компартий бывших республик СССР.— 
”
Ъ“)», сообщил 

”
Ъ“ 

господин Новиков. Предвыборный съезд КПРФ, по его сло-
вам, не будет обсуждать этот вопрос, потому что задача это-
го съезда «технологическая: утвердить кандидатов в депу-
таты Госдумы и предвыборную программу партии». А вот в 
программе КПРФ предложит россиянам провести «новую 
индустриализацию, используя сталинский опыт».

«Образ Сталина будет использоваться в предвыборной 
агитации и сможет привлечь к партии дополнительные 
голоса за пределами нашего ядерного электората»,— зая-
вил 

”
Ъ“ секретарь ЦК КПРФ по информационно-аналити-

ческой работе и избирательным технологиям Сергей Об-
ухов. Более того, он не исключает, что этот образ в агита-
ционных целях попытаются использовать «другие игро-
ки, в том числе провластные».

Отметим, что в сентябре 2015 года пензенские комму-
нисты установили бюст Сталина возле нового здания об-
кома в центре Пензы. Горожане и жители области начали 
сбор подписей под петицией на имя главы администра-
ции города Юрия Кривова с просьбой «защитить память о 
жертвах сталинских репрессий, живших в Пензенской об-
ласти, и отвергнуть инициативу». В мэрии заявили, что не 
могут запретить установку памятника, так как обком де-
лает это на частной территории. В декабре обком открыл 
еще и «Сталинский центр». Сталинскую тему накануне вы-
боров решили использовать и коммунисты Архангельска: 
бюст «отца народов» уже изготовлен и доставлен в область. 
В мэрии Архангельска вчера прошло заседание комиссии 
по топонимике, к работе которой подключились комму-
нисты, которые топали и свистели, когда им не нравил-
ся ход обсуждения вопроса. В итоге было решено переве-
сти заседание в закрытый режим, после чего комиссия от-
ложила рассмотрение вопроса на неопределенный срок.

Подобными акциями «коммунисты повышают собст-
венную цитируемость в СМИ», заявил 

”
Ъ“ директор пен-

зенского «Института региональной политики» Валентин 
Мануйлов. На самом деле, уверен он, «они бьют палками 
по воде — брызг много, а толку никакого. Требовать от-
мены решений ХХ съезда КПСС — то же самое, что требо-
вать денонсации решений Венского конгресса 1815 года 
(он зафиксировал победу европейских монархий над На-
полеоном.— 

”
Ъ“)».

«Имя Иосифа Сталина россияне стали упоминать в со-
цопросах лишь в начале 2000-х года после прихода к влас-
ти Владимира Путина»,— сообщил 

”
Ъ“ директор анали-

тического «Левада-центра» Лев Гудков. А в 90-е, по его сло-
вам, «Сталин не входил даже в десятку популярных поли-
тиков». Пик новой сталинской популярности пришелся 
на 2004–2005 годы, но с тех пор доля равнодушных к обра-
зу Сталина россиян «постоянно увеличивается». Если в 
2000 году, по данным «Левада-центра» равнодушных бы-
ло 12%, то теперь 48%. Среди молодежи «за 15 с лишним 
лет доля равнодушных возросла с 18% до 69%». Господин 
Гудков уверен, что с помощью этого образа КПРФ сможет 
привлечь голоса лишь «идейно дезориентированных, 
беднеющих в условиях кризиса граждан». А «пересмотр 
решений ХХ съезда может даже оттолкнуть некую часть 
избирателей от коммунистов, так как почти 70% считают, 
что Сталин виновен в гибели миллионов людей»,— пола-
гает господин Гудков.

Виктор Хамраев, Сергей Петунин, Саратов; 
Анна Землячка, Архангельск

Союз русскоязычных граждан Тувы «Россияне» 
обратился к президенту Владимиру Путину с жа-
лобой на притеснение русскоязычного населе-
ния в республике. Общественники утверждают, 
что русский язык в большинстве школ республики 
преподается как иностранный, а количество рус-
ских в органах власти катастрофически снизилось. 
Власти Тувы обвинения опровергают.

В союзе русскоязычных граждан Тувы «Россияне» 
”
Ъ“ 

рассказали об открытом письме в адрес президента РФ. 
Численность русскоязычного населения в Туве с конца 
1980-х годов упала с 37% до 8%, говорится в нем. «В связи 
с массовым отъездом русских в республике ощущается 
дефицит квалифицированных кадров, в том числе вра-
чей, инженеров и учителей, особенно преподавателей 
русского языка,— утверждают авторы.— Это привело к 
тому, что русский язык в большинстве школ республики 
преподается как иностранный».

Один из авторов обращения, экс-депутат тувинско-
го парламента учитель Зоя Дехтяр, утверждает, что рус-
ским языком значительная часть населения республи-
ки фактически не владеет: «Посмотрите на наших извест-
ных борцов: интервью федеральным каналам они дают 
на титульном языке с переводчиком. Вот показатель ре-
ального состояния дел».

В письме говорится и о дискриминационной, по мне-
нию авторов, политике руководства Тувы по отбору управ-
ленческих кадров. «В республике из 17 глав районных ад-
министраций только один — русский, из 37 членов прави-
тельства русских только трое,— приводят факты предста-
вители общественного движения.— Даже в органах влас-
ти и социальных учреждениях исчезает привычка об-
щаться на государственном языке, будь то почта или по-
лиция». Их особое недовольство вызвало назначение в де-
кабре 2015 года зампредом правительства региона «созда-
теля и активиста националистического сепаратистского 

”
Народного фронта“ 

”
Хостуг Тыва“ Каадыр-оола Бичел-

дея». На него общественники возлагают вину за «лавиноо-
бразный отток русского населения из Тувы в начале 90-х».

Авторы открытого письма просят президента обра-
тить внимание федеральных органов власти на положе-
ние русскоязычной части населения республики и «при-
нять меры, обеспечивающие в Туве людям всех нацио-
нальностей равенство прав, в том числе при назначении 
на должности, и доступ к правосудию».

В тувинском правительстве категорически не соглас-
ны с обвинениями. В пресс-службе подчеркнули, что со-
став республиканского кабмина интернациональный: 
помимо тувинцев и русских есть корейцы и даже уро-
женцы Хакасии. «Глава Тувы Шолбан Кара-оол обраща-
ет особое внимание на роль и значение русского языка 
в республике,— заверяют чиновники.— В 2013 году бы-
ла введена должность государственного инспектора по 
русскому языку в ранге замминистра образования, сей-
час общественные инспекторы по русскому языку выби-
раются и назначаются в каждом районе, более того, в ка-
ждом сумоне». Чиновники указывают, что в 2014 году ре-
гион учредил гранты по привлечению русскоязычных 
учителей в сельские школы: «Повсеместно проводятся 
дни русской культуры и литературы. Никакого ущемле-
ния прав русскоязычного населения в Туве нет».

Союз русскоязычных граждан Тувы «Россияне» создан в 
апреле нынешнего года, его возглавляет депутат кызыль-
ского горсовета справоросс Виктор Молин. «Видимо, поло-
жение русскоязычного населения в республике достигло 
критической массы, ведь даже в 1990-е годы, когда пошел 
основной отток населения и были проявления межнаци-
ональных конфликтов, таких организаций не появлялось 
— очевидно, сейчас эти люди чувствуют себя в регионе 
совсем дискомфортно»,— замечает тувинский политолог, 
редактор оппозиционной газеты «Риск» Сергей Конвиз.

В союзе русскоязычных граждан Тувы ответа на пись-
мо от администрации президента РФ пока не получили.

Дмитрий Мальков, Красноярск

«Россияне» вступили в борьбу  
за равноправие
Владимиру Путину пожаловались на проблемы  
русскоязычного населения в Туве

Вчера на международной конференции в Санкт- 
Петербурге «Современная конституционная юсти-
ция: вызовы и перспективы» председатель Консти-
туционного суда (КС) Валерий Зорькин заверил, 
что российский КС не находится «под пятой Крем-
ля». Глава Венецианской комиссии Совета Евро-
пы (ВК) Джанни Букиккио призвал государственные 
органы выполнять решения конституционных судов 
«независимо от того, согласны они с ним или нет». 
КС убедил главу Венецианской комиссии, что рос-
сийские законодатели «должны провести рефор-
мы, которые примирили бы ЕСПЧ с Конституцией». 
При этом Валерий Зорькин не видит препятствий 
для рассмотрения в КС запроса властей о невоз-
можности исполнения решения ЕСПЧ о выплате 
компенсации, как в деле акционерам ЮКОСа.

Международная конференция с участием представите-
лей КС других стран, ЕСПЧ и ВК проходит в рамках VI Пе-
тербургского международного юридического форума 
(ПМЮФ) и приурочена к 25-летнему юбилею российско-
го КС. Выступая c докладом «Конституционная юстиция 
на переходном этапе исторического развития России», 
председатель КС Валерий Зорькин заявил о независимо-
сти высшего суда РФ. «Если КС находится под пятой Крем-
ля, тогда хороший у нас Кремль, потому что десятки и сот-
ни наших решений идут в русле идей Конституции. Моя 
совесть чиста»,— сказал глава КС, отметив, что он «ни разу 
не получил указания президента», за исключением теле-
фонного звонка первого президента РФ Бориса Ельцина, 
который возмущался, что КС в 1993 году пошел «против 
президента» в его борьбе с «реакционным парламентом». 
«КС нередко обвиняют в стремлении служить и вашим, и 
нашим. Но мы исходим из того, что все, кто обращается к 
нам,— это именно наши»,— подчеркнул он.

Не обошел господин Зорькин и «очень большой шум», 
вызванный новыми полномочиями КС признавать неи-
сполнимыми решения ЕСПЧ. ВК в марте раскритикова-
ла соответствующие поправки к закону «О КС», а в июне 
должна принять по этому поводу заключение. «Если бы я 
был в Венецианской комиссии, я бы на месте критиков 
признал, что лучше, чтобы это решало не правительст-
во по своей воле, а нейтральный арбитр, достаточно ле-
гитимированный и пользующийся доверием»,— выска-
зался господин Зорькин в пользу новых полномочий КС. 

Он разъяснил принятое в рамках этих полномочий пер-
вое решение КС о неисполнимости пожеланий ЕСПЧ в 
постановлении по делу бывших заключенных Анчуго-
ва и Гладкова, которые, по его словам, пожаловались в 
Страсбург на то, что им не дали «проголосовать за Пути-
на». «Мы предложили законодателю оптимизировать си-
стему уголовных наказаний. Надеюсь, наши депутаты 
отнесутся к этому предложению с пониманием, что по-
зволит дифференцировать ограничение избирательных 
прав рассматриваемой категории лиц»,— объяснил гла-
ва КС. Напомним, что эти рекомендации не были обяза-
тельными для законодателя.

Такое разъяснение вполне устроило председателя ВК 
Джанни Букиккио, не забывшего о недавнем «теплом при-
еме» в КС делегации экспертов комиссии. КС убедил гла-
ву Венецианской комиссии, что российские законодате-
ли «должны провести реформы, которые примирили бы 
ЕСПЧ с Конституцией». «Мы поняли, что существует боль-
шая решимость в Москве и Санкт-Петербурге остаться ча-
стью Совета Европы и ЕСПЧ»,— заявил он, однако отме-
тил, что «государственные органы власти должны четко за-
являть, что решение КС будет выполнено, независимо от 
того, согласны они с ним или нет». «Когда госорганы напа-
дают на конституционные суды, независимость КС попа-
дает под угрозу»,— заявил глава Венецианской комиссии.

На вопрос 
”
Ъ“, как часто будут поступать в КС запросы 

о невозможности исполнения решений ЕСПЧ, господин 
Зорькин предположил, что они едва ли получат широкое 
распространение. Относительно того, могут ли власти об-
жаловать в КС присужденные ЕСПЧ компенсации (как в 
деле ЮКОСа), глава КС сообщил, что «невозможность ис-
полнения может распространяться и на меры индивиду-
ального характера», предусмотренные решением ЕСПЧ. А 
на вопрос, как КС относится к экспертным заключениям 
«друзей суда», господин Зорькин заявил, что этот институт 
«официально не закреплен в российском законодательст-
ве, но решение о приобщении к материалам дела какой-
либо серьезной аналитической информации находится в 
ведении самого суда». «Суд вправе сам выбирать себе дру-
зей»,— резюмировал глава КС.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Коммунисты готовят  
Иосифа Сталина к выборам
Партия привлекает образ вождя к агитации

«Суд сам вправе  
выбирать себе друзей»
Валерий Зорькин отмечает 25-летие КС

Валерий Зорькин (в центре) готов отстаивать  
независимость Конституционного суда
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новости

Дзержинский райсуд Санкт-Петер-
бурга вчера полностью оправдал 
известного эксперта по русскому 
авангарду, экс-консультанта швед-
ского аукционного дома Bukowskis 
Елену Баснер, прекратив уголов-
ное преследование искусствове-
да за участие в продаже за $250 тыс. 
подделки картины Бориса Григо-
рьева, подлинник которой хранит-
ся в Русском музее. Обвинение Еле-
ны Баснер в мошенничестве в особо 
крупном размере суд посчитал не-
доказанным, отказавшись удовлет-
ворить гражданский иск потерпев-
шего —  покупателя картины Андрея 
Василь ева — на сумму 16 млн руб.

Оправдательным приговором завер-
шился громкий уголовный процесс про-
тив бывшего сотрудника Государствен-
ного Русского музея и шведского аукци-
онного дома Bukowskis Елены Баснер — 
дочери композитора Вениамина Басне-
ра, автора песни «С чего начинается Ро-
дина». Прокуратура просила пригово-
рить ее к четырем годам лишения свобо-
ды и штрафу в размере 500 тыс. руб. по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо 
крупном размере), считая, что Елена Бас-
нер, «заведомо зная о высокопрофессио-
нальной подделке» картины русского мо-
дерниста Бориса Григорьева «В рестора-
не» (подлинник которой хранится в Рус-
ском музее), в 2009 году вступила в сго-
вор с находящимся в международном ро-
зыске гражданином Эстонии Михаилом 
Аронсоном и неустановленными лица-
ми с целью продажи фальшивки. Но су-
дья Анжелика Морозова признала «от-
сутствие состава преступления» в дейст-
виях подсудимой и отказалась удовлет-
ворить предъявленный к Елене Баснер 
потерпевшим гражданский иск на сум-
му 16 млн руб.

Напомним, уголовное дело против 
Елены Баснер было возбуждено по заявле-
нию петербургского психиатра и коллек-
ционера Андрея Васильева. Картину без 
официальной атрибуции и экспертных 
заключений он купил за $250 тыс. в 2009 
году через знакомого издателя Леонида 
Шумакова (проходил по делу свидетелем), 
который предложил Елене Баснер «поды-
скать покупателя», узнав от нее о не вызы-
вавшем сомнений авторстве и провенан-
се картины. После того как выяснилось, 
что это фальшивка, взыскать уплачен-
ные 8 млн руб. с посредников покупате-
лю не удалось, а сами они вернуть деньги 
отказались, утверждая, что доли от сдел-
ки не получали. Но на скамье подсудимых 
на стартовавшем в феврале прошлого го-
да судебном процессе оказалась, проведя 
год под домашним арестом, только Еле-
на Баснер: она призналась, что передала 
деньги за картину человеку, «представив-
шемуся Михаилом Аронсоном», и получи-
ла $20 тыс. от Леонида Шумакова в качест-
ве «благодарности».

Интрига этого дела сводилась к тому, 
совершила ли Елена Баснер профессио-
нальную ошибку, искренне считая, что 
продает картину Григорьева, или дейст-

вовала из корыстных побуждений, за-
ведомо зная, что это фальшивка. Опрос 
многочисленных экспертов по искус-
ству, изучение судебными экспертами 
компьютеров, ноутбуков и фотоаппара-
тов Елены Баснер и ее коллег из Русско-
го музея не помогли стороне обвинения 
убедить суд в виновности искусствоведа. 
Эксперты признали подделку «высоко-
профессиональной» и не отличимой не-
вооруженным взглядом, а прямых улик, 
свидетельствующих о «сговоре с неуста-
новленными лицами» у стороны обви-
нения не нашлось. Судья Анжелика Мо-
розова признала, что доказательства, по-
ложенные в основу обвинения, основа-
ны на предположениях или были прямо 
опровергнуты судебными экспертами, 
а возникшие у суда в результате процес-
са «неустранимые сомнения» в вине Еле-
ны Баснер в соответствии с принципом 
презумпции невиновности были истол-
кованы в ее пользу. Доводы обвинения 
о том, что Елена Баснер 26 лет назад при-
нимала в фонды Русского музея подлин-
ник картины Григорьева в составе заве-

щанной музею коллекции Бориса Оку-
нева и не могла об этом забыть, суд от-
верг, указав, что оценивает не психиче-
ские свойства памяти и искусствоведче-
ские идеи, а юридически значимые фак-
ты. При этом прокуратура не доказала, 
что Елена Баснер получила вознагражде-
ние за эту сделку «путем обмана».

В приговоре указано, что Елена Баснер 
имеет право на реабилитацию, а также 
возмещение за счет казны РФ материаль-
ного и морального ущерба, причиненно-
го ей в результате незаконного уголовно-
го преследования.

Оглашение приговора длилось бо-
лее часа и завершилось аплодисментами 
присутствующих в зале коллег искусство-
веда. Адвокат подсудимой Лариса Маль-
кова сказала 

”
Ъ“, что защита будет доби-

ваться компенсации причиненного Еле-
не Баснер вреда. Андрей Васильев и пред-
ставители обвинения намерены обжало-
вать вынесенный приговор. Впрочем, как 
отметил в комментарии 

”
Ъ“ адвокат Сер-

гей Голубок, согласно постановлению пле-
нума Верховного суда, апелляционная ин-
станция в случае отмены оправдательно-
го приговора может лишь вернуть дело на 
новое рассмотрение.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

«В ресторане» не нашлось 
места для Елены Баснер
Искусствовед оправдана по делу о продаже поддельной картины

Межгосударственный авиационный коми-
тет (МАК) объявил об окончании расследо-
вания катастрофы в октябре 2014 года в аэ-
ропорту Внуково самолета бизнес-авиации 
Falcon 50, на борту которого находились 
президент международной нефтегазовой 
компании Total Кристоф де Маржери и три 
члена экипажа. Предварительный отчет 
МАК направлен властям Франции и Нидер-
ландов, участвовавшим в расследовании, 
а опубликован будет лишь после согласо-
вания с ними. Между тем выводы МАК не 
фигурируют в двух уголовных делах о ката-
строфе во Внуково, а защита обвиняемых 
убеждена, что без них расследование не 
может быть объективным.

Как следует из официального сообщения 
МАК, комиссия ведомства «завершила ком-
плекс работ по расследованию катастрофы 
самолета Falcon 50EX F-GLSA авиакомпании 
Unijet». Речь идет как о полевом этапе исследо-
ваний непосредственно на месте крушения, 
так и обо всех остальных — изучении «черных 
ящиков», записей наземных средств контроля, 
математическом моделировании последнего 
полета Falcon, изучении данных о подготовке 
диспетчеров, наземных служб и экипажа и мно-
гом другом. По результатам всех этих работ был 
составлен проект окончательного отчета. В МАК 
особо отмечают, что пока он отправлен предста-
вителям Бюро по расследованию авиационных 
происшествий Франции и Управления по без-
опасности Нидерландов, так как они прини-
мали участие в расследовании. «После получе-
ния и рассмотрения комментариев государств 
окончательный отчет будет опубликован на 
официальном сайте МАК в интернете»,— пояс-
нили в комитете. Однако, когда это произойдет, 
неясно, так как многое в данном вопросе будет 
зависеть именно от позиции иностранных спе-
циалистов, которые могут согласиться или же, 
наоборот, опровергнуть выводы российских 
экспертов.

При этом совершенно очевидно, что выво-
ды МАК уже не могут быть включены в матери-
алы уголовного дела о «нарушении правил без-
опасности движения и эксплуатации воздуш-
ного транспорта, повлекшем по неосторож-
ности смерть двух и более лиц» (ч. 3 ст. 263 УК 
РФ). Напомним, что после столкновения Falcon 
при взлете со снегоуборщиком обвинения по 
этой статье были предъявлены водителю ма-
шины Владимиру Мартыненко, находившему-
ся за рулем в нетрезвом виде, руководителю по-
летов аэропорта Роману Дунаеву, диспетчеру-
инструктору Александру Круглову, диспетче-
ру-стажеру Светлане Кривсун, ведущему инже-
неру аэродромной службы Владимиру Ледене-
ву, а также диспетчеру руления Надежде Архи-
повой. Все фигуранты, за исключением Влади-
мира Мартыненко, своей вины не признавали. 
Между тем в связи с отсутствием выводов МАК 
Следственный комитет России (СКР) винов-
ность фигурантов доказывал, основываясь на 
данных ряда экспертов, которые были привле-
чены следователем, и результатах работы лет-
ной подкомиссии.

Однако в конце прошлого года, как сообщал 

”
Ъ“, Генпрокуратура отказалась утвердить со-

ставленное СКР обвинительное заключение по 
делу, отправив его на доследование. В надзор-
ном органе ссылались на допущенные в ходе 
предварительного следствия нарушения УПК. 
Но, по некоторым данным, одним из основных 
факторов оказалось именно отсутствие в деле 
выводов МАК. Если бы они были позже обна-
родованы в суде и хоть немного отличались от 
мнения следствия, то у прокуроров в процессе 
возникли бы серьезнейшие проблемы.

Как сообщил 
”
Ъ“ адвокат одного из основных 

обвиняемых Романа Дунаева Игорь Чернец-
кий, на данный момент он со своим подзащит-
ным знакомится с материалами дела после до-
следования СКР. «Фактически там ничего не по-
менялось — только мелочи, связанные в основ-
ном с выводом из числа обвиняемых Светланы 
Кривсун»,— пояснил защитник. Он отметил, 
что ходатайствовал перед следователями о при-
общении к материалам выводов МАК. По его 
словам, особенно сторону защиты интересова-
ли разделы, которые представлены в проекте 
окончательного отчета,— о действиях экипажа 
злополучного Falcon, их квалификации и т. д., 
а также моменты, связанные с изучением МАК 
системы управления воздушным движением, 
его систем безопасности и его оценки эксперта-
ми, поскольку «тут есть вопросы». «Но нам бы-
ло отказано, в СКР не хотят слышать аббревиа-
туру МАК»,— сказал господин Чернецкий. В то 
же время начальник юрслужбы Федерального 
профсоюза авиадиспетчеров России Олег Ба-
бич пояснил 

”
Ъ“, что их организация также хо-

датайствовала как перед СКР, так и перед Ген-
прокуратурой о добавлении в дело материа-
лов МАК, но тоже безуспешно. «Сложилась па-
радоксальная ситуация — причины катастро-
фы не установлены, а люди уже обвинены и над 
ними может вскоре начаться суд»,— отметил го-
сподин Бабич. Он также напомнил, что помимо 
первого уголовного дела СКР параллельно ве-
дет и второе по той же статье УК. Но там фигу-
рантами являются Владимир Ужаков — руково-
дитель Московского центра автоматизирован-
ного управления воздушным движением ГК по 
ОрВД, его первый заместитель Александр Пова-
лий, начальник центра ОрВД аэропорта Внуко-
во Геннадий Ярмуш и сменный директор аэро-
порта Сергей Косик. Правда, все они, несмотря 
на претензии следственных органов, продол-
жают работать. Сторона защиты предполагает, 
что СКР сначала хочет дождаться осуждения об-
виняемых по первому делу, чтобы, имея на ру-
ках приговор суда, «дожать» их непосредствен-
ных руководителей, которых подозревают в не-
надлежащей организации работы, приведшей 
к тяжким последствиям. Но и в этом случае лю-
бое расхождение выводов следствия с заключе-
нием МАК может сыграть ключевую роль. Та-
ким образом, не исключено, что и результаты 
второго расследования могут не устроить про-
куратуру, а дело в суд она пропустит лишь после 
того, как ознакомится с официальной версией 
МАК о причинах катастрофы.

Сергей Сергеев

Следственный комитет 
не дождался 
межгосударственного
Дело о гибели Кристофа де Маржери  
может снова не пройти утверждение прокурором

Известного искусствоведа Елену 
Баснер суд счел непричастной  
к продаже фальшивки 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

Причиной побоища на Хованском 
кладбище Москвы мог стать бытовой 
конфликт между одним из фигурантов 
уголовного дела и таджиками, кото-
рые нелегально работали на погосте. 
Согласно этой версии, выдвинутой 
представителями подозреваемых, 
Юрий Чабуев, директор территори-
ального отделения ритуального  
обслуживания №3, управляющего 
30 кладбищами, в том числе Хован-
ским, подключился к разборкам позд-
нее, рассчитывая их предотвратить. 
Между тем СКР, считающий имен-
но господина Чабуева организатором 
беспорядков, просит очевидцев про-
изошедшего предоставить в распоря-
жение следствия видеозаписи и фото, 
снятые мобильными телефонами.

Согласно версии, которую выдвину-
ли 

”
Ъ“ представители подозреваемых в 

убийствах, хулиганстве и незаконном 
обороте оружия (ст. 105, 213 и 222 УК РФ), 
разборки продолжались не один день, а 
начались не с передела сфер влияния в 
нелегальном бизнесе, процветавшем на 
Хованском кладбище, а с бытового кон-
фликта. Последний якобы произошел из-
за некачественно выполненной таджика-
ми работы по благоустройству захороне-
ния родственника одного из подозревае-
мых. В связи с конфликтом заказчик от-
казался оплатить работы, а на следую-
щий день, как утверждают собеседники 

”
Ъ“, нашел могилу в еще более плачев-

ном состоянии.
Мужчина, предположив, что таким 

образом нелегальные рабочие отомсти-
ли ему за отказ в оплате, решил выяснить 
с ними отношения, вызвав на кладбище 
друзей-самбистов. Однако их визит к стар-
шим представителям таджикской диаспо-
ры, нелегально обслуживающей кладби-

ще и соседний рынок, не принес резуль-
тата. Более того, стороны расстались, по-
обещав друг другу серьезные неприятно-
сти. С этого момента, говорят источники 

”
Ъ“, конфликт и перешел в открытое про-

тивостояние. Отметим, что примерно та-
кую же версию в Пресненском суде, изби-
равшем ему меру пресечения, излагал и 
Юрий Чабуев, утверждавший, что ему за-
ранее было известно о столкновениях, ко-
торые могли произойти на кладбище.

Решающая встреча между «спортсме-
нами» и представителями таджикской 
диаспоры произошла в минувшую суб-
боту. Несколько десятков вооруженных 
борцов на этот раз приехали уже не раз-
говаривать с недругами, а буквально вы-
бивать их с кладбища. Дело в том, что по-
мимо испорченной могилы к нелегалам 
появились и другие претензии. Как вы-
яснилось, они фактически подорвали 
исторически сложившийся бизнес на 
Хованском, открыв вокруг кладбища ми-
ни-цеха по изготовлению памятников и 
решеток, точки, торгующие цветами, и 
проч. Говорят, что теневой оборот неле-
галов, контролируемый авторитетными 
представителями диаспоры, достигал 4 
млн руб. в день. По некоторым данным, 
воспользовавшись ситуацией, борцы ре-
шили либо обложить нелегалов данью, 
либо заставить освободить прибыльную 
территорию.

Однако, как вскоре выяснилось, к раз-
борке заранее подготовились и таджик-
ские лидеры. В ответ на угрозы со сторо-
ны борцов, они тут же вызвали по мобиль-
никам несколько сотен земляков, воору-
женных арматурой, лопатами и другим 
инструментом. Поскольку силы оказа-
лись явно не равны, «спортсмены» откры-
ли огонь и попытались скрыться с клад-
бища. Всем этого сделать не удалось: подо-

спевшая полиция задержала больше сот-
ни участников разборок с обеих сторон. 

Фигурантами уголовного дела, кото-
рое расследует ГСУ СКР по Москве, оказа-
лись 13 человек, причем все они относят-
ся к группе «спортсменов». По версии СКР, 
всех их вызвал на кладбище для разбор-
ки с таджиками Юрий Чабуев, пожелав-
ший таким образом избавиться от конку-
рентов-нелегалов. При этом господин Ча-
буев, как считает следствие, принял самое 
активное участие в конфликте. Во всяком 
случае, из всех фигурантов дела только 
ему и отставному спецназовцу Алексан-
дру Бочарникову, работавшему в послед-
нее время юристом, инкриминируется со-
вершение убийств. Все остальные, по вер-
сии следствия, были просто хулиганами. 
Впрочем, говорить о четком распределе-
нии ролей еще рано. Кто именно из напа-
давших убил трех человек и нанес ране-
ния различной степени тяжести еще трем 
десяткам, следствие рассчитывает устано-
вить с помощью экспертиз, в том числе 
уже назначенных баллистической и си-
туационной. При этом следствие факти-
чески признало, что доказательств вины 
задержанных у него пока мало. В связи с 
этим СКР обратился ко всем очевидцам 
событий на кладбище с просьбой предо-
ставить «видео, снятое камерами мобиль-
ных телефонов и видеорегистраторов, 
для установления всех обстоятельств про-
изошедшего».

Тем временем Щербинский райсуд ре-
шил судьбу 29 таджиков, задержанных на 
Хованском. Семеро из них за грубое на-
рушение правил пребывания на терри-
тории РФ будут депортированы домой, а 
остальные получили по 15 суток админис-
тративного ареста за мелкое хулиганство.

Сергей Машкин,  
Юрий Сюн

Разборка на Хованском началась   
из-за могилы
Появилась новая версия событий на кладбище

Сотрудники столичных служб по эвакуа-
ции припаркованных c нарушением машин 
регулярно нарушали правила перемеще-
ния автомобилей. К такому выводу пришла 
прокуратура Москвы, проверив действия 
сотрудников Московской административ-
ной инспекции. В мэрии говорят о готовно-
сти «принять серьезные меры» и сделать 
«организационные выводы».

Проверку действий «Администратора мос-
ковского парковочного пространства» (АМПП) 
и Московской административной дорожной 
инспекции (МАДИ) прокуратура проводила по 
заявлению депутата Госдумы Ярослава Нилова 
(ЛДПР). Как рассказал 

”
Ъ“ депутат, в парламент 

от граждан поступало много жалоб о нарушении 
порядка эвакуации. Недовольство было вызвано 
тем, что сотрудники МАДИ и АМПП опечатыва-
ют автомобили наклейками «Спецстоянка» (вы-
полняют роль пломб на дверях, капоте и багаж-
нике) и устанавливают захваты на колеса (для 
поднятия автомобиля на платформу) еще до то-
го, как оформлены документы, необходимые 
для перемещения машины. «Это делается для 
ускорения процесса, чтобы водители не успе-
ли вернуться,— считает господин Нилов.— Ведь 
машину придется вернуть, а значит, денег на пе-
ремещении заработать не удастся».

Господин Нилов направил жалобу с требова-
нием проверить законность работы МАДИ и АМ-
ПП. Надзорное ведомство в ответе депутату под-
твердило факт нарушений. Прокуратура ссыла-
ется на постановление правительства Москвы 
№216 2013 года, в котором сказано: водитель 
эвакуатора на основании протокола об админи-
стративном правонарушении (или задержании 
автомобиля) принимает от инспектора МАДИ/
ГИБДД машину для погрузки. При этом он фик-
сирует внешние повреждения машины (если та-
ковые имеются), опечатывает двери, багажник, 
капот, лючок бензобака, после чего грузит авто-
мобиль на платформу и увозит на штрафстоянку. 
Установленный порядок нарушался сотрудника-
ми МАДИ и АМПП «неоднократно», утверждают 
в прокуратуре (инспекторы ГИБДД не упомина-
ются в письме). По итогам проверки в адрес за-
местителя мэра Москвы Максима Ликсутова над-

зорное ведомство направило «представление об 
устранении нарушений законодательства».

Отметим, что в 2015 году Генпрокуратура 
уже находила нарушения в деятельности АМПП 
и МАДИ, о чем сообщал 

”
Ъ“. В частности, было об-

наружено, что годом ранее было выписано с на-
рушениями 600 тыс. штрафных постановлений 
о незаконной парковке на сумму 1,8 млрд руб.

«Запросы и требования контролирующих 
органов рассматриваются в установленном по-
рядке, и в случае выявления нарушений при-
нимаются безотлагательные меры по их устра-
нению»,— заявили в пресс-службе департамен-
та транспорта 

”
Ъ“ на просьбу прокомменти-

ровать претензии. В ведомстве отметили, что 
«транспортный комплекс при администрирова-
нии ПДД и благоустройства работает в соответ-
ствии с законодательством и строго следует уста-
новленным нормативно-правовым актам». «При 
выявлении нарушений со стороны сотрудников 
АМПП, МАДИ безотлагательно будут приняты се-
рьезные меры и сделаны организационные вы-
воды»,— отметили в департаменте.

Любопытно, что ранее господин Ликсутов, от-
вечая на письмо Ярослава Нилова (есть в распоря-
жении 

”
Ъ“), говорил, что не считает нанесение на-

клеек и установку захватов на колеса нарушени-
ем. По его мнению, «подготовка к перемещению 
транспортного средства» не является частью про-
цесса перемещения, поскольку это не ограничи-
вает права автовладельца, ведь машина будет воз-
вращена, если он успеет вернуться до начала дви-
жения погрузчика. Юристы, впрочем, поддержи-
вают точку зрения прокуратуры. «Откуда водитель 
эвакуатора может знать, что владелец этой маши-
ны нарушил правила? Протокол является доку-
ментом, который подтверждает факт нарушения, 
до его подписания машину трогать никто не мо-
жет,— считает адвокат компании 

”
Трунов, Айвар 

и партнеры“ Марат Аманлиев.— Тем более что 
речь идет об обеспечительной мере».

Иван Буранов

Прокуратура против 
стремительной эвакуации
Мэрии Москвы предписано устранить нарушения

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Мировые державы намерены возобновить поставки  
оружия властям Ливии, которые обещают принять 
экстренные меры для противодействия растущей уг-
розе со стороны «Исламского государства» (ИГ). До-
говоренность об оказании военной помощи базиру-
ющемуся в Триполи правительству национального 
единства была достигнута в Вене на встрече Между-
народной группы поддержки Ливии — в ней приняли 
участие дипломаты более чем из 20 государств, вклю-
чая Россию. Через пять лет после свержения режима 
Муаммара Каддафи и введения в отношении Триполи 
оружейного эмбарго Россия и Запад ищут новые пути 
взаимодействия по Ливии. Их цель — не допустить со-
здания в регионе нового плацдарма исламского тер-
роризма. Проблема приобрела особую актуальность 
после того, как отряды ИГ установили контроль над 
прибрежной территорией вокруг Сирта — родного го-
рода полковника Каддафи.

Конец двоевластия
Состоявшаяся в Вене во вторник встреча представителей пя-
ти постоянных членов СБ ООН и еще более 15 европейских 
и региональных государств проходила после того, как нахо-
дящаяся на грани распада Ливия сделала важный шаг на пу-
ти преодоления двоевластия. В марте в стране приступило к 
работе переехавшее в Триполи из Туниса правительство на-
ционального единства во главе с Файезом Сарраджем (о его 
создании при поддержке ООН было объявлено 14 февраля).

До этого в Ливии, пять лет живущей без свергнутого и 
убитого в 2011 году Муаммара Каддафи, единого правитель-
ства не было: параллельные и конкурирующие между собой 
властные структуры базировались в Триполи и городе То-
брук, находящемся на востоке, вблизи границы с Египтом.

«Усилия правительства национального единства по укре-
плению своей власти осложнялась неловкими попытками 
отдельных западных правительств вмешаться в ливийскую 
ситуацию — например, путем отправки в страну сил спец-
наза для поддержки тех или иных вооруженных группиро-
вок. Перед Европой встала настоятельная необходимость пе-
ресмотреть свою политическую и антитеррористическую 
стратегию в Ливии»,— пояснил 

”
Ъ“ базирующийся в Лондо-

не эксперт Европейского совета по международным делам 
Маттио Тоалдо, автор исследования «Улучшенная интервен-
ция: второй шанс Европы в Ливии».

Военные поставки для «проверенных сил»
Учитывая ошибки, допущенные Западом ранее, венская 
встреча Международной группы поддержки Ливии, про-
ходившая под председательством госсекретаря США Джо-
на Керри и главы МИД Италии Паоло Джентилони (один из 
ее инициаторов), должна была решить несколько ключе-
вых задач. Одна из них — подтвердить международное при-
знание нового правительства Файеза Сарраджа и тем самым 
ускорить процесс консолидации власти. Вторая — принять 
принципиальное решение по наиболее трудному вопросу о 
возобновлении поставок Ливии оружия и военной техники. 
Поставки эти были остановлены после введения Совбезом 
ООН в отношении Триполи в феврале 2011 года оружейного 
эмбарго. Россию, принимавшую активное участие в подго-
товке встречи, в Вене представлял заместитель главы МИД 
РФ Геннадий Гатилов.

«Правительство национального единства выразило на-
мерение обратиться в комитет ООН по санкциям против Ли-
вии с запросом о частичной отмене эмбарго на поставки ору-
жия и боеприпасов, необходимых для борьбы с группиров-
ками, признанными ООН террористическими, и противо-
действия 

”
Исламскому государству“ по всей стране. Мы пол-

ностью поддерживаем эти усилия и одновременно укрепля-

ем оружейное эмбарго ООН»,— пояснил председательствую-
щий на встрече госсекретарь США Джон Керри. Тем самым 
он дал понять: оружейное эмбарго в отношении Ливии ни-
кто пока отменять не будет. В нынешних условиях для Три-
поли речь может идти лишь о получении военной помощи 
для решения конкретной оперативной задачи, становящей-
ся все более актуальной,— борьбы с «Исламским государст-
вом» (запрещено в РФ).

В принятом по итогам венской встречи совместном за-
явлении говорится о готовности ее участников начать по-
ставки оружия правительству Файеза Сарраджа «в ответ на 
запрос об обучении и оснащении президентской гвардии и 
проверенных сил, объединенных общим командованием». 
При этом оружейное эмбарго будет сохранено — «для предо-
твращения попадания оружия силам, находящимся не под 
контролем правительства национального единства».

«Террористический плацдарм» 
на побережье
Проблема радикального исламизма в Ливии приобрела 
особую актуальность после того, как отряды ИГ установи-
ли контроль над прибрежной территорией вокруг Сир-
та — родного города Муаммара Каддафи. Для Европы это 
представляет особую угрозу — «воины джихада» получи-
ли возможность взять под свой контроль потоки бежен-
цев, отплывающих в Италию с ливийского побережья, и 
направлять в ЕС под видом мирных переселенцев своих 
«спящих агентов».

Ситуация усугублялась тем, что ни одно из конкури-
ровавших между собой ливийских правительств не счи-
тало борьбу с ИГ своей приоритетной задачей. При этом, 
как считают западные эксперты в области борьбы с терро-
ризмом, исламским радикалам пока не удалось пустить в 
Ливии столь глубокие корни, как, например, в Сирии или 
Ираке. Главная причина — они не пользуются массовой 
поддержкой со стороны местного населения. Большинст-
во бойцов ИГ, сражающихся на «ливийском фронте»,— вы-
ходцы из других государств.

Имея ограниченные людские ресурсы, исламисты дол-
гое время воздерживались от наступательных операций 
вглубь страны, предпочитая укреплять свой плацдарм во-
круг Сирта. Однако этой весной силы ИГ в Ливии заметно ак-
тивизировались. Этому способствовал приток «свежей кро-
ви» — антитеррористическая операция, которую ведут в Си-
рии и Ираке Россия и международная коалиция во главе с 
США, заставила многих боевиков перебраться с Ближнего 
Востока в Северную Африку.

В марте этого года один из руководителей спецслужб Ма-
рокко даже сообщил о планах «Исламского государства» пе-
ренести в Ливию штаб-квартиру группировки. Отряды ИГ 
попытались взять под контроль так называемый нефтяной 
полумесяц, где находятся крупные терминалы по экспорту 
углеводородов (Рас-Лануф, Эс-Сидер и Бен-Джавад). Именно 
«весенняя активизация» исламистов в Ливии заставила ми-
ровые державы заняться проблемой вплотную, результатом 
чего и стало совещание в австрийской столице.

«Встреча в Вене показала: Россия и Запад вынуждены ис-
кать новые пути взаимодействия по Ливии. И хотя сверже-
ние Муаммара Каддафи, произошедшее вопреки воле Мо-
сквы, резко осложнило и без того проблемные отношения 
между Россией и Западом, сегодня обе стороны объединяет 
общая цель — не допустить создания в регионе нового плац-
дарма исламского терроризма. Таким образом, Ливия, в свое 
время заставившая Москву и Запад размежеваться, сегодня 
вынуждает их объединиться»,— пояснил 

”
Ъ“ директор Цен-

тра политических исследований Андрей Федоров. 
Сергей Строкань, Максим Юсин;  
Галина Дудина, Вена

Ливии вернут оружие
Россия и Запад помогут Триполи бороться с «Исламским государством»

На фоне попыток властей Венесуэлы избежать 
проведения референдума о досрочной отставке 
президента Николаса Мадуро оппозиция решила 
усилить давление на руководство страны при по-
мощи уличной активности. Сегодня в разных го-
родах Венесуэлы должны пройти марши проте-
ста к зданиям избирательных комиссий. Однако 
власти идти на уступки по-прежнему не собира-
ются, что делает реальной угрозу начала полно-
масштабного гражданского противостояния.

Новую многотысячную акцию лидер венесуэль-
ской оппозиции, губернатор штата Миранда Энрике 
Каприлес анонсировал на своих страницах в соци-
альных сетях: он призвал соратников в разных горо-
дах страны прийти к зданиям избиркомов с требова-
нием «уважать конституцию и законодательство о ре-
ферендумах». Ответ властей последовал незамедли-
тельно: Хорхе Родригес, глава столичного муниципа-
литета Либертадор, где расположена штаб-квартира 
венесуэльского ЦИКа, пообещал пресечь все попыт-
ки проведения марша.

Сегодняшняя акция — уже третья за последнее вре-
мя. При этом предыдущие не увенчались успехом: по-
лиция заранее перекрывала все подступы к зданию 
ЦИКа в Каракасе, а также разгоняла участников мар-
ша. Не исключено, что и в этот раз между протестую-
щими и полицией произойдут столкновения.

Напомним, к началу мая «Блок демократическо-
го единства», занявший в венесуэльском парламен-
те по итогам последних выборов большинство мест, 
собрал 1,85 млн подписей в поддержку референду-
ма по отставке президента Николаса Мадуро — при 
необходимом на данном этапе минимуме 196 тыс. 
подписей. Вице-президент Венесуэлы Аристобуло 
Истурис уже заявил, что в ходе сбора было допуще-
но множество ошибок, так что референдума не бу-
дет. Впрочем, формально проверка подлинности 
подписей, как ожидается, начнется только сегодня, 
а завершится к 2 июня.

В то же время оппозиционеры требуют не затяги-
вать процедуру. «Этот этап (проверка подписей.— 

”
Ъ“) 

уже должен был завершиться,— заявил накануне Эн-
рике Каприлес, ссылаясь на соответствующую статью 
конституции.— Они тянут время, чтобы отставка не 
состоялась в этом году». Если голосование пройдет по-
сле 10 января 2017 года, когда начнется вторая поло-
вина правления президента Мадуро, его отстранение 
от власти приведет лишь к рокировке: и. о. главы госу-
дарства станет вице-президент Истурис. Если же рефе-
рендум состоится до этого дня, то в стране будут орга-
низованы досрочные выборы.

Учитывая ситуацию в Венесуэле, победа оппози-
ции на референдуме и возможных выборах вызыва-
ет мало сомнений. По данным последних опросов, 
около 70% венесуэльцев выступают за отставку Ни-
коласа Мадуро. Причина — в катастрофической эко-
номической ситуации. В стране возникла острая не-
хватка товаров первой необходимости, воды, элек-
тричества. По данным Международного валютного 
фонда, в этом году ВВП сократится на 8%, а инфляция 
может достичь рекордных 720%. Даже по официаль-
ным данным венесуэльской статистики, в 2015 году 
по уровню инфляции страна заняла первое место в 
мире — 180,9%.

«Правительство хочет, чтобы мы поверили, что оно 
занимается экономическими проблемами. Но насто-
ящего ответа (на вызовы.— 

”
Ъ“) у них нет»,— заявил 

ранее Энрике Каприлес. Власти же утверждают, что 
способны исправить ситуацию. В понедельник всту-
пило в силу решение о продлении на 60 дней Декре-
та о чрезвычайных экономических мерах, расширя-
ющего полномочия президента Мадуро. Среди про-
чего в период действия декрета глава государства мо-
жет перераспределять бюджетные расходы, вводить 
жесткий контроль за частными производителями, а 
также принимать другие экстренные меры без согла-
сования с парламентом.

Сам Николас Мадуро пояснил, что расширение его 
полномочий необходимо для «защиты стабильности, 
целостности родины, ее суверенитета и права наро-
да Венесуэлы жить свободно, мирно и независимо». 
По его мнению, в экономическом кризисе виновата 
местная буржуазия, а также «иностранные агрессо-
ры». Вместе с тем из опроса, проведенного социоло-
гической компанией Datanalisis, следует: 68% венесу-
эльцев не верят в «экономическую войну» — ссылаясь 
на нее, власти объясняют дефицит товаров и галопи-
рующую инфляцию.

Энрике Каприлес называет ситуацию в стране бом-
бой замедленного действия, которая может взорваться 
в любой момент. В оппозиционных группах в Facebook 
тем временем распространяется лозунг: «Мадуро вво-
дит режим чрезвычайного положения, а мы — режим 
восстания». К негативному развитию событий, похо-
же, готовятся и власти. 21 мая в стране пройдут мас-
штабные военные учения. Президент анонсировал их 
словами о том, что венесуэльцы «готовы защищать эту 
священную землю, держа в одной руке свое крестьян-
ское орудие труда, а в другой — ружье».

«Главная мотивировка оппозиции — Мадуро не 
справляется. Это не Уго Чавес, под которого писа-
лась конституция и все полномочия. Они были да-
ны жесткому, мощному лидеру мировой величи-
ны. Но масштабу Мадуро эти полномочия вовсе не 
соответствуют. Поэтому оппозиционеры и говорят 
сейчас: 

”
Президент, которого мы выберем в следую-

щий раз, будет иметь в своих руках меньше тотали-
тарных рычагов, что позволит более плавно и дей-
ственно исправлять экономическую ситуацию“»,— 
заявил 

”
Ъ“ бывший зампред совета предпринимате-

лей Россия—Венесуэла (де-факто не действует более 
семи лет) Владимир Семаго.

По его словам, противники Николаса Мадуро в 
случае прихода к власти будут придерживаться иного 
курса — как экономического, так и геополитического. 
А это будет грозить пересмотром отношений с Росси-
ей как с ключевым (наряду с КНР) стратегическим со-
юзником Каракаса. «Так как сама по себе идея поддер-
жания отношений с Россией ожиданий не оправда-
ла, то венесуэльское общество будет искать другие на-
правления развития. Например, курс на максималь-
ную открытость и уход от конфронтации со всем ми-
ром»,— пояснил Владимир Семаго. Впрочем, дипло-
матические собеседники 

”
Ъ“ и в Каракасе, и в Москве 

ранее неоднократно утверждали: российским инвес-
тициям в Венесуэлу, а также стратегическому партнер-
ству двух стран ничто не угрожает.

Павел Тарасенко

Венесуэльская оппозиция  
дает слово улице
Противники Николаса Мадуро  
добиваются референдума о его отставке

Армения и Азербайджан соприкоснулись в Вене
Встреча президентов Алиева и Саргсяна реанимировала переговоры по Карабаху

В ночь на 17 мая в Вене при посредничест-
ве сопредседателей минской группы ОБ-
СЕ — России, США и Франции — прошла 
встреча президентов Азербайджана и Ар-
мении Ильхама Алиева и Сержа Саргсяна. 
Первое в этом году личное общение лиде-
ров двух государств, происшедшее после 
самого масштабного с 1994 года воен-
ного противостояния на линии соприкос-
новения в Нагорном Карабахе, создало 
новую интригу в переговорном процес-
се между Баку и Ереваном. Опрошенные 

”Ъ“ эксперты считают: перспективы по-
литического урегулирования будут зави-
сеть от того, станет ли венская встреча 
прологом к возобновлению переговоров 
на высшем уровне, которые Москва анон-
сировала еще в апреле.

Превращению австрийской столицы в 
главную переговорную площадку для обсу-
ждения кризисов на Ближнем Востоке, в Се-
верной Африке и Закавказье способствова-
ли не только совпавшие по времени много-
сторонние переговоры по Сирии и Ливии 
(см. материал на этой странице), но и неожи-
данное появление в Вене президентов Азер-
байджана и Армении Ильхама Алиева и Сер-
жа Саргсяна.

Перспектива их личного общения до по-
следнего момента выглядела туманной, учи-
тывая недавние высказывания армянского 
лидера, выразившего недоумение по поводу 
утечек о возможности возобновления перего-
воров на высшем уровне между Баку и Ерева-
ном при посредничестве Москвы.

Незадолго до прилета Ильхама Алиева 
и Сержа Саргсяна в Вену министр обороны 
Азербайджана Закир Гасанов сделал новое 
заявление в продолжающейся войне слов. 
Он пообещал, что Баку вернет контроль над 
утраченными территориями в Карабахе. 
«Благодаря решимости верховного главно-
командующего Ильхама Алиева мы обяза-
тельно освободим оккупированные терри-
тории»,— процитировала Закира Гасанова 
пресс-служба Минобороны.

Тем не менее сопредседатели минской 
группы ОБСЕ, без особого успеха занимаю-
щейся урегулированием проблемы Нагорно-
го Карабаха с середины 1990-х годов, 12 мая 
распространили совместное заявление, на-
помнив о необходимости немедленно вер-
нуться за стол переговоров для обсуждения 
трех аспектов проблемы Нагорного Караба-

ха: укрепления перемирия, повышения до-
верия и согласования принципов мирного 
урегулирования. «По всем этим блокам есть 
много наработок, все они на столе. Осталь-
ное будет решаться на встрече лидерами двух 
стран»,— приводит ТАСС слова дипломатиче-
ского источника, знакомого с ходом подготов-
ки к венским переговорам президентов Али-
ева и Саргсяна.

На состоявшейся в Вене в ночь на втор-
ник встрече лидеров Азербайджана и Арме-
нии присутствовали глава МИД РФ Сергей 
Лавров, госсекретарь США Джон Керри и ми-
нистр иностранных дел Франции Жан-Марк 
Эро (представители стран—сопредседателей 
минской группы ОБСЕ). В переговорах также 
участвовали сопредседатели минской груп-
пы ОБСЕ по урегулированию нагорнокара-
бахского конфликта — послы Джеймс Уор-
лик, Игорь Попов и Пьер Андрие.

По итогам встречи стороны договорились 
обмениваться информацией о пропавших 
без вести под эгидой Международного коми-
тета Красного Креста, расширить полномо-

чия офиса личного представителя председа-
теля ОБСЕ и снова встретиться в июне «с це-
лью возобновления переговоров о всеобъем-
лющем урегулировании». Впрочем, ни точная 
дата, ни место следующей встречи президен-
тов пока неизвестны.

«Каждая сторона преследует свои цели,— 
сказал по итогам переговоров в Вене Серж 
Саргсян.— Наша цель заключалась в том, что-
бы выяснить, в самом ли деле переговоры за-
шли в тупик и нет другого выхода, кроме как 
воевать, или мы можем решить проблему с 
меньшими потерями». Господин Саргсян на-
помнил, что в ходе апрельского обострения 
конфликта в Карабахе армянская сторона по-
теряла 800 из 800 тыс. га «зоны безопасности», 
что, по словам армянского лидера, не имеет 
стратегического значения, но имеет значение 
психологическое. «Азербайджанцы могут го-
ворить, что достигли какого-то результата»,— 
признал президент Армении.

Официальных заявлений президента Али-
ева по горячим следам встречи в Вене не по-
следовало. Тем не менее о желании разре-
шить конфликт с наименьшими потерями 
заявил собеседник 

”
Ъ“ из Азербайджана, ру-

ководитель клуба политологов «Южный Кав-
каз» Ильгар Велизаде. «Весьма осторожный 
оптимизм присутствует, он заключается в же-

лании избежать большого кровопролития,— 
заявил господин Велизаде.— Такой подход 
демонстрируют как сопредседатели минской 
группы, так и сами стороны конфликта». Тем 
не менее азербайджанский эксперт обратил 
внимание на сохраняющиеся «фундаменталь-
ные разногласия» Баку и Еревана по проблеме 
Нагорного Карабаха.

По словам Ильгара Велизаде, азербайд-
жанская сторона «рассчитывает на реальный 
прогресс в переговорах, в результате чего на 
основе поэтапного подхода будут возвраще-
ны азербайджанские территории и начат 
процесс репатриации вынужденно переме-
щенных лиц, в то время как Армения наста-
ивает на сохранении статус-кво, что не устра-
ивает Баку». «Очередной провал в перегово-
рах может повлечь за собой очередное обо-
стрение на фронте»,— добавил азербайджан-
ский эксперт.

В свою очередь, армянский политолог, за-
меститель директора базирующегося в Ерева-
не Института Кавказа Сергей Минасян в бесе-
де с 

”
Ъ“ назвал целями встречи в Вене возвра-

щение доверия между сторонами и снижение 
напряженности на границе.

Как и его азербайджанский коллега, госпо-
дин Минасян охарактеризовал свое отноше-
ние к результатам встречи как «очень осто-

рожный оптимизм». «После апрельского обо-
стрения Азербайджан, может быть, чисто фор-
мально, но все же выразил готовность начать 
предметное обсуждение»,— считает Сергей 
Минасян. «Если в течение месяца, до следую-
щей встречи президентов, механизм установ-
ления мер доверия будет запущен, можно бу-
дет говорить о начале реального переговорно-
го процесса»,— пояснил 

”
Ъ“ армянский экс-

перт, впрочем, добавив, что сам процесс мо-
жет занять «годы, если не десятилетия».

Эксперт Российского совета по междуна-
родным делам Сергей Маркедонов считает, 
что о прорыве в переговорах по Нагорному 
Карабаху говорить преждевременно. «Это 
лишь некоторые пробы пера,— заявил го-
сподин Маркедонов в беседе с 

”
Ъ“.— Замо-

розка конфликта пока неустойчивая». Впро-
чем, по мнению Сергея Маркедонова, дипло-
матические попытки решить проблему бу-
дут продолжены.

Нагорнокарабахское урегулирование ста-
ло одной из тем состоявшегося во вторник ве-
чером совещания президента Владимира Пу-
тина с постоянными членами Совета безопас-
ности России. Об этом сообщил пресс-секре-
тарь главы государства Дмитрий Песков.

Сергей Строкань,  
Кирилл Кривошеев

Чтобы собрать за одним столом в Вене 
президентов Армении и Азербайджана, 
потребовалось немало посредников   
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16652,8 (+186,4)
РТС 931,73 (+2,61)
FTSE 100 6167,77 (+16,37)

DAX 30 9890,19 (–62,71)
DJIA* 17607,6 (–103,11)
NASDAQ Composite* 4748,36 (–27,09)

*На 20:50.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.05.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.05.16
Австралийский доллар 47,2886
Английский фунт 93,4999
Белорусский рубль** 33,5137
Датская крона* 98,2903

Доллар США 64,5138
Евро 73,1006
Индийская рупия*** 96,6861
Казахский тенге*** 19,6542

Канадский доллар 50,0573
Китайский юань* 98,9142
Норвежская крона* 79,0988
СДР 90,9316

Сингапурский доллар 47,1454
Новая турецкая лира 21,7798
Украинская гривна* 25,4995
Шведская крона* 78,3619

Швейцарский франк 66,0258
Японская иена*** 58,9436
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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с одним брендом  
на индийском рынке  
различает старший корреспондент  
отдела потребительского рынка

Анна Балашова

Вот уже три года МТС судится в Ин-
дии за свою торговую марку. История 
началась в сентябре 2014 года, ког-
да компания и индийский оператор 
Sistema Shyam Teleservices Limited 
(SSTL; как и МТС, подконтрольна АФК 
«Система») подали в Высокий суд Де-
ли иск к Manisha Tele Sanchar Private 
Limited и акционерам этой компа-
нии. МТС и ее индийская «сестра» 
требовали вынести бессрочный су-
дебный запрет на нарушение товар-
ного знака MTS и сбыт товаров под 
этим именем, возместить убытки, 
раскрыть отчетность о прибыли, по-
лученной незаконным путем, и т. п., 
говорится в материалах МТС.

Manisha Tele Sanchar продвига-
ет телефоны под брендом MTS. Как 
и у российской МТС, торговая мар-
ка оформлена в красно-белом цвете, 
но название написано другим шриф-
том и помещено не в квадрат. На сай-
те компании отмечается, что она рас-
считывает «в ближайшее время стать 
ведущим отечественным (то есть ин-
дийским.— 

”
Ъ“) производителем и 

поставщиком устройств». Там же го-
ворится, что компания зарегистри-
ровала в Индии торговую марку MTS 
в 2007 году для зарядных устройств и 
батарей мобильных устройств, бес-
проводной технологии Bluetooth и 
гарнитур hands free. При этом, по 
версии Manisha Tele Sanchar, рос-
сийская МТС с SSTL зарегистриро-
вали бренд только для оказания те-
лекоммуникационных услуг, согла-
шение между ними не предусматри-
вает выпуск устройств под брендом 
MTS. SSTL и МТС пытались зареги-
стрировать бренд по тем же классам, 
что и Manisha Tele Sanchar, но полу-
чили отказ. Тем не менее SSTL нача-
ла продавать устройства под брен-
дом MTS с «яичным» логотипом, от-
мечает Manisha Tele Sanchar. В фев-
рале 2015 года компания и ее акцио-
неры Манеш и Маниша Бхати предъ-
явили к оператору и SSTL встречный 
иск с идентичными требованиями. 
Рассмотрение дела назначено на 18 
июля в Высоком суде Дели.

Бренд российской МТС не вошел 
в последний рейтинг топ-100 наибо-
лее дорогих брендов в мире по вер-
сии Millward Brown Plc, но в 2014 
году бренд занимал в нем 80-е ме-
сто, его стоимость оценивалась в 
$12,2 млрд. SSTL договорилась с МТС 
об использовании ее бренда в Ин-
дии в конце 2008 года. С тех пор мно-
го воды утекло. В середине 2015 го-
да SSTL объявила о слиянии с круп-
ным индийским оператором Reliance 
Communications Ltd. (RCom). Сделку 
должны закрыть после получения не-
обходимых одобрений. АФК получит 
5,67% RCom: формально индийская 
компания будет МТС не «сестрой», а 
«седьмой водой на киселе». «RCom 
не планирует использовать бренд 
МТС. Наши собственные планы по 
дальнейшему использованию брен-
да МТС на индийском рынке сейчас 
уточняются»,— заявили вчера в АФК. 
В МТС отказались комментировать 
свою позицию относительно суда с 
Manisha Tele Sanchar. Остается только 
надеяться, что в итоге стороны поми-
рятся и в конце сольются в дружном 
танце, как в добром индийском кино.

вчера

AFI DEVELOPMENT

по итогам января—марта 
 зафиксировала чистый убы-
ток в $31,9 млн против $6 млн 
чистой прибыли за первый квар-
тал 2015 года. В отчетности ком-
пании сообщается, что из-за не-
гативного влияния на россий-
скую экономику макроэкономи-
ческих факторов выручка от сда-
чи недвижимости в аренду (вклю-
чая выручку от эксплуатации от-
елей) упала до $20 млн по срав-
нению с $24,4 млн, полученны-
ми за аналогичный период прош-
лого года. Значительную часть 
денежных поступлений обеспе-
чивает флагманский объект де-
велопера — торгцентр «Афи-
молл Сити», который принес 
$16,1 млн, на $3 млн меньше, 
чем в первом квартале 2015 года. 
 Екатерина  Геращенко

РОССЕЛЬХОЗБАНК

отчитался о прибыли за пер-
вый квартал. Банк восстано-
вил резервы на возможные поте-
ри по ссудам в объеме 7,1   млрд 
руб., следует из отчетности. Это 
позволило ему получить чистую 
прибыль в первом квартале в раз-
мере 4,3   млрд руб. против убытка 
в 10,4   млрд руб. за тот же период 
годом ранее. Отдел финансов

ВЭБ

получил возможность кон-
вертировать долг перед 
ЦБ вкапитал. Госдума приня-
ла в третьем чтении поправку, по-
зволяющую конвертировать долг 
Внешэкономбанка (ВЭБ) перед 
ЦБ в субординированный кре-
дит. Она позволяет переофор-
мить имеющиеся у Банка Рос-
сии денежные требования к ВЭ-
Бу на сумму не более 212,6   млрд 
руб. в субординированный кре-
дит для включения его в капи-
тал ВЭБа. Указанные средства 
ВЭБ получил от ЦБ на оздоров-
ление Связь-банка и «Глобэкса». 
 Отдел  финансов

«РОСТЕЛЕКОМ»

предложил  Росимуществу 
согласовать дивиденды 
по итогам 2015 года в раз-
мере 5,92 руб. на одну обык-
новенную и одну привиле-
гированную акцию, сооб-
щили в компании. Таким обра-
зом,  акционеры «Ростелекома» 
могут получить 16,5   млрд руб. 
Это больше, чем ожидалось ра-
нее. Накануне изменения диви-
дендной политики «Ростелеко-
ма» в ноябре 2015 года источ-
ник ”Ъ“, близкий к компании, про-
гнозировал выплату на обыкно-
венную акцию в размере 4,6 руб., 
а всего — 12,9   млрд руб. По ито-
гам 2014 года «Ростелеком» на-
правил на дивиденды 9,449   млрд 
руб., в том числе 3,34 руб. на обык-
новенную и 4,05 руб. на приви-
легированную акцию. ТАСС, 
 Владислав  Новый

МОСКОВСКАЯ БИРЖА

опубликовала итоги ра-
боты в первом кварта-
ле. Чистая прибыль биржи упа-
ла на 3,1%, до 6,97   млрд руб. Ре-
зультат оказался выше прогно-
за аналитиков (6,67   млрд руб.). 
Биржа на 32% увеличила комис-
сионный доход, который превы-
сил 5   млрд руб., но не смог ком-
пенсировать падение процентно-
го дохода (на 16,6%, до 6,72   млрд 
руб.). По словам финансового ди-
ректора биржи Евгения Фетисова, 
рост комиссионных доходов про-
изошел за счет увеличения объ-
емов торгов почти на всех рын-
ках, а падение процентного до-
хода связано со снижением уров-
ня процентных ставок и с умень-
шением инвестиционного пор-
тфеля. В то же время он отме-
тил, что время высоких ставок 
прошло и сейчас «ситуация нор-
мализируется».  «Интерфакс», 
 отдел  финансов

правила  
игры

АФК «Система» полу
чит 5,67% RCom: фор
мально индийская 
компания будет рос
сийской МТС не «сес
трой», а «седьмой 
 водой на киселе»

«Ростех» и «Полюс» ждут спуска в Сухой Лог
Аукцион на месторождение могут подготовить уже летом

Как стало известно 
”
Ъ“, «Ро-

стех» и «Полюс» готовятся со-
здать консорциум для освоения 
крупнейшего золоторудного 
месторождения РФ Сухой Лог 
(130 млн унций запасов и ре-
сурсов). Проведение аукциона 
на месторождение форсирует 
вице-премьер Александр Хло-
понин. Источники 

”
Ъ“ говорят, 

что появились и неожиданные 
претенденты — АЛРОСА и быв-
ший владелец «Полюса» Хазрет 
Совмен. Но в  АЛРОСА, по дан-
ным 

”
Ъ“, обсуждение проекта 

пока носит «гипотетический ха-
рактер», поскольку не вписыва-
ется в стратегию компании.

Курирующий недра вице-премьер 
Александр Хлопонин на прошлой не-
деле поручил Минприроды и Росне-
драм «ускорить работу» по подготов-
ке аукциона на крупнейшее неразра-
ботанное золоторудное месторожде-
ние РФ Сухой Лог (около 130 млн ун-
ций запасов и ресурсов) и к середине 
августа подготовить проект доклада 
президенту, рассказали источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией. По сло-

вам одного из них, господин Хлопо-
нин ссылается на положительную ре-
золюцию Владимира Путина на обра-
щение главы «Ростеха» Сергея Чеме-
зова в ноябре 2015 года, в котором тот 
просил «ускорить выпуск распоряже-
ния по аукциону» (должно выпускать-
ся правительством). В аппарате Алек-
сандра Хлопонина отказались от ком-
ментариев, в Минприроды не смогли 
оперативно ответить на вопросы 

”
Ъ“.

По мнению одного из источников 

”
Ъ“, поручение вице-премьера «сви-

детельствует о том, что аукцион мо-
гут объявить в ближайшее время». 
Но другие собеседники 

”
Ъ“ указыва-

ют на неопределенность с претенден-
тами и существенными условиями. В 

апреле господин Хлопонин, отвечая 
на вопрос, определен ли консорциум 
инвесторов для Сухого Лога, заявлял: 
«Ждем решения председателя прави-
тельства, все документы подготовле-
ны» (цитата по «РИА Новости»). В мар-
те он объяснял создание консорциу-
мов тем, что Сухой Лог для одного ин-
вестора «слишком тяжелый проект». 
С кем идут переговоры, вице-премь-
ер не раскрывал, отмечая, что в пра-
вительстве смотрят, «кто из инвесто-
ров готов не в капитализацию сыг-

рать — себе на баланс и дальше торго-
вать с китайцами, а действительно го-
тов заходить на проект». Правительст-
во, по словам чиновника, стремится 
к тому, чтобы консорциум состоял из 
российских инвесторов.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ходом 

переговоров, говорят, что в высокой 
стадии готовности планирующее-
ся СП «Ростеха» и «Полюса» (компа-
ния через джерсийскую Polyus Gold 
International Ltd подконтрольна сы-
ну Сулеймана Керимова Саиду). Сто-

роны подписали необязывающее со-
глашение о партнерстве по Сухому 
Логу и скоро могут создать компанию 
с юрисдикцией в РФ, уточняют они. 
Распределения долей и обязательств 
они не раскрывают, но напоминают, 
что «Ростех» инициировал аукцион 
летом 2015 года (см. 

”
Ъ“ от 15 июля), 

а у «Полюса» есть опыт.
Глава субхолдинга «Ростеха» «РТ-

Развитие бизнеса» (РТРБ) Андрей Ко-
робов в феврале заявлял, что «корпо-
ративными решениями госкорпора-
ции пока зафиксировано самостоя-
тельное движение на первых стади-
ях проекта» и у РТРБ «зарезервирова-
но необходимое количество средств». 
Но он допускал, что в случае победы 
на аукционе РТРБ «привлечет част-
ного партнера, а возможно, войдет в 
альянс с рядом инвесторов: это мо-
гут быть сырьевые компании как с 
опытом в золотодобыче, так и без». 
Гендиректор «Полюса» Павел Грачев 
в апреле говорил, что компания «го-
това быть только управляющим парт-
нером проекта, а не просто финансо-
вым». В «Ростехе» вчера заявили, что 
«есть потенциальный партнер по Су-
хому Логу», но эта информация кон-
фиденциальна. В «Полюсе» воздержа-
лись от комментариев.

По словам одного из источников 

”
Ъ“, если в 2015 году «Ростех» и «По-

люс» считались безусловными фаво-
ритами, то к началу 2016 года у ря-
да чиновников «возникли вопросы 
к качеству экспертизы госкорпора-
ции по проекту», а против «Полюса» 
играет неоднократный перенос за-
пуска Наталкинского проекта. В «Ро-
стехе» 

”
Ъ“ напомнили, что входящий 

в госкорпорацию «Гипроцветмет» де-
лал проект по разработке Сухого Ло-
га в 1996 году.
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Ритейлерам не дают освободиться от закона
В Кремле заблокировали поправки о саморегулировании рынка

Администрации президента 
не понравилась идея предоста-
вить поставщикам и ритейле-
рам полномочия, позволяющие 
им в рамках саморегулирова-
ния частично вывести себя из-
под действия закона «О торгов-
ле». В результате закрепление 
в законе саморегулирующих 
организаций (СРО) отложено 
на осень, несмотря на поддер-
жку правительства.

Главное правовое управление 
(ГПУ) администрации президента 
раскритиковало идею наделить СРО 
ритейлеров и поставщиков широки-
ми полномочиями, следует из пись-
ма помощника президента — началь-
ника управления Ларисы Брычёвой 

председателю комитета Госдумы по 
экономической политике и пред-
принимательству Анатолию Акса-
кову (копия есть у 

”
Ъ“). Положения 

о СРО включены в поправки к зако-
ну «О торговле» группы сенаторов и 
депутатов во главе с Ириной Яровой, 
которые в пятницу Госдума рассмо-
трит во втором чтении.

Предполагается, что СРО сможет 
не применять большинство ограни-
чений, устанавливаемых в том же за-
конопроекте,— например, запрет 
на превышение максимального со-
вокупного размера вознаграждения 
(5%) поставщиков ритейлерам, запрет 
устанавливать виды вознаграждения, 
не предусмотренные законом «О тор-
говле», и т. д., пишет госпожа Брычёва. 

«Таким образом, новые нормы факти-
чески нивелируют содержащиеся в 
законопроекте и действующем зако-
не основные ограничения и запре-
ты»,— резюмирует она. ГПУ предла-
гает либо исключить из законопроек-
та отсылки к правилам СРО, либо до-
полнить его положениями, которые 
обеспечат унификацию и сбаланси-
рованность этих правил, а также уста-
новить санкции за их неисполнение.

Господин Аксаков сообщил 
”
Ъ“, 

что положение о СРО решено выне-
сти в отдельный закон, проект кото-
рого будет отложен на осеннюю сес-
сию. «Концептуально с идеей СРО 
согласны, но необходимо прорабо-
тать детали, полномочия. Это должен 
быть развернутый документ»,— по-

яснил депутат. Ранее вице-премьер 
Аркадий Дворкович доложил прези-
денту Владимиру Путину, что сетям 
и поставщикам дали год на создание 
механизма саморегулирования.

ГПУ не против саморегулирова-
ния как такового, уверен замести-
тель главы Минпромторга Виктор Ев-
тухов. По его словам, речь о том, что 
поправки к закону «О торговле» долж-
ны быть не схематичными, а деталь-
но проработанными, и Минпром-
торг полностью согласен с такой по-
зицией. «Торопиться и пороть горяч-
ку тут не следует, так как это крайне 
важный вопрос для бизнеса»,— кон-
статирует он.
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Судостроители не заплывают за 2017 год
Новые заказы не превышают четверти от сегодняшних объемов

Ситуация в гражданском судостроении про-
должает осложняться: по данным Россий-
ского морского регистра судоходства, коли-
чество заказов на 2017 год вчетверо ниже, 
чем в этом году. Эксперты прогнозируют, 
что, несмотря на снижение объемов произ-
водства, стоимость гражданских судов, по-
строенных на верфях России, будет расти 
и в следующем году. Но проблемы в отрасли 
могут начаться в 2018 году на фоне заметно-
го сокращения заказов.

По данным Российского морского регистра су-
доходства (РМРС), в 2016 году российскими судо-
строителями будет сдано заказчикам 90 граждан-
ских судов, но объем заказов на 2017 год на данный 
момент не превышает 20 единиц. Об этом вчера на 
форуме «Морская индустрия России» сообщил гла-
ва управления планирования и маркетинга РМРС 
Георгий Бедрик. Он отметил, что для заключения 
новых контрактов есть еще полгода, но добавил: 
«Сейчас мы живем только надеждой». Он пояснил 

”
Ъ“, что в ближайшее время должно произойти 

оживление на рынке рыболовецких судов, порто-
вого флота, а также судов класса «река-море». В част-
ности, по словам господина Бедрика, сейчас сред-
ний возраст рыбопромыслового флота — 28 лет. «У 
нас в классе находится 1206 единиц, из которых бо-
лее 30% (то есть 400 судов) старше 30 лет, это созда-
ет хорошую перспективу обновления»,— говорит 
он. Аналогичная ситуация и с портовым флотом: 
по данным РМРС, в классе свыше 50% судов старше 

30 лет. «Эти два сегмента сейчас особенно востребо-
ваны и могут принести отрасли наибольшее коли-
чество заказов»,— пояснил Георгий Бедрик.

По данным агентства «Infoline-Аналитика», в 
2016 году будет сдано примерно то же количест-
во судов, что и в 2015-м,— не менее 80. Но их сто-
имость вырастет по сравнению с 2015 годом более 
чем в 1,5 раза, до 30 млрд руб. В агентстве отмеча-
ют, что причиной этому станет передача ЛУКОЙЛу 
платформ для месторождения им. Филановского 
верфью «Красные баррикады» и Астраханским су-
достроительным производственным объединени-
ем (АСПО). В результате доля военных заказов в от-
расли в денежном выражении снизится пример-
но до 75%. В прошлом году впервые за последние 
шесть лет количество построенных военных кора-
блей в России превысило число заказов в граждан-
ском судостроении (см. 

”
Ъ“ от 1 марта). При этом 

в стоимостном выражении военное кораблестро-
ение уже с 2013 года опережает гражданское. По 
данным рейтинга Infoline Shipbuilding Russia Top, 
стоимость гражданских судов, построенных на 
верфях РФ, за 2010–2015 годы составила 22,8 млрд 
руб., за тот же период стоимость военных кораблей 
достигла 102,6 млрд руб.

Как отмечают в «Infoline-Аналитике», наиболее 
значимыми заказами 2016 года станут многофунк-
циональное судно снабжения ледового класса 
Ice15 «Сахалин-2», которое Выборгский судострои-
тельный завод строит для «Совкомфлота», дежурно-
спасательное судно ледового класса проекта Aker 

ARC 121 (на 13 МВт), которое для «Совкомфлота» 
строит Объединенная судостроительная корпора-
ция (ОСК), два танкера проекта RST27 класса «Вол-
га-Дон макс» для «БФ Танкер» и три земснаряда для 
Росморпорта на заводе «Красное Сормово». Что ка-
сается перспектив, то в 2017 году количество пере-
данных заказчикам гражданских судов сократит-
ся до 40 единиц, но стоимость гражданского заказа 
составит не менее 60 млрд руб.— вдвое выше уров-
ня этого года. Наиболее значимыми проектами яв-
ляются плавучая АЭС «Академик Ломоносов», тан-
кер-химовоз на базе проекта RST25, который стро-
ит завод «Лотос» для «Волготранса», два дизель-элек-
трических ледокола проекта Aker ARC 130A ледо-
вого класса Icebreaker8, которые строит Выборг-
ский завод для «Газпром нефти», и атомный ледо-
кол ЛК-60, который строит Балтийский завод для 
ФГУП «Атомфлот».

В «Infoline-Аналитике» прогнозируют, что па-
дение объемов строительства гражданских объ-
ектов начнется с 2018 года и будет обусловлено от-
ставанием в освоении шельфа при сохранении 
низкой конкурентоспособности российских су-
достроителей в сегменте гражданского судостро-
ения. Последняя связана с низким качеством ти-
повых проектных решений, уступающим проек-
там европейских и азиатских верфей, а также от-
сутствием серийности, что не позволяет даже при 
девальвации рубля сформировать привлекатель-
ное предложение.

Анастасия Веденеева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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O1 Group Бориса Минца продол-
жает наращивать пенсионную 
активность. На сей раз объект 
переговоров — НПФ «Образова-
ние», крупный игрок на Урале 
и в Западной Сибири. Если сдел-
ка — потенциально пятая для 
O1 — состоится, стоимость НПФ 
может составить 12–20% от акти-
вов, в зависимости от того, вой-
дет ли фонд в систему гаранти-
рования накоплений, полагают 
эксперты.

Об интересе O1 Group к НПФ «Об-
разование» 

”
Ъ“ сообщили несколь-

ко участников рынка. По их словам, 
сейчас ведутся переговоры о воз-
можной сделке. В пресс-службе O1 
Group вчера отказались от коммен-
тариев, подчеркнув, что «никаких 
решений нет». Крупнейшими акци-
онерами НПФ «Образование» напря-
мую и через подконтрольные ком-
пании являются Евгений Савельев 
(72,7%) и Борис Савельев(15,58%) — 
сын и брат известного екатерин-
бургского предпринимателя, осно-
вателя инвестиционной компании 
AVS Group Валерия Савельева. В 
пресс-службе AVS Group от коммен-
тариев отказались, переадресовав к 
руководству фонда. Генеральный 
директор НПФ «Образование» Алек-
сей Филиппов не исключил, что пе-
реговоры о привлечении инвестора 
могли вести акционеры фонда, од-
нако заявил, что ему о таких перего-
ворах ничего не известно. «Фонд по-
дал документы на вступление в сис-
тему гарантирования пенсионных 
накоплений — это для нас первоо-
чередная задача. Решение ожидает-

ся до конца текущего квартала»,— 
сказал господин Филиппов.

Отметим, что O1 Group довольно 
активно наращивает свое присутст-
вие на рынке пенсионных накопле-
ний, в том числе за счет слияний и по-
глощений. Так, в марте группа закры-
ла сделку по приобретению НПФ 
«Уралсиб» (см. 

”
Ъ“ от 18 марта). На теку-

щий момент, кроме «Уралсиба», O1 
Group владеет НПФ «Будущее», недав-
но поглотившим «Стальфонд», а также 
НПФ «Телеком-Союз». Общий объем 
пенсионных накоплений в фондах 
группы — почти 279 млрд руб. И это 
не предел. Весной СМИ анонсирова-
ли еще одно возможное приобрете-
ние O1 Group — НПФ «Русский стан-
дарт». Однако пока дальше деклара-
ций не пошло.

Размер НПФ «Образование» (у него 
около 5 млрд руб. активов) сопоста-
вим с НПФ «Уралсиб» (на момент сдел-
ки у него было 6,8 млрд руб. активов). 
Однако цена (по данным источников 

”
Ъ“, «Уралсиб» мог обойтись O1 Group 

в 25% от активов) может отличаться. 
Как отмечает гендиректор УК «Капи-
тал» Вадим Сосков, НПФ «Образова-
ние» — крепкий региональный фонд 
с достаточно высоким качеством ак-
тивов. «Принципиальное отличие в 
том, что екатеринбургский фонд пока 
не вошел в систему гарантирова-
ния»,— указывает господин Сосков. 
«Интерес O1 Group к НПФ 

”
Образова-

ние“ понятен: он достаточно круп-
ный, с понятной историей и хороши-
ми рыночными позициями в ураль-
ском регионе. Такая покупка вполне 
укладывается в стратегию развития 
пенсионного бизнеса O1,— рассужда-

ет управляющий директор по корпо-
ративным рейтингам RAEX (

”
Эксперт 

РА“) Павел Митрофанов.— При этом у 
нынешних владельцев НПФ 

”
Образо-

вание“, скорее всего, не хватает 
средств на развитие фонда с учетом 
возросшей регуляторной нагрузки на 
НПФ, в том числе требований по каче-
ству активов, а также усилившейся 
конкуренции на рынке обязательно-
го пенсионного страхования и необ-
ходимости нести существенные из-
держки на удержание клиентской ба-
зы». Это во многом обуславливает те-
кущую активность в сегменте слия-
ний и поглощений на пенсионном 
рынке. Но главное, что в составе круп-
ного холдинга шансы на вступление 
фонда в систему гарантирования мно-
гократно возрастают: требования ре-
гулятора к составу акционеров, их фи-
нансовой устойчивости не менее 
жесткие, чем к качеству активов, от-
мечает руководитель НПФ из топ-10.

По оценке участников рынка, сто-
имость НПФ в текущих условиях мо-
жет составить от 12 до 20% его акти-
вов. Как отмечает Вадим Сосков, боль-
шинство M&A в текущих условиях 
оформляются как оферта, где конеч-
ная цена зависит от вступления в сис-
тему гарантирования и, как следст-
вие, от объема активов. В случае непо-
падания в систему гарантирования 
пенсионные накопления необходи-
мо будет перечислить в ПФР, указыва-
ет директор НПФ «Национальный» 
Светлана Касина. Для «Образования» 
это существенно. Из совокупных 5 мл-
рд руб. активов 4,1 млрд руб. составля-
ют пенсионные накопления.

Павел Аксенов

O1 приценилась к «Образованию»
В группу Бориса Минца может войти новый НПФ

контекст  

БАНКИ

Банки смогут пополнить капитал  
юанями

Банк России разрешил оплачивать уставный капитал кредитных организа-
ций с помощью китайского юаня. Об этом говорится в опубликованном 
вчера указании №3982-У с изменениями в инструкцию о госрегистрации 
кредитных организаций. «Включение юаня отражает общий мировой 
тренд на распространение и использование юаня в качестве конвертиру-
емой валюты,— сообщили в пресс-службе ЦБ.— Возможность оплачи-

вать капитал юанями получат все банки, но наибольший интерес по объ-
ективным причинам это вызовет у ”дочек“ китайских банков». Сейчас 
в России работают четыре таких банка: Бэнк оф Чайна, Чайна Констракшн 
банк, Чайнасельхозбанк и АйСиБиСи банк». Отдел финансов

МЕГАРЕГУЛЯТОР

ЦБ создаст новую службу по рискам

Банк России планирует осенью 2016 года сформировать в своей струк-
туре новое подразделение — службу оценки рисков, сообщил первый 
зампред ЦБ Алексей Симановский. Подразделение будет работать 
в надзорном блоке, возглавит его зампред ЦБ Василий Поздышев. Сей-
час идет набор сотрудников, штатное расписание уже есть. «В ежеквар-
тальном режиме мы будем информировать банки о том, что наша оценка 
кредитного риска несколько иная, чем у них,— пояснил господин Позды-
шев.— А дальше уже банк либо отстаивает свою позицию, либо увеличи-
вает резервы». «Интерфакс»

Портфельные управляющие 
крупнейших инвестиционных 
фондов опасаются выхода Вели-
кобритании из состава Евросою-
за. Не дает им покоя и ухудшаю-
щееся состояние экономики Ки-
тая. В этих условиях управляю-
щие сокращают вложения в ак-
ции, наращивая долю налично-
сти в своих портфелях.

Майский опрос портфельных 
управляющих, проведенный анали-
тиками Bank of America (BofA) Merrill 
Lynch, подтвердил осторожные взгля-
ды инвесторов относительно бли-
жайшей перспективы мировой эко-
номики. В анкетировании приняли 
участие представители 205 фондов, в 
управлении которых находились ак-
тивы на сумму $619 млрд. По данным 
опроса, число управляющих, уверен-
ных в том, что в течение 2016 года 
темпы экономического роста уско-
рятся, всего на 15% превысило число 
тех, кто ждет замедления мировой 
экономики. Месяцем ранее оптими-
стов было всего на 10% больше, чем 
пессимистов. Вместе с тем настрое-
ния инвесторов гораздо хуже, чем 
были годом ранее: тогда оптимистов 
было на 60–80% больше.

Основным риском с непредсказуе-
мым развитием управляющие пор-
тфелями называют выход Великоб-
ритании из состава Евросоюза. Такой 
точки зрения придерживаются 27% 
опрошенных управляющих. Рефе-
рендум по вопросу членства Вели-
кобритании в ЕС назначен на 23 ию-
ня. Согласно опросу, проведенного 
The Financial Times 8 мая, 46% британ-
цев выступают за то, чтобы остаться в 
ЕС, 43% — против. Выход Великобри-
тании из состава Евросоюза станет 
негативным фактором для суверен-
ных рейтингов как самой Великобри-
тании, так и отдельных стран ЕС, го-

ворится в опубликованном в поне-
дельник пресс-релизе международ-
ного рейтингового агентства Fitch. 
По оценкам Минфина Великобрита-
нии, в случае выхода страны из ЕС ее 
ВВП снизится на 6,2% к 2030 году.

Впрочем, опасения у инвесторов 
вызывает и состояние экономики 
Китая. Согласно опросу, число управ-
ляющих, ожидающих замедления 
темпов роста китайской экономики, 
на 50% превысило число тех, кто ве-
рит в ее рост. В прошлом месяце пес-
симистов было только на 22% боль-

ше. По словам управляющего акти-
вами General Invest Валентина Жур-
бы, все данные за последние кварта-
лы из Китая «кричат» о том, что темп 
роста крупнейшей развивающейся 
экономики мира замедляется. При 
этом руководство страны в закрытом 
докладе в январе, выжимки из кото-
рого приводит Bloomberg, однознач-
но указывает на приоритет стабиль-
ности, а не роста экономики и ры-
ночных котировок. «Из этого следует 
ужесточение кредитно-денежной 
политики в будущем или как мини-
мум отсутствие нового стимулирова-
ния. Естественно, в таких условиях 
стоит ожидать дальнейшего замед-
ления темпов роста»,— отмечает го-
сподин Журба.

Такая ситуация вынуждает инвес-
торов меньше вкладывать в риско-
вые активы и увеличивать денежную 
подушку. По данным опроса BofA, 
средняя доля наличных средств вы-

росла с 5,4% до 5,5%, что немногим 
меньше 15-летнего максимума, уста-
новленного в феврале (5,6%). При 
этом число управляющих, у которых 
вес акций в портфелях превысил ин-
дикативный уровень, лишь на 6% 
превышало число тех, у кого он ниже. 
Месяцем ранее превышение состав-
ляло почти на 10%. При этом меньше 
всего инвесторы хотят видеть в своих 
портфелях акции британских компа-
ний. Число глобальных инвесторов, 
кто сократил долю таких акций ниже 
индикативных уровней, на 36% пре-

высило число тех, кто этого не сделал. 
Более негативно управляющие смо-
трели на этот класс активов только в 
ноябре 2008 года.

Несмотря на общее снижение ап-
петита инвесторов к риску, акции 
компаний развивающихся рынков 
начинают привлекать их своей деше-
визной. Число глобальных инвесто-
ров, кто увеличил долю акций компа-
ний с развивающихся рынков, впер-
вые с января 2014 года превысило чи-
сло тех, кто этого не сделал. Месяцем 
ранее пессимистов было на 8% боль-
ше. По мнению Валентина Журбы, 
вложения в развивающиеся страны 
являются спекуляциями на фоне ро-
ста цен на нефть и другие сырьевые 
активы. «Рассчитывать на такие при-
токи не стоит, так как любое ухудше-
ние ситуации может вызвать обрат-
ное движение»,— отмечает директо-
ра Simargl Capital Дмитрий Садовый.

Виталий Гайдаев

Инвесторов не радует ни Восток,  
ни Запад
Доля кэша в портфелях вновь стремится к максимуму

Российским банкам никак 
не удается изменить ситуацию 
с кредитованием связанных 
с их собственниками структур. 
В результате после двух перено-
сов введения соответствующего 
норматива ЦБ намерен его еще 
и временно либерализовать. 
В результате с 2017 года риски 
на связанные стороны будут 
 какое-то время учитываться 
лишь в наиболее критичных 
 случаях. Банкирам это поможет, 
но задачу защиты интересов 
их кредиторов и вкладчиков — 
в чем и был смысл норматива — 
не решит, считают эксперты.

О том, что ЦБ обсуждает очеред-
ные послабления для банков по вве-
дению нового норматива Н25, огра-
ничивающего кредитование связан-
ных с банком и его собственниками 
сторон планкой 20% капитала, расска-
зал в интервью агентству «Интер-
факс» первый зампред ЦБ Алексей 
Симановский. Н25 начнет действо-
вать 1 января 2017 года (первоначаль-
но запланированный срок — 1 янва-
ря 2015 года — дважды переносился 
по просьбам банкиров). Однако от-
срочки оказалось недостаточно. «Об-
суждаются предложения дифферен-
цировать для целей расчета этого нор-
матива уровень риска по активам и 
первоначально включать в полном 
объеме в расчет норматива активы с 
повышенным риском, например кре-
диты предприятиям (связанным с 
собственниками банка.— 

”
Ъ“) с при-

знаками отсутствия реальной дея-
тельности,— уточнил господин Си-
мановский.— Что касается кредитов 
реально функционирующим пред-
приятиям, может быть, на какое-то 
время риск этих кредитов для целей 
расчета Н25 допустимо принимать 
как несколько более низкий». Как 
именно будут дифференцированы 
коэффициенты риска и как долго 
продлится льготный период расчета, 
неизвестно. На вопросы 

”
Ъ“ господин 

Симановский не ответил.

Речь об ограничении рисков бан-
ков на проекты собственников зашла 
еще в прошлый кризис, когда по этой 
причине потерпел крах или был са-
нирован целый ряд крупных банков, 
напоминает руководитель группы 
банковских рейтингов агентства 
АКРА Кирилл Лукашук. В прошлом го-
ду представители ЦБ говорили, что 
десятки банков, в том числе крупные, 
не были бы способны соблюдать этот 
норматив, если бы он был введен. Со-
гласно исследованию S&P, в середине 
2015 года таких банков на рынке бы-
ло около 25–30%. По данным агентст-
ва Moody’s, в прошлом году по уров-
ню кредитования связанных сторон 
лидировали ФК «Открытие» (229% ка-
питала) и Новикомбанк (78% капита-
ла). Вчера в ФК «Открытие» не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“. «Действительно, Но-

викомбанк активно сотрудничает с 
организациями ГК 

”
Ростех“ и участву-

ет в их кредитовании,— сообщили в 
Новикомбанке.— Однако, как извест-
но, ЦБ предусмотрел особый порядок 
определения норматива риска на 
группу связанных заемщиков приме-
нительно к дочерним организациям 
госкорпораций. Согласно докумен-
там ЦБ, участие государственной кор-
порации в капитале заемщиков не со-
здает оснований для объединения та-
ких заемщиков в группу связанных». 
«По нашим оценкам, принципиаль-
ного улучшения ситуации со време-
ни объявления о планах введения 
норматива не произошло и около 25–
30% банков на сегодня не справились 
бы с его выполнением,— считает ана-
литик S&P Роман Рыбалкин.— Тому 
есть и объективные причины — в 
кризис сложно перекредитовать про-
екты, связанные с собственниками в 
других банках, и субъективные — в 
случаях, где речь идет о нормальном 
живом бизнесе акционера у банка, 
скорее всего, не будет желания пере-
давать его конкурентам».

Вчера в официальных коммента-
риях банки разделились. Абсолют-
банк, СМП-банк, Сбербанк и Россель-

хозбанк сообщили, что если бы Н25 
действовал сейчас, то они бы его вы-
полняли. «Банк в целом соответствует 
требованиям Н25»,— заявили и в бан-
ке «Югра». Частности там уточнять не 
стали. Ранее замминистра финансов 
Алексей Моисеев указывал, что го-
споддержку в виде ОФЗ «Югра» смо-
жет получить после исполнения тре-
бования Банка России — снизить до-
лю кредитования связанных с бан-
ком сторон. ОФЗ банк так и не полу-
чил, в своих комментариях он сооб-
щал, что ему не нужна господдержка. 
В ряде других опрошенных 

”
Ъ“ бан-

ков вопрос о том, соблюдался бы сей-
час норматив Н25, если бы действо-
вал, проигнорировали. В ВТБ заяви-
ли, что банк «выполняет все существу-
ющие требования и нормативы ЦБ». 
Аналогичные комментарии дали в 
Промсвязьбанке и Бинбанке. Впро-
чем, неофициально финансисты при-
знают: послабления вызваны тем, что 
ряду банков соблюдать норматив бы-
ло бы слишком тяжело — надо или со-
кращать соответствующее кредитова-
ние, или увеличивать капитал.

Однако диверсифицированный 
подход, предложенный ЦБ, выгоден 
по большому счету только банкам, 
предупреждают эксперты. «Само по 
себе введение нового норматива яв-
ляется абсолютно рациональным ша-
гом регулятора. Вместе с тем исходя 
из экономической природы кредито-
вания связанных сторон повышен-
ный уровень риска по данным опера-
циям возникает либо из-за нерыноч-
ности условий, на которых предо-
ставляется финансирование, либо из-
за кредитования заведомо невозврат-
ных проектов. Поэтому либерализа-
ция подхода на основе классифика-
ции активов по формальным призна-
кам ведения реальной деятельности 
для кредиторов и вкладчиков банков 
риски не снижает»,— считает госпо-
дин Лукашук. По его мнению, это та 
же отсрочка для банков, но в завуали-
рованной форме.

Юлия Локшина

ЦБ связал послабления
Кредитование собственников банков ограничат частично

В ВЭБе воздержались от коммента-
риев. Сопоставимый по масштабам 
банк на Украине есть и у «Альфа-
групп» (владеет российским Альфа-
банком). Впрочем, в отличие от гос-
банков, «Альфа-групп» не ищет выхо-
да с украинского рынка, а наращива-
ет свое присутствие, покупая у 
Unicredit Group Укрсоцбанк и, по ин-
формации 

”
Ъ“, рассматривая другие 

активы для приобретения. В «Альфа-
групп» на запрос 

”
Ъ“ не ответили. 

До сих пор российские банки, у ко-
торых был крупный украинский биз-
нес, о планах продажи не распростра-
нялись. Таким образом, большинство 
крупнейших российских игроков из-
менило свою позицию. Между тем 
анализ финансовых результатов до-
черних структур перечисленных бан-
ков в стране и ее финансового рынка 
в целом за первый квартал 2016 года 
по украинским стандартам отчетно-
сти свидетельствует о существенном 
улучшении ситуации.

По данным Национального банка 
Украины (НБУ), в первом квартале со-
вокупный убыток украинских бан-
ков составил 8 млрд гривен против 
17,3 млрд гривен за аналогичный пе-
риод 2015 года. При этом украинский 
Сбербанк в первом квартале смог 
выйти на прибыль — 53 млн гривен 
против убытка 2,3 млрд гривен за 
первый квартал 2015 года, ВТБ сокра-
тил убыток с 8,8 млрд гривен годом 
ранее до 4,5 млрд гривен, Промин-
вестбанк — с 3,5 млрд гривен до 2,38 
млрд гривен, Альфа-банк — с 0,5 мл-
рд гривен до 0,3 млрд гривен.

Такой эффект отчасти объясняет-
ся экономией на резервах. Весь укра-

инский банковский сектор сократил 
отчисления в резервы в 3,58 раза, 
Сбербанк — в 2,68 раза, ВТБ — в 2,43 
раза, Альфа-банк немного нарастил 
резервы, Проминвестбанк, напро-
тив, восстановил провизии на 249 
млн гривен. По словам управляюще-
го директора ИК QBF Зелимхана Му-
наева, ситуация на Украине несколь-
ко стабилизировалась, боевые дейст-
вия на востоке страны утихли, и ло-
гично, что на фоне эффекта очень 
низкой базы наблюдается восстанов-
ление. «Достаточно много инвесто-
ров сейчас испытывают оптимизм 
по поводу будущего украинской эко-
номики,— отмечает аналитик IFC 
Markets Дмитрий Лукашов.— Впер-
вые за два года она продемонстриро-
вала рост на 0,1% по итогам первого 
квартала. Это неплохо после падения 
украинского ВВП на 10% в 2015 году и 
на 6,8% — в 2014 году. ЕБРР ожидает 
рост данного показателя на 2% по 
итогам 2016 года».

Эксперты не видят жесткого про-
тиворечия между улучшением ситу-
ации и желанием банков продать ак-
тивы, отмечая, что именно сейчас 
появился реальный шанс это сде-
лать. «На фоне стабилизации и улуч-
шения показателей у госбанков поя-
вился шанс найти покупателя на 
свои активы — еще в прошлом году 
это было весьма непросто, если не 
сказать нереально,— считает глав-
ный экономист ПФ 

”
Капитала“ Евге-

ний Надоршин.— Неудивительно, 
что на фоне сохраняющейся напря-
женной политической ситуации гос-
банки спешат избавиться бизнеса на 
Украине. В случае с 

”
Альфа-групп“ 

ситуация не такая сложная, так как 
это не государственный игрок, к то-

му же украинским банком владеют 
зарубежные, а не российские струк-
туры 

”
Альфа-групп“».

Возможно, что потенциальные 
риски продолжения работы россий-
ских банков в Украине перевешива-
ют ожидаемый доход, добавляет 
Дмитрий Лукашов. «Пока это в 
основном касается лишь банков с 
участием государственного россий-
ского капитала,— поясняет он.— На-
чиная с весны 2014 года Верховная 
рада Украины уже несколько раз пы-
талась заблокировать работу таких 
кредитных учреждений» (см. 

”
Ъ“ от 2 

июля 2014 года). Кроме того, часть 
населения Украины крайне ради-
кально настроена в отношении рос-
сийских банков, отмечает Зелимхан 
Мунаев.

В то же время, полагают эксперты, 
госбанки, принимая решения о вы-
ходе с Украины, руководствуются от-
нюдь не экономической ситуацией. 
«Динамика развития событий на Ук-
раине крайне высока, банки же мы-
слят минимум категориями кварта-
лов, в реальности — категориями го-
довой отчетности,— говорит управ-
ляющий партнер FinPoint Сергей Буд-
кин.— Сообщения о возможном вы-
ходе российских банков с украинско-
го рынка диктуются инерцией при-
нятия решений в первую очередь, и 
только во вторую очередь — реаль-
ной необходимостью». Необходи-
мость, по его мнению, если и есть, то, 
скорее, политического характера — 
быть бизнесом с российским капита-
лом, а тем более банком на Украине 
сейчас крайне дискомфортно.

Ксения Дементьева,  
Богдан Бакалейко,  
Юлия Локшина

Украинские «дочки» на выданье
с1

5,4 процента  
достигла доля наличности в портфелях  
глобальных инвестиционных фондов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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ХИМИЧЕСКАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

«Тольяттиазот»  
пустят на дивиденды
«Тольяттиазот» рекомендовал заплатить ре-
кордные для компании дивиденды за 2015 год 
— 7,7 млрд руб. Но есть вероятность, что они 
так и не будут утверждены собранием акцио-
неров из-за отсутствия кворума, как в прош-
лом  году. Также выплату основным акционерам 
 ТОАЗа ограничил суд в рамках уголовного дела 
о мошенничестве.

Совет директоров «Тольяттиазота» (ТОАЗ) рекомен-
довал выплатить дивиденды за 2015 год на рекордном 
уровне — 17,8 млн руб. на акцию, всего 7,67 млрд руб. 
При этом 10% чистой прибыли пойдет на вознагражде-

ние членам совета директоров. Основные владельцы ТО-
АЗа — структуры семьи Махлай, еще 9,7% — у «Уралхи-
ма». Чистая прибыль ТОАЗа в 2015 году — 21,7 млрд руб. 
по РСБУ. В прошлом году ТОАЗ рекомендовал дивиден-
ды 5,3 млрд руб., но они не были одобрены из-за отсутст-
вия кворума на годовом собрании. В «Уралхиме» 

”
Ъ“ от-

метили, что компания «не может не приветствовать сам 
факт выплаты дивидендов», но рекомендуют направить 
«более значительные средства» на модернизацию и ре-
шение технологических проблем. Источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией, уточняет, что основные владельцы ТО-
АЗа не смогут получить дивиденды. В 2015 году Мещан-
ский суд в рамках уголовного дела арестовал акции «То-
льяттиазота» с запретом списания с них дивидендов.

Ольга Мордюшенко

Правительство смягчило пра-
вила получения иностранны-
ми  автоконцернами промыш-
ленных субсидий из бюджета: 
теперь для этого не требует-
ся действующего соглашения 
по промсборке, достаточно то-
го, чтобы оно работало в нача-
ле 2015 года. В Минпромторге 
утверждают, что это дает воз-
можность сохранить господ-
держку для производителей, 
у которых истекают сроки согла-
шений. Но поправки позволят 
получать господдержку и СП «Ма-
зда Соллерс», которое не смогло 
в 2015 году выполнить свои обя-
зательства по промсборке и ли-
шилось таможенных льгот.

Правительство все же компенси-
рует автоконцернам недоплаченные 
за 2015 год «промышленные субси-
дии» (возмещение затрат на энерго-
ресурсы, выпуск машин по нормам 
«Евро-4» и «Евро-5» и содержание ра-
бочих мест), следует из опубликован-
ного постановления о поправках к 
правилам субсидий. В прошлом го-
ду эти средства не успели выделить 
из бюджета, аналогичное постанов-
ление вышло 30 декабря и вступило 
в силу уже после того, как можно бы-
ло подавать заявки. Кроме того, пра-
вительство поменяло условия го-
споддержки: до сих пор на промсуб-
сидии из иностранцев могли претен-
довать лишь концерны, работающие 
в рамках соглашений по промсбор-
ке, или резиденты ОЭЗ. Но по новым 
правилам, если на 1 января 2015 го-
да автоконцерн осуществлял выпуск 
в каком-то из этих режимов, то он и 

в дальнейшем имеет право на полу-
чение субсидий. Это скажется на СП 
«Мазда-Соллерс»: в прошлом году оно 
не исполнило обязательства по лока-
лизации и лишилось таможенных 
льгот по промсборке (см. 

”
Ъ“ от 1 ок-

тября 2015 года), но теперь это не по-
мешает компании продолжать полу-
чать субсидии.

• Государство ввело промсубсидии 
в 2014 году — в тот момент, когда 
РФ пришлось из-за жалоб участников 
ВТО распространить выплату ути-
лизационного сбора и на российских 
автопроизводителей. Тогда неофици-
ально эту мера поддержки называли 
«компенсацией утильсбора», который 
служит барьером для импорта и ком-
пенсирует снижение ввозных пошлин 
после вступления в ВТО. С этого года 
утильсбор повышен на 65%.
Кроме того, «Соллерсу» на Даль-

нем Востоке правительство дало еще 
одну льготу: в 2015 году для компен-
сации затрат производителей регио-
на введены повышающие коэффици-
енты к предельным размерам пром-
субсидий. То есть «Соллерс» (един-
ственный автоконцерн на Дальнем 
Востоке) получит по разным статьям 
промсубсидий в 10, 7 и 2,5 раза боль-
ше, чем остальные участники рынка. 
В «Соллерсе» заявили, что повышен-
ные коэффициенты связаны с «по-
мощью предприятию в связи с убыт-
ками по прошлому году». Финансо-
вую отчетность за 2015 год компания 
еще не раскрывала. Выпуск «Сол-
лерс» в 2015 году на Дальнем Восто-
ке упал на 53%, до 31,8 тыс. машин: 
производство Mazda сократилось на 
28%, до 24,2 тыс. штук, Toyota — на 

53%, до 6,6 тыс. штук, производство 
SsangYong упало с 19,9 тыс. до 1 тыс. 
машин, сообщила компания. Сегод-
ня на Дальнем Востоке собираются 
только модели Mazda — 6 и CX-5. В на-
чале 2015 года заморожены постав-
ки машинокомплектов SsangYong, а 
с августа прекращена сборка Toyota 
Land Cruiser Prado.

В Минпромторге пояснили, что 
изменения в требования по наличию 
соглашений по промсборке на 1 янва-
ря 2015 года приняты из-за предстоя-
щего завершения этих соглашений у 
целого ряда крупнейших автопроиз-
водителей. «Завершение действия со-
глашений не должно быть основани-
ем для лишения господдержки»,— го-
ворят в министерстве. Дальнейших 
изменений в постановление по пром-
субсидиям Минпромторг не планиру-
ет. Это позволит избежать появления 
новых претендентов на господдер-
жку вне промсборки, пояснил источ-
ник 

”
Ъ“ в отрасли.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» отмечает, что с учетом плохой 
рыночной конъюнктуры в послед-
ние годы проекты компаний, заклю-
чивших соглашения о промсборке, 
оказались не настолько успешны-
ми, сдвинулись сроки окупаемости, 
ухудшилась экономика. По его мне-
нию, логично, что государство про-
должает поддерживать игроков, ос-
тающихся на рынке. Проект на Даль-
нем Востоке, продолжает эксперт, 
направлен на решение проблем за-
нятости и избавление от дешевого 
японского импорта, без льгот он эко-
номически невыгоден.

Яна Циноева

«Соллерс» заехал в госсубсидии 
задним числом
Несмотря на срыв планов по локализации производства

На этом фоне появились неожи-
данные интересанты, продолжает 
источник 

”
Ъ“: это ряд бизнесменов 

из списка Forbes, бывший владе-
лец «Полюса» и экс-президент Ады-
геи Хазрет Совмен, а также алмазо-
добывающая АЛРОСА. Другой собе-
седник 

”
Ъ“ утверждает, что консор-

циум «Ростеха» и «Полюса» по-преж-
нему считается основным претен-
дентом и ключевой вопрос подго-
товки аукциона — включение в ус-
ловия сохранения 25% проекта за 
госкомпанией, на чем настаива-
ет Иркутская область (об этом в де-
кабре прошлого года заявляли 

”
Ъ“ в 

Минприроды и подтверждал губер-
натор региона Сергей Левченко).

Пункт о блокпакете госкомпа-
нии не исключает участия АЛРОСА 
в аукционе самостоятельно или в 
консорциуме: сейчас РФ и Якутии 
принадлежит 76,9% акций, к при-
ватизации в 2016 году планируется 
10,9%. «АЛРОСА рассматривает про-
ект Сухого Лога исключительно ги-
потетически, специалисты отзыва-

ются об участии в нем отрицатель-
но, это направление непрофиль-
ное и требует дополнительных ин-
вестиций»,— говорит источник 

”
Ъ“, 

близкий к компании. «Окончатель-

ное решение не принято, проект в 
стадии рассмотрения»,— заключа-
ет он. Если компания решится на 
участие в аукционе, то ей придет-
ся пересмотреть стратегию до 2023 
года, предполагающую концентра-

цию на профильных активах, до-
бавляют два собеседника 

”
Ъ“. В АЛ-

РОСА воздержались от коммента-
риев, представитель курирующе-
го компанию вице-премьера Юрия 
Трутнева был недоступен. Связать-
ся с Хазретом Совменом, который, 
по данным 

”
Ъ“, живет за границей, 

не удалось.
Инвестиции в Сухой Лог Мин-

природы оценивало в прошлом де-
кабре в сумму свыше 100 млрд руб., 
первоначальный платеж за месторо-
ждение — в 5 млрд руб. Олег Петро-
павловский из БКС считает, что пре-
тенденты могут найти проектное 
финансирование в госбанках. По 
его мнению, «Полюс» выглядит оп-
тимальным отраслевым кандида-
том на разработку месторождения 
с учетом опыта отработки Западно-
го, которое «фактически можно счи-
тать флангом Сухого Лога». Но воз-
можное участие АЛРОСА в проекте 
будет негативно воспринято инвес-
торами, замечает он.

Анатолий Джумайло,  
Денис Скоробогатько,  
Елена Киселева

«Ростех» и «Полюс»  
ждут спуска в Сухой Лог

После выборов 2012 года госпо-
дин Устинов ушел в администрацию 
президента (АП), но свой функцио-
нал в основном сохранил. В отрасли 
президентская комиссия историче-
ски считается «территорией» Игоря 
Сечина, что подчеркивается отноше-
нием к ней других центров силы в 
российском ТЭКе — например, гла-
ва «Газпрома» Алексей Миллер, хотя и 
входит в комиссию, не появлялся на 
ее заседаниях с 2012 года. Хотя сами 
заседания в последнее время прохо-
дят все реже, комиссия остается важ-
ным лоббистским ресурсом, позволя-
ющим облекать отраслевые инициа-
тивы в форму поручений президента. 
«Комиссия представляет консолиди-
рованную позицию отрасли, но важ-
нейшие вопросы, завязанные на ре-
шение президента, игроки все равно 
стараются решать напрямую»,— уточ-
няет Виталий Крюков из Small Letters, 
полагающий, что за четыре года рабо-
ты кардинальных для отрасли реше-
ний комиссия не принимала.

Собеседники 
”
Ъ“ в отрасли удив-

лены тем, что именно Кирилл Мо-
лодцов стал преемником Антона Ус-
тинова. Во-первых, господин Молод-
цов пришел в Минэнерго в 2013 го-
ду с должности руководителя второй 
фазы Штокмановского проекта «Газ-
прома», и с учетом сохраняющего-
ся антагонизма между «Газпромом» 
и «Роснефтью» по многим вопросам 
выбор человека с такой предыстори-
ей «выглядит странно и символич-
но», говорит один из собеседников 

”
Ъ“. Во-вторых, функции господина 

Молодцова в президентской комис-
сии будут заключаться, в частности, в 
запросе информации от компаний и 
ведомств, а также в подготовке проек-
тов поручений. Но, если раньше этим 
занимался человек в должности со-
ветника президента РФ и отношения 
вписывались во в целом понятную 
схему взаимодействия администра-
ции президента и правительства, то 
теперь Кириллу Молодцову, вполне 
вероятно, придется готовить поруче-
ния самому себе. По словам источни-
ков 

”
Ъ“, возможность перехода госпо-

дина Молодцова в АП обсуждалась, но 
в итоге не была реализована.

Для самого господина Молодцова 
это может стать важным моментом в 
карьере, поскольку, как полагают собе-
седники 

”
Ъ“, его позиции в Минэнер-

го ослабевали. Министр Александр 
Новак более склонен доверять клю-
чевые вопросы своему первому заме-
стителю Алексею Текслеру, с которым 
знаком со времен работы в Норильске. 
Так, именно господин Текслер в 2015 
году возглавил совет директоров пе-
решедшей под контроль государства 
«Башнефти», тогда как Кирилл Молод-
цов довольствовался той же позицией 
в меньшей по объему бизнеса «Зару-
бежнефти». По словам одного из источ-
ников 

”
Ъ“, Алексей Текслер предлагал-

ся и на место Антона Устинова в прези-
дентской комиссии. Впрочем, как за-
мечает другой собеседник 

”
Ъ“, «прези-

дентская комиссия у нас теперь быва-
ет раз в год, а министерство работает 
каждый день», и у «Роснефти» могут по-
явиться новые инструменты для про-
движения своих идей.

Юрий Барсуков

Замминистра вызвали на комиссию

ФАС подготовила механизм пе-
рехода в 2017–2020 годах на уни-
фицированные («эталонные») 
надбавки для гарантирующих 
поставщиков электроэнергии. 
Это позволит отказаться от еже-
годных споров энергосбытов с 
тарифными регуляторами по 
расчету затрат, которые нужно 
заложить в тарифы. Но участ-
ники рынка просят при расчете 
эталонов грамотно учесть реги-
ональную специфику, а также, 
например, устанавливать толь-
ко предельные уровни надба-
вок, позволяющие давать скид-
ки клиентам.

ФАС подготовила изменения для 
перехода к эталонным надбавкам 
для энергосбытов. Идея обсуждается 
уже несколько лет, изменения гото-
вила еще ФСТ. Предлагается уйти от 
расчетов тарифов энергосбытов по 
методу «затраты плюс» и устанавли-
вать сбытовую надбавку (регулируе-
мую маржу) на 1 кВт•ч реализуемой 
энергии. Надбавка будет учитывать 
унифицированные эталонные затра-
ты, выручку сбыта и прибыль (пока-
затели будут отличаться по регионам 
и категориям потребителей). Счита-
ется, что метод стимулирует сбыты 
снижать затраты при сохранении 
экономии в тарифах (в методике «за-
траты плюс» экономия приводила к 
снижению тарифа). Также сбыты бу-
дут защищены от региональных ре-
гуляторов, занижающих надбавки 
ради удержания тарифов.

С 2017 года на новую систему смо-
гут уйти гарантирующие поставщи-
ки (ГП, основные энергосбыты регио-
нов), расходы которых отличаются от 
эталонных не более чем на 5%. Если 

затраты выше, на смену тарифа дает-
ся три года. В этот период доля эталон-
ной выручки в необходимых доходах 
сбыта будет расти: с 30% в 2017 году до 
100% в 2020 году. Также вводится кри-
терий качества обслуживания, отме-
чает заместитель главы ФАС Виталий 
Королев, предусмотрено три уров-
ня — базовый, повышенный и высо-
кий. В первом случае тариф считается 
по эталонным затратам, в остальных 
сбыт получит право на повышающие 
коэффициенты к постоянным затра-
там. При этом отклонение эталонных 
затрат от фактических не считается 
выпадающими доходами и в тари-
фе не компенсируется. Методику оп-
ределения эталонов ФАС предстоит 
установить, ее должны представить 
в июне на экспертном совете ведом-
ства по электроэнергетике. Эталоны 
пересматриваются не чаще чем раз в 
три года, следует из проекта.

«Эталонизация» тарифов в энер-
гетике в целом видится перспектив-
ной, заявил Виталий Королев. Так, 
ФАС пытается перейти к удельному 
тарифу и в электросетях, что позво-
лит не копаться ежегодно в тарифах 
десятков тысяч регулируемых орга-
низаций. Текущие удельные затраты 
по сетевым компаниям отличаются 
в 12 раз — от 16 тыс. до 132 тыс. руб. 
на 1 МВт•ч. Но около половины ком-
паний укладываются в «нечто сред-
нее между этими цифрами, видимо, 
это и есть уровень эталонов», отмеча-
ет чиновник. Сходный подход пла-
нируется и для теплоснабжения (ме-
тод «альтернативной котельной»).

Минэнерго пока изучает предло-
жения ФАС, говорит директор де-
партамента электроэнергетики ми-
нистерства Павел Сниккарс, но в це-

лом поддерживает внедрение этало-
нов для стимулирования конкурен-
ции. Но дифференциация по уров-
ню обслуживания выглядит неод-
нозначно, вопрос — хотят ли потре-
бители платить больше за премиаль-
ный сервис, отмечает он. Сбытовые 
сервисы развивались неравномер-
но и наверстывать упущенное в ка-
честве обслуживания только за счет 
потребителей неправильно, в этом 
должны участвовать и акционеры, 
считает чиновник. Другой момент — 
должны ли компании, не попавшие 
в эталоны, уйти с рынка или объеди-
няться с другими игроками.

Важно то, как будут описаны уров-
ни надбавок в методике, добавляет 
глава Некоммерческого партнерства 
гарантирующих поставщиков и энер-
госбытовых компаний Наталья Не-
вмержицкая. Усреднение надбавки 
по стране привело бы к дискримина-
ции компаний, работающих в разных 
условиях, говорит она, нужно объек-
тивно учесть плотность населения, 
платежеспособность потребителей, 
уровень зарплат: «Есть территории, 
куда надо вертолет отправлять, чтобы 
собрать средства». «Мосэнергосбыт» 
(входит в «Интер РАО») настороженно 
относится к расчету эталонов и пред-
лагает принять за базу свои расходы, 
поскольку в последние годы активно 
снижал издержки, заявил гендирек-
тор компании Андрей Ковалев. Каче-
ство обслуживания — трудноизмеря-
емый показатель, подчеркнул он, сто-
ит устанавливать только предельный 
уровень тарифа, чтобы ГП давал кли-
ентам скидку за авансовые расчеты 
или заочное обслуживание с отказом 
от бумажных квитанций.

Анастасия Фомичева

Электричество по эталонам
Затраты энергосбытов нормируют к 2020 году

В споре о том, как и кому должны предоставлять-
ся субсидии на закупку новых вагонов, поставле-
на точка. Правительство не стало учитывать по-
правки Минэкономики и Минфина и выпустило 
постановление, в котором, по сути, принята исход-
ная позиция Минпромторга — субсидия 300 тыс. 
руб. на покупку нового вагона без обязательной 
утилизации старого, без привязки к цене вагона 
и без ограничений по объему субсидий в одни ру-
ки. Но число покупателей, имеющих право на суб-
сидии, расширено.

Правительство 13 мая утвердило правила предоставле-
ния бюджетных субсидий на закупку вагонов (текст вчера 
еще не был опубликован, но 

”
Ъ“ ознакомился с финаль-

ным вариантом). Субсидии в размере 7 млрд руб. в 2016 
году должны быть выданы в рамках программы поддер-
жки транспортного машиностроения, их цель — обнов-
ление парка вагонов с увеличенной емкостью при «щадя-
щем воздействии на инфраструктуру» и выпуск специали-
зированного парка.

Противникам господдержки лишь закупки новых ва-
гонов без субсидий на утилизацию старых не удалось до-
биться своего. Предусмотрена единая субсидия 300 тыс. 
руб. на вагон, хотя железнодорожные операторы и Мин-
экономики настаивали на дроблении суммы на субси-
дию на закупку и утилизационную премию. В отзыве ми-
нистерства предлагалось давать 150 тыс. руб. при покуп-
ке инновационного вагона и 300 тыс. руб.— при одновре-
менном списании другого вагона. Минфин опасался, что 
средства могут вычерпать кэптивные компании вагоно-
строителей, и предлагал ограничить предоставление суб-

сидий в одни руки, увязать ее размер со стоимостью ва-
гона, а также обязать покупателя вагона эксплуатировать 
его или сдавать в аренду (см. 

”
Ъ“ от 25 апреля). Но пред-

ложения учтены не были. В Минэкономики вчера лишь 
подтвердили, что порядок субсидирования утвержден, в 
Минфине и Минпромторге на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Но правительство расширило перечень видов субсиди-
руемых вагонов. Раньше речь шла только об инновагонах, 
отвечающих требованиям по осевой нагрузке (25 и более 
тонн на ось) и пробегу, теперь поддержку дадут и покупа-
телям дефицитных видов подвижного состава: цистерн 
для пищевых и химических грузов, рефрижераторных ва-
гонов, вагонов—дизельэлектростанциях, платформ для 
перевозки техники, контейнерно-контрейлерных плат-
форм. Те же виды дефицитных вагонов с 1 января были 
выведены из-под запрета на продление срока эксплуата-
ции. Субсидироваться будет только покупка вагонов у на-
логового резидента РФ с локализованным производством.

По мнению главы «Infoline-Аналитики» Михаила Бур-
мистрова, решение распространить субсидии на виды ва-
гонов, по которым разрешена модернизация с продлени-
ем эксплуатации, выглядит неоднозначным. С одной сто-
роны, это позволит расширить перечень производителей, 
получающих выгоду от субсидий, с другой — снижает за-
интересованность крупных собственников в модерниза-
ции этих видов вагонов. Так, господин Бурмистров приво-
дит пример цистерны для желтого фосфора и ядохимика-
тов, где цена новой цистерны в 3,5–4 раза выше стоимости 
работ по модернизации с продлением — не менее 5 млн и 
1,3–1,4 млн руб. соответственно.

Наталья Скорлыгина

Утилизационная премия  
опоздала на поезд
В программу субсидирования ее не включили

с1

с7

ЦИТАТА

Аукцион пока не объявлен.  
Как будет объявлен — будем 
участвовать
— Сергей Чемезов
гендиректор «Ростеха», о возможной 
 заявке госкорпорации на Сухой Лог,  
25 декабря 2015 года
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деловые новости

Инвестфонд ITD Properties прио
брел свой первый в России объ
ект — торгцентр, принадлежав
ший в подмосковном Домодедо
во Михаилу Кирсанову. Холдинг 
Eastward Capital, которым вла
деет бизнесмен, может быть 
 объявлен банкротом: если это 
случится, то большинство его 
 активов, включая сеть фитнес
центров «Физика» и детских раз
влекательных центров Happy 
Land, перейдет кредиторам.

Инвестфонд ITD Properties, как со-
общила 

”
Ъ“ его управляющий парт-

нер Инесса Самохвалова, стал единст-
венным владельцем торгцентра «Тор-
говый квартал Домодедово». По ее сло-
вам, фонд выкупил 33% у RB Invest. Два 
года назад ITD Properties приобрел 
67% домодедовского объекта у Михаи-
ла Кирсанова — владельца Eastward 
Capital (намеревался строить сеть ре-
гиональных монобрендовых торгцен-
тров «Торговый квартал»). «Торговый 
квартал Домодедово» стал первым 
объектом недвижимости, приобре-
тенным ITD Properties в России. Кроме 
того, фонд консолидировал около 
80 га в Москве и Подмосковье. ITD 
Properties сейчас ведет переговоры о 
приобретении еще одного торгцентра 
в Подмосковье и бизнес-центра в цен-
тре Москвы, говорит госпожа Само-
хвалова, не обсуждая подробности.

Три года назад ITD Properties заяв-
лял о намерениях инвестировать в 

столичный рынок коммерческой не-
движимости до $500 млн и собирался 
приобрести пять-семь торговых и 
складских комплексов из расчета от 
$50 млн до $100 млн каждый. «В пла-
нах компании — управление ком-
мерческой недвижимости, включая 
работу с арендаторами, эксплуата-
цию и коммерциализацию площа-
дей»,— заявила Инесса Самохвалова. 
Для этих целей ITD Properties уже на-
нял около 60% сотрудников компа-
нии «Торговый квартал менеджмент» 
(управляла активами Михаила Кир-
санова и другими объектами) и пере-
заключил на себя контракты на 
управление островной торговлей 
(подходит для арендаторов, концеп-
ция которых не подразумевает от-
дельного магазина, или временные 
проекты известных брендов в обще-
ственных зонах торгцентра) в столич-
ных объектах Columbus, «Вегас Кро-
кус», «Вегас на Каширском шоссе», 
«Щука», а также в «Красном ките» в 
Мытищах, «Алмазе» в Челябинске. 
Островная торговля, на которой спе-
циализируется ITD Properties, в усло-
виях кризиса стала реальной возмож-
ностью повышения дохода торгцент-
ров. «Это позволяет сгенерировать до-
полнительно около 10% к чистому 
операционному доходу объекта и пе-
рекрыть 

”
окна“ в период ротации 

арендаторов»,— отмечает руководи-
тель направления коммерциализа-
ции JLL Алдынай Юмбуу.

ITD Properties мог бы уже сегодня 
стать ключевым игроком на рынке 
коммерческой недвижимости. «Пер-
воначально мы хотели приобрести 
бизнес Михаила Кирсанова целиком, 
но после аудита отказались от этой 
идеи. Его активы были убыточны»,— 
отмечает Инесса Самохвалова. Сейчас 
в холдинге Eastward Capital, основан-
ном господином Кирсановым в 2003 
году, введено наблюдение по заявле-
нию одной из его же структур — ООО 
«Веста». Девелоперская компания 
«Торговый квартал» уже перестала су-
ществовать, более двух лет назад была 
закрыта строительная компания 
Costa. Компания «Торговый квартал» 
строила торговые центры, управляла 
ими и брала в управление сторонние 
объекты. До кризиса Михаил Кирса-
нов рассказывал о планах построить 
торгцентры в Красноярске, Владикав-
казе, подмосковном Пушкине. Вчера 
источник 

”
Ъ“, знакомый с бизнесме-

ном, рассказал, что все проекты прио-
становлены. «Идут переговоры с кре-
диторами, которые могут забрать 
один из действующих объектов — 

”
Торговый квартал Калуга“ (105 тыс. 

кв. м)»,— говорит собеседник 
”
Ъ“. Он 

также добавил, что за долги могут уй-
ти принадлежащие бизнесмену сеть 
фитнес-клубов «Физика», салоны кра-
соты NUVO, детские развлекательные 
центры Happy Land. Господин Кирса-
нов воздержался от комментариев.

Екатерина Геращенко

ITD приземлился в Домодедово
Инвестфонд стал владельцем торгцентра

Интерес россиян к зарубежным 
онлайнмагазинам резко растет: 
в первом квартале 2016 года они 
потратили в них около 70 млрд 
руб.— вдвое больше, чем за ян
варь—март 2015 года. Количест
во посылок с товарами изза ру
бежа за это время выросло по
чти втрое, причем 90% из них 
приходит из Китая. Покупатели 
все больше интересуются деше
выми товарами и ширпотре
бом: средний чек упал на треть, 
до 1,4 тыс. руб.

В первом квартале 2016 года рос-
сийские пользователи купили това-
ров в зарубежных интернет-магази-
нах на 70 млрд руб.— это на 106% боль-
ше, чем за тот же период 2015 года, сле-
дует из отчета Ассоциации компаний 
интернет-торговли (АКИТ), GfK и «По-
чты России». Больше всего иностран-
ным онлайн-ритейлерам российские 
покупатели заплатили за мелкую бы-
товую технику и электронику (32,3%), 
одежду (23,4%) и обувь (11,6%). Количе-
ство входящих международных от-
правлений с товарным вложением за 
январь—март достигло 48 млн штук 
— на 182% больше, чем годом ранее. 
Для сравнения: объем заказов в рос-
сийских интернет-магазинах за тот же 
период вырос всего на 3%. Подавляю-
щее большинство посылок (90%) при-
ходит из Китая, далее идут страны ЕС 
(4%) и США (2%), оценивает АКИТ. По 
итогам всего 2016 года объем транс-
граничной торговли может увели-
читься на 37% и достичь 300 млрд руб.

Средняя стоимость посылки с то-
варным вложением в первом кварта-
ле составила 1,4 тыс. руб.— за год 
этот показатель снизился на треть. 
Падение среднего чека связано не 
столько с последствиями экономи-
ческого кризиса, сколько с ростом 
популярности трансграничной тор-
говли и увеличением доли мелких и 
дешевых товаров, объясняют авторы 
исследования. По их наблюдениям, 
около 60% всех покупок в иностран-
ных интернет-магазинах по стоимо-
сти не превышают €22, а 95,5% поку-
пок укладываются в €150.

• Порог беспошлинного ввоза посылок 
в Россию сейчас составляет €1 тыс. 
в месяц, но дискуссия о его изменении 
идет с осени 2013 года. Так, в 2014 го-
ду чиновники предлагали снизить по-
рог до €150, а в конце 2015 года в рам-
ках Евразийского экономического сою-
за появилась инициатива России о вве-
дении сбора €10–15 за посылки доро-
же €22 и тяжелее 1 кг, а также сбора 

и 30-процентной пошлины за отправ-
ления дороже €150 и тяжелее 10 кг. Ре-
шение не принято до сих пор.
Рынок трансграничной торговли 

дешевыми товарами будет только ра-
сти, убежден гендиректор E-com-
merce Solutions Ефим Алдухов. Сей-
час в сегменте трансграничной тор-
говли, по его мнению, можно выде-
лить две категории: ширпотреб, ко-
торый начали активно покупать на-
прямую из Китая, а не на местных 
рынках (одежда, обувь, детские това-
ры, дешевые смартфоны) и ориенти-
рованные на средний класс товары, 
которые покупают обычно в евро-
пейских и американских магазинах.

Объем онлайн-продаж внутри Рос-
сии по итогам 2016 года вырастет на 
15%, до 850 млрд руб., прогнозирует 
АКИТ. В числе основных драйверов 
рынка — рост количества пользовате-
лей и повышение их грамотности, а 
также снижение стоимости мобиль-
ного интернета. Сдерживают рост не-
благоприятная экономическая ситуа-
ция и снижение покупательной спо-
собности.

По мнению президента АКИТ 
Алексея Федорова, потенциал рос-
сийского рынка e-commerce «огро-
мен». «Пока онлайн-сегмент доволь-
ствуется 4% от всего отечественного 
ритейла, например, в Великобрита-
нии интернет-продажи составляют 
12% от общих продаж розницы. То 
есть на самом деле российский ин-
тернет-рынок до сих пор пуст. На не-
го еще не вышли со своими огром-

ными бюджетами крупнейшие оф-
лайновые игроки»,— указывает он. 
Рынок ждут «война бюджетов», дем-
пинг и массовое банкротство игро-
ков, когда Х5, «Магнит», «Дикси», «Ле-
руа Мерлен», «М.Видео» и «Эльдора-
до» начнут тратить на онлайн-про-
движение более трети своих марке-
тинговых бюджетов, уверен госпо-
дин Федоров. Пока в среднем по рын-
ку уровень затрат на онлайн состав-
ляет менее 30% маркетингового бюд-
жета, подтверждают в «М.Видео».

Роман Рожков

Безграничная торговля
Затраты на онлайн-покупки в зарубежных магазинах удвоились

Российский фонд прямых инвестиций 
(РФПИ) вместе с тайской CP Group и китай
ской Banner Dairy инвестирует $1 млрд в 
строительство молочного комплекса в Ря
занской области. Его мощность составит 
400 тыс. т готовой продукции в год, что по
зволит предприятию войти в пятерку круп
нейших переработчиков молочной продук
ции в России. 

РФПИ и Banner Infant Dairy Products (совмест-
ное предприятие тайской CP Group и китайской 
Banner Dairy) вложат $1 млрд в строительство мо-
лочно-товарного комплекса в Рязанской области, 
рассказал 

”
Ъ“ гендиректор российского фонда Ки-

рилл Дмитриев. Соглашение о создании проекта 
будет подписано сегодня в присутствии премьер-
министра РФ Дмитрия Медведева и премьер-ми-
нистра Таиланда Праюта Чан-Оча. Управлением 
комплекса займется CP Group, Banner Diary пре-
доставит оборудование. Сроки строительства, до-
ли партнеров в финансировании и другие пара-
метры проекта в РФПИ не уточнили. 

Как рассказали в РФПИ, комплекс должен обес-
печить полный цикл производства — от выращи-
вания злаков для заготовки кормов до выпуска го-
товой продукции и упаковки. Предприятие раз-
местится на площади около 1 тыс. га, еще 50 тыс. 
га выделят под выращивание сельхозкультур. 
Комплекс будет включать 80 тыс. голов дойного 

стада, его совокупная производственная мощ-
ность составит до 400 тыс. т молока, сыров и кис-
ломолочной продукции в год. Она будет постав-
ляться в том числе в страны Азии, в которых 
CP Group является одним из крупнейших дистри-
буторов, добавил господин Дмитриев. 

С такими производственными показателями 
проект может войти в пятерку крупнейших игро-
ков на российском молочном рынке, считает пред-
правления Национального союза производителей 
молока («Союзмолоко») Андрей Даниленко. Нынеш-
ние лидеры рынка — PepsiCo, Danone, Hochland 
Russland, ОАО «Милком» и ООО «Молочный комби-
нат 

”
Пензенский“» (входит в ГК «Дамате»). 

• Аграрное подразделение CP Group — CP Foods — 
уже работает в России. Принадлежащее ему 
в  Подмосковье ООО «Чароен Покпанд Фудс» с 2006 
года занимается производством и дистрибуцией 
кормов для животных, а также свиноводством. 
По  данным Kartoteka.ru, в 2014 году его выручка 
 составила 1,3 млрд руб., чистая прибыль — 
163,5 млн руб. С 2013 года CP Foods владеет так-
же долей в норвежской Russia Baltic Pork Invest ASA 
(сейчас — 75,82%), которая выращивает свиней 
в Пензенской, Калининградской и Нижегородской 
областях. О сотрудничестве CP Group и РФПИ бы-
ло объявлено в июне 2015 года — в качестве приори-
тетных направлений стороны тогда назвали про-
екты по производству и дистрибуции молока и мя-

са, а также разведению креветок на Дальнем Вос-
токе. Первым совместным проектом партнеров 
стало инвестирование $680 млн в приобретение 
80% птицефабрик «Северная» и «Войсковицы» 
в  Ленинградской области. 
Производством и переработкой молока в Рос-

сии сегодня намерен заниматься еще один круп-
ный азиатский инвестор — вьетнамская TH 
Group. В ближайшее время компания начнет 
строительство комплекса в Подмосковье на 45 
тыс. голов и мощностью 800 т переработки в сут-
ки. Объем инвестиций — $500 млн. 

Глава центра экономического прогнозирова-
ния Газпромбанка Дарья Снитко поясняет, что для 
строительства молочных производств нужны зна-
чительные площади, которых недостаточно в Та-
иланде и во Вьетнаме. Кроме того, инвесторов из 
Азии привлекает перспектива выпуска продук-
ции в России с низкой себестоимостью для поста-
вок на домашний рынок с дополнительной выго-
дой от слабого рубля. «Себестоимость производст-
ва в российском сельском хозяйстве сейчас мини-
мальная, рынок вызывает огромный интерес»,— 
соглашается глава РФПИ. По его словам, фонд рас-
сматривает возможность и других аграрных про-
ектов в Тульской и Московской областях, партне-
ром фонда может выступить и CP Group, и другой 
профильный инвестор.

Анатолий Костырев

Молоко с тайцами
РФПИ и его партнеры вложат $1 млрд в крупный комплекс в Рязанской области

Для поставщиков пересмотр поло-
жений о СРО — позитивная новость, 
так как они будут лучше защищены 
законом, говорит член президиума 
«Опоры России» Алексей Небольсин. 
СРО задумывалась именно как аль-
тернатива законодательному регули-
рованию, а не дополнение к нему, 
считает он: если ритейлеры в итоге не 
смогут написать свои правила работы 
организации, то потеряют к ней вся-
кий интерес.

Бизнес продолжит искать эффек-
тивную модель саморегулирования, 
которая позволит потребительскому 
рынку быстрее преодолеть сегодняш-
ний спад, отмечает глава Ассоциации 
компаний розничной торговли Илья 
Ломакин-Румянцев. При этом чем 
жестче госрегулирование, тем мень-
ше маневров для саморегулирования, 
опасается он, напоминая, что «в таком 
ключе уже работает межотраслевой 
экспертный совет». Саморегулирова-
ние в любом случае необходимо рын-
ку, потому что невозможно записать в 
законе все тонкости коммерческого 

взаимодействия сторон или оператив-
но принимать новые правила исходя 
из экономической ситуации, добавля-
ет директор по развитию «Руспродсо-
юза» Дмитрий Востриков.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, Минпром-

торг разослал ритейлерам и постав-
щикам продовольствия проект кон-
цепции СРО — Российского нацио-
нального совета потребительского 
рынка — в середине февраля. По за-
думке министерства, организация бу-
дет состоять из двух палат, торговли и 
производителей и поставщиков, а 
также включать в себя национальный 
торговый арбитраж. Для ритейлеров 
и поставщиков, которые не войдут в 
«Совет рынка», Минпромторг предла-
гал устанавливать жесткие ограниче-
ния: например, запретить рознич-
ным сетям работать в выходные и 
праздничные дни, продавать подак-
цизные товары (алкоголь и табак) и от-
крывать новые гипер- и супермарке-
ты в городах, а поставщиков — ли-
шить гарантий защиты во взаимоот-
ношениях с ритейлерами в части сро-
ков оплаты и размера бонусов.

Анастасия Дуленкова

Ритейлерам не дают 
освободиться от закона
с7

ЦИТАТА

Торговля не разорила еще  
ни одного народа
— Бенджамин Франклин,
американский политический деятель

Его поздравляет генеральный директор Большого театра Владимир Урин:
— Уважаемый Александр Ильич! От души поздравляю вас с днем рождения. 
Я рад, что, возглавляя крупный и серьезный бизнес, вы всегда находите 
время бывать в Большом театре. Поверьте, в наши дни это редкость, когда 
люди готовы не только сами воспринимать прекрасное, но и прилагать 
личное усилие, поддерживая российское искусство. Не кичась и не требуя 
народного признания, вы помогаете нам восстанавливать многие музей-
ные ценности, сохраняя драгоценные крупицы истории театра. Я желаю 
вам счастья, здоровья, азарта и куража воплощать в жизнь все задуманное. 
Пусть успех и удача сопутствуют вам в ваших делах. Владимир Урин и Боль-
шой театр России.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 49 лет  
председателю совета директоров  
Azimut Hotels, инвестору   
Александру Клячину

ДНИ РОЖДЕНИЯ



культура

Пушкинский музей принима ет 
 выставку из парижского  Му зея 
на набережной Бранли — пожа-
луй, самой удачной в мире попыт-
ки показать и объяснить искусство 
Востока и Африки. Рассказывает 
 ВАЛЕНТИН  ДЬЯКОНОВ. 

Как ни снобски это звучит, но 
у выставки «Река Конго» два типа 
зрителей: те, кто был в Музее на на-
бережной Бранли, и те, кто не был. 
Последним будет очень интересно. 
Искусство Конго, во-первых, доступ-
но. Именно так мы представляем се-
бе художественное производство 
Африки: ножи, маски сердечками, 
маски с рогами, женщины с мощны-
ми бедрами и так далее. Во-вторых, 
оно бесконечно вариативно, богато 
мельчайшими деталями, за каждой 
формой — бездна подробностей 
о том, зачем все это нужно и как дей-
ствует. А вот людям, побывавшим 
в Бранли, не повезло.

Они удивятся, каким образом 
крупнейший музей, любимое дети-
ще бывшего президента Жака Шира-
ка, умудрился превратить искусство 
Африки в рекламный ролик для по-
тенциальных туристов. Ведь техно-
логии, использованные в создании 
«Реки Конго», музейными не назо-
вешь. В одном зале поют птицы (в за-
писи), в другом — течет одноимен-
ная река (на видео). Объекты рас-
ставлены аккуратно, по витринам, 
без особого драматизма — в общем, 
полная противоположность посто-
янной экспозиции Бранли, где архи-
тектор Жан Нувель и местные специ-
алисты постарались сделать все, что-
бы вернуть статуям богов и демонов 
хотя бы частичку первоначально-
го драматизма. Им это удалось: в не-
которых закоулках музея по-насто-

ящему страшно. И не только от осо-
бенностей света, то слишком ярко-

го, то тягучего, как сумерки, но и от 
того, что на самом деле это искусст-
во нам совсем не понятно. Где искать 
общие координаты? Наш повседнев-
ный и эстетический опыт бесконеч-
но далек от быта африканских пле-
мен, в котором эти вещи существо-
вали на правах магических объек-

тов, и смотреть на них так же слож-
но, как, наверное, жителям Конго на 
русские иконы.

И это очень старая проблема, ко-
торую решает далеко не первое по-
коление музейщиков и интеллекту-
алов. Самый честный путь — пока-
зать, как мы вообще начали смотреть 

на искусство Африки, и в этой обла-
сти Россия не на последнем месте. 
Еще до Октябрьской революции аф-
риканскую скульптуру открыл и ос-
мыслил теоретик Волдемар Матвейс, 
заразив этой темой великого коллек-
ционера Сергея Щукина. Ни того, ни 
другого на выставке нет и в помине, 

хотя Пушкинский и оправдывается 
тем, что к «Реке Конго» прилагается 
буклет с планами других этажей Гале-
реи искусства стран Европы и Амери-
ки, на которых отмечены увлекавши-
еся Африкой художники типа Анри 
Матисса, Андре Дерена и, конечно, 
Пабло Пикассо (про Щукина и Мат-
вейса опять же ни слова). И речь не 
о том, чтобы похвастаться тем, как мы 
вписаны в европейскую мысль,— ко-
нечно, с Францией и многовековой 
историей колониализма нам не тя-
гаться. Просто было бы здорово по-
нимать, что Африка как тема возни-
кает не на пустом месте. Впрочем, од-
на эксклюзивная рифма на выстав-
ке есть — ткани народности куба со-
отнесены с поздними коллажами Ма-
тисса из коллекции ГМИИ.

Другой путь, намного более слож-
ный,— показать цивилизацию ни-
чуть не менее сложную, чем фран-
цузская или наша, и рассказать, как 
эта цивилизация породила такие ве-
ликолепные вещи. И тут начинают-
ся проблемы, подходы, споры. Но 
с уверенностью можно сказать, что 
так, как в Пушкинском, делать нель-
зя. Нельзя начинать выставку с самой 
красивенькой маски в форме сер-
дца, пухлыми губками, да еще и по-
крашенной в цвет слоновой кости,— 
это значит насильно адаптировать чу-
жую культуру к нашим представлени-
ям о прекрасном. Нельзя пускать сов-
ременное видео о реке и лодке, пото-
му что жизнь там была и остается да-
леко не идиллической. Тут подошел 
бы шедевр Отара Иоселиани «И стал 
свет» — о том, как жители африкан-
ской деревни адаптируются к рынку 
европейских коллекционеров. Пусть 
снят фильм в Сенегале, а не в одной 
из республик Конго, зато правда.

ВЫСТАВКА СКУЛЬПТУРА

Африку не узнать в масках
Коллекция парижского Музея на набережной Бранли в ГМИИ имени Пушкина
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В прокат выходит фильм Брайана Сингера  
«Люди Икс: Апокалипсис».  
Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

Майская эпопея с праздничным 
убранством наших городов за-
кончилась, и самое время обра-
титься к историческим анало-
гиям. За пару последних лет 
оформление 9 Мая в российских 
городах недвусмысленно отсы-
лало к мысли, что это самый глав-
ный сегодня государственный 
праздник. День памяти превра-
тился в день народного единст-
ва вокруг военной нашей сили-
щи, узкотематические символы 
по силе напряжения сравнялись 
с Берлинской стеной, а камуфляж 
оказался едва ли не главной визу-
альной скрепой народа-победи-
теля. Праздники для историков — 
идеальная лакмусовая бумажка. 
КИРА ДОЛИНИНА предлагает по-
искать корни в авангардистских 
послереволюционных проектах 
на выставке «Праздничное офор-
мление города. 1918–1930-е го-
ды» в Музее петербургского аван-
гарда (дом Матюшина).

Первую годовщину Октябрьского 
переворота надо было праздновать 
с размахом. Вот только в Петрограде 
были голод и разруха, страна воева-
ла, столица опустела — и только хо-
лодный ветер с Невы гонял мусор по 
бесконечным этим площадям и про-
спектам. Единственными бесспорны-
ми обитателями призрачного города 
были сотни каменных истуканов — 
памятников атлантов, кариатид, ан-
гелов, архангелов и вспененных ко-
ней. Праздник в этом антураже дол-
жен был бить наповал и заставить за-
быть «город пышный, город бедный». 
В общем — «клином красным…».

Боевыми клиньями до 1932 года 
способны были быть, конечно, толь-
ко авангардисты. Их не смущали ко-
лонны и шпили, кумач был плохого 
качества, но выдавали его по перво-
му требованию, а радикальное фор-
мообразование способно было в их 
глазах прикрыть нищету матери-
алов. В 1918 году в России был вве-
ден «красный календарь», учреждав-
ший новые революционные празд-
ники. Главным торжеством года был 
назначен день Октябрьской рево-
люции, вторым по значимости стал 
Первомай.

Первая же годовщина Октября 
выдала самую знаменитую в исто-
рии отечественного искусства деко-
рацию: площадь Урицкого (Дворцо-
вая площадь) была убрана по эскизам 
Натана Альтмана. Другие художни-
ки были отправлены покорять Исаа-
киевскую, Казанскую и Знаменскую 
(Восстания) площади, Литейный про-
спект, площадь перед Смольным. Аль-
тман, художник талантливый, но фор-
мально осторожный, описывал по-
зже свой план: «Я поставил себе за-
дачу изменить исторически создав-
шийся облик площади. Превратить 
ее в место, куда революционный на-

род пришел праздновать свою победу. 
Я не стал украшать ее. Творения Рас-
трелли и Росси не нуждались в укра-
шениях. Красоте императорской Рос-
сии я хотел противопоставить новую 
красоту победившего города. Не гар-
монии со старым я искал, а контраст 
ему». Центр композиции искать бы-
ло не нужно — Александрийскую ко-
лонну в этой роли побороть было не-
возможно (по легенде, ее и снести-то 
большевикам не удалось), но можно 
было попробовать ее использовать. 
Альтман обыграл постамент, фона-
ри и ограду столпа, закрыв их (и ниж-
нюю часть колонны) щитами красно-
го, желтого и оранжевого цветов. Ми-
ровой пожар загорался вечерами под 
ангелом с крестом. Фасады Растрелли 
и Росси оставили в покое, а вот пробе-
лы между зданиями прикрывали щи-
тами, выкрашенными однотонны-
ми красками, задавая тем самым пло-
щади новый ритмический строй. Са-
мые радикальные изменения пре-
терпел Александровский сад — голые 
октябрьские деревья были затянуты 
Альтманом зеленой тканью. «Деревья 
опять зазеленели»,— будет вспоми-
нать художник.

Использовать цвет и плоскости 
в качестве символов нового строя 
решился только Альтман. Другие ав-
торы чаще всего шли по пути нара-
щивания словесных смыслов — бук-
вы и слова заполоняли улицы празд-
ничных городов. До всеобщей лик-
видации безграмотности было еще 
ох как далеко, но слова-образы долж-
ны были стать основой визуально-
го языка революции. Эта традиция 
останется неизменной вплоть до па-
дения советской власти. А вот по-
стройка временных арок и поста-
ментов там, где им с градостроитель-
ной точки зрения делать совершен-

но нечего, будет востребована пар-
ками культуры и отдыха тоталитар-
ной «культуры-2» и сойдет на нет по-
сле борьбы с излишествами.

Октябрьские годовщины с ху-
дожественно-радикальным укло-
ном будут отмечаться с особым раз-
махом еще в 1927-м и 1932-м. После 
форматы возможного и невозмож-
ного будут на десятилетия заморо-
жены. В последние годы вербаль-
ные украшения все сильнее заменя-
ются визуальной символикой. Апо-
феозом этой традиции стало вне-
дрение полосок и цветов георгиев-
ской ленточки в любое празднич-
ное украшение 9 Мая. Неискушен-
ный во всех других случаях в гераль-
дике зритель считывает коричнево-
оранжевую символику уже автома-
тически. Утопленные в красно-ко-
ричневую ткань мосты и проспекты 
Петербурга в этом мае — зеркало но-
вой «бессловесной» практики. А вот 
зеленые медведи и яйца, раскидан-
ные по Москве перед Пасхой, оказа-
лись нечитаемыми — сродни садо-
вым гномам, присутствие которых 
в палисадниках есть лишь признак 
китча, но никак не передачи особых 
смыслов.

Выставка в Музее петербургско-
го авангарда ни к каким нынеш-
ним праздникам не приурочена. 
Это скромный (всего пара залов 
с эскизами) и неназидательный рас-
сказ о том, как было. Вот только си-
ла убеждения, которую требовалось 
вложить в создание (и, более того, во 
внедрение в сознание) новой симво-
лики, удивительным образом род-
нит наши времена. Визуальный офи-
циоз снова с нами, камуфляж заме-
нил кумач, парады стали роскошнее, 
ширпотреб с символикой лезет изо 
всех углов, но неестественность этой 
декорации остается такой же. Веч-
ные огни, факелы в траурные дни на 
Ростральных колоннах, памятники 
известным и безвестным павшим не 
требуют камуфляжа.

ВЫСТАВКА ДИЗАЙН

Роль символичности в истории
«Праздничное оформление города»  
в Музее петербургского авангарда

30 мая в столичном зале Crocus 
City Hall пройдет концерт  ЭЛТОНА 
ДЖОНА в рамках турне в поддер-
жку его нового альбома «Won der-
ful Crazy Night». Все билеты уже 
проданы. БОРИС  БАРАБАНОВ 
расспросил классика популярной 
музыки о том, как были созданы 
новые песни и каково его место 
в современной музыкальной сис-
теме координат.

— Сэр Элтон, ваш новый альбом 
«Wonderful Crazy Night», такой ди-
намичный и молодо звучащий, 
составляет полную противопо-
ложность прошлому диску «The 
Diving Board». Но партнеры у вас 
остались те же — поэт Берни То-
пин и продюсер Ти-Боун Бёрнетт. 
Насколько сложно было для ва-
шей команды совершить такой 
крутой поворот?
— Для меня вообще не было про-
блем. Этот быстрый вайб — это то, 
что было внутри меня и рвалось на-
ружу. Немного сложнее было Бер-
ни. Я сказал ему, что хочу записать 
альбом, полный радости. «Радост-
ный» — это буквально то слово, кото-
рое я использовал. И он воспринял 
это как вызов. Ему требовалось на-
писать стихи, передающие это при-
поднятое настроение. Также опре-
деленной проблемой была необхо-
димость сочинять высокотемповые 
песни, сидя за роялем. С гитарой 
это всегда легче. Но я намеренно ис-
пользовал гитарные аккорды — ля, 
ми, соль и ре. Я попросил нашего 
гитариста Дейви Джонстона пойти 
и купить самые лучшие инструмен-
ты, так как это будет альбом с боль-
шим количеством гитар.
— После самостоятельной запи-
си «The Diving Board» вы записа-
ли новый альбом со своим клас-
сическим составом — Elton John 
Band . Как он вообще существу-
ет? Это похоже на жизнь обыч-
ной группы, где мужики репети-
руют вместе, а потом идут смо-
треть футбол и пить пиво? Или 
ваша совместная жизнь ограни-
чена обязанностями, записан-
ными в контракте?
— Моя группа со мной уже очень 
много лет. Барабанщик Найджел 
Олссон играл еще на самом первом 
моем альбоме в 1969 году. Дейви со 
мной с альбома «Madman Across The 
Water» (1971). Конечно, мы репети-
руем вместе. Но иногда они работа-
ют и без меня, а потом я присоединя-
юсь. Не сомневайтесь, мы живем как 
нормальные люди: обедаем вместе 
или ходим куда-то тусоваться, ког-
да у нас гастроли. Но у каждого из 
нас есть и своя собственная жизнь. 
Если нет гастролей или работы в сту-
дии, парни занимаются своими де-
лами, они все живут в окрестно-

стях Лос-Анджелеса. Ну а я в отдель-
но взятый день могу оказаться в ка-
кой угодно точке земного шара, моя 
жизнь устроена немного по-другому. 
Но я люблю Elton John Band — они 
невероятные музыканты и прекрас-
ные друзья.
— Вы постоянно записываете 
 дуэты и гостевые партии на чу-
жих альбомах, список коллабо-
раций просто сумасшедший — 
только в последние годы вы иг-
рали с Queens Of The Stone Edge, 
Fall Out Boy, Эдом Шираном 
и многими другими. Можете 
припомнить случай из недавне-
го прошлого, когда вы сказали 
кому-то «нет»?
— Смешной вопрос. Дайте-ка под-
умать. Не так уж и часто я отказываю. 
Так что в течение этого года вас ждут 
еще несколько сюрпризов. Но пока 
я об этом не могу говорить — страш-
ная тайна.
— Прошлым летом Эд Ширан 
три раза подряд собрал стади-
он Wembley в Лондоне — это 
270 тыс. зрителей. Это историче-
ское событие, и вы были его ча-
стью — вышли вместе с ним на 
сцену. Вы вообще чувствуете, что 
в его феноменальном успехе есть 
и ваша заслуга? Ведь без вашей 
помощи не было бы этой потря-
сающей истории.

— Я должен сказать, что Эд — на-
столько одаренный музыкант, что 
его талант вынес бы его к верши-
нам славы, кто бы ни оказался на его 
пути. Мне просто повезло — выпал 
шанс ему помочь на старте. Я стара-
юсь держаться в курсе его дел и по-
могать ему, делясь всем тем опытом, 
который у меня есть. Я всегда гово-
рю ему: «Наслаждайся моментом, ло-
ви мгновение, потому что все может 
пройти очень быстро».
— Альбом ремиксов «Good Mor-
ning To The Night» (2012), сделан-
ный электронной группой Pnau, 
принес вам лидерство в чартах 
впервые за много-много лет. В чем 
был фокус этой записи, почему 
она стала такой популярной?
— Для меня это был удивительный 
опыт. Представьте себе: от меня во-
обще не требовалось ничего делать, 
мне нужно было только дать им сво-
боду использовать мои семплы и на-
блюдать за тем, что получается. Мы 
передали участникам Pnau Нику 
Литтлмору и Питеру Майерсу ори-
гинальные мастер-пленки, и спустя 
некоторое время они пришли к нам 
с чем-то совершенно новым, уни-
кальным, вневременным. В этом зву-
ке было что-то очень свежее и трога-
тельное, настоящая услада для слуха. 
Этот альбом невозможно было не по-
любить сразу.

ТУРНЕ МУЗЫКА

«Это было внутри меня  
и рвалось наружу»
Элтон Джон готовится к концерту в Москве

После 1917 года основой 
 визуального языка революции  
должны были стать слова-
образы  ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Создатели выставки «Река   
Конго» в каком-то смысле 
 насильно адаптируют чужую 
культуру к нашим представле-
ниям о прекрасном

К
Р

И
С

ТИ
Н

А
 К

О
Р

М
И

Л
И

Ц
Ы

Н
А

TH
E

O
 W

A
R

G
O

/G
E

TT
Y 

IM
A

G
E

S
 F

O
R

 B
C

R
F/

A
FP



спорт
12 kommersant.ruКоммерсантъ   l   Среда 18 мая 2016 №85   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В субботу в Москве пройдет бой за звание чемпиона 
мира в первом тяжелом весе по версиям WBA и IBF 
между россиянином Денисом Лебедевым 
и аргентинцем Виктором Рамиресом

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Профессиональный бокс

НХЛ

Защитник флоридских ворот
Андрей Василевский стал одним из героев  
первых полуфинальных матчей Кубка Стэнли

АНТИДОПИНГОВАЯ ПОЛИТИКА

Самый сильный получил четыре года
Дисквалифицирован рекордсмен мира в супертяжелом весе  
штангист Алексей Ловчев

Полуфинальный раунд Кубка Стэнли вывел 
на авансцену еще одного яркого хоккейного 
персонажа из России. Молодой голкипер Ан-
дрей Василевский появился в воротах «Там-
па-Бей Лайтнинг» из-за несчастья со сво-
им опытным партнером Беном Бишопом 
и чуть не обеспечил своей команде уверен-
ное лидерство на старте серии против «Пит-
сбург Пингвинс». Не начать ее с двух подряд 
домашних проигрышей питсбургцы смогли 
только благодаря голу в овертайме во вче-
рашнем матче своего лидера Сидни Кросби.

Этот эпизод, конечно, был страшным ударом 
для поклонников «Тампы». Позади едва успела 
остаться половинка стартового периода самого 
первого матча ее серии против «Питсбурга», ког-
да надежный голкипер Бен Бишоп неловко под-
вернул ногу. Потом выяснилось, что обошлось 
без перелома, разрыва связок, но травма была 
настолько болезненной, что Бишопа пришлось 
уносить со льда на носилках. В ворота вместо не-
го встал 21-летний Андрей Василевский.

До финалов конференций в Кубке Стэнли до-
бралась целая группа российских хоккеистов. 
Среди них — несколько уже состоявшихся су-
перзвезд. Это — Никита Кучеров из «Тампы», ко-
торый лидирует в снайперской гонке play-off c 
девятью голами, Владимир Тарасенко из «Сент-
Луиса», отстающий от него лишь на две шайбы, 
противостоящий Кучерову гений «Питсбурга» 
Евгений Малкин… Василевского в этом списке 
ярчайших россиян быть не могло — слишком 
молод и пока не дослужился до статуса первого 
номера своей команды. В регулярке он провел 
24 матча, лишь в 21 из них вышел в основе. По-
следний раз такой выход состоялся больше меся-
ца назад. И понятно, почему появление неразо-
гретого Василевского вызывало тревогу.

А он между тем сыграл замечательно. Во мно-
гом благодаря ему «Тампа-Бей» взяла верх в от-

крывавшем серию матче со счетом 3:1. И во мно-
гом благодаря ему вчера чуть было снова не одо-
лела «Питсбург» в гостях.

Про игру Василевского в этой встрече тренер 
«Лайтнинг» Джон Купер сказал как про «выдаю-
щуюся». И с ним было трудно спорить. Чуточку 
небезупречен российский голкипер был разве 
что в первом периоде, в котором соперники за-
били друг другу по два гола. А вот в дальнейшем 
он действовал потрясающе.

В общей сложности в створ ворот Василевско-
го угодил 41 бросок хоккеистов «Питсбурга». Это 
само по себе много. Но надо учесть, что значи-
тельная часть этих бросков была сложной. А тот, 
что наносил во втором периоде Сидни Кросби, 
вообще вошел в число телехитов дня: только что 
пустой угол, в который метил знаменитый фор-
вард, явно не сомневавшийся, что поразит его, 
оказался закрыт невесть откуда возникшей ло-
вушкой Василевского.

Именно российский голкипер, справив-
шись с колоссальной нагрузкой, пожалуй, вта-
щил «Тампу-Бей» в овертайм. Но вот в дополни-
тельное время он все-таки не устоял перед тем 
же Кросби, который не позволил «Питсбургу» пе-
ред переездом во Флориду очутиться в ситуации, 
похожей на катастрофическую.

Алексей Доспехов

Сразу четыре допинговые дисквали-
фикации, которые получили накану-
не российские участники чемпионата 
мира по тяжелой атлетике 2015 года 
в Хьюстоне — на сроки от четырех до 
восьми лет, по решению Междуна-
родной федерации тяжелой атлети-
ки (IWF) могут обернуться лишением 
Федерации тяжелой атлетики России 
минимум одной из десяти олимпий-
ских лицензий. О том, какой вердикт 
вынесет IWF, станет известно в тече-
ние ближайшего месяца.

После полугодичной паузы, тянув-
шейся с декабря прошлого года, ког-
да после анализа пробы А от соревно-
вательной деятельности был отстра-
нен действующий чемпион и двукрат-
ный рекордсмен мира в весовой кате-
гории свыше 105 кг Алексей Ловчев в 
компании еще трех российских участ-
ников чемпионата мира в Хьюстоне, из 
IWF пришел документ, согласно которо-
му все четверо получили разные сроки 
дисквалификации. Господин Ловчев за 
применение запрещенного ипаморели-
на наказан на четыре года, как и его упо-
треблявшие анаболики коллеги — Оль-
га Афанасьева (четвертая в весе до 69 кг) 
и Алексей Косов (седьмое место в весе 
до 94 кг и малое золото в рывке). Что ка-
сается бронзового призера Ольги Зубо-
вой (до 75 кг), то за повторное наруше-
ние правил она дисквалифицирована 
на восемь лет.

И все бы ничего (история тяжелой ат-
летики знала и более масштабные дис-
квалификации), в конце концов, все чет-
веро провинившихся — отнюдь не пер-
вые номера нашей сборной. И на Игры 
в Рио-де-Жанейро, на которые Россия 
выбрала полную квоту — шесть муж-
ских и четыре женские лицензии, Феде-
рация тяжелой атлетики России (ФТАР) 
совершенно спокойно могла отправить 
других спортсменов. Например, вместо 
Алексея Ловчева, который уже в Хьюсто-
не жаловался на боли в коленях, скорее 
всего, на Игры поехал бы не выступав-
ший в США экс-чемпион мира Руслан Ал-
бегов. А место в женской команде в кате-

гории до 75 кг наверняка досталось бы 
многократной чемпионке мира Надежде 
Евстюхиной.

Но существует одно но. Дело в том, что 
IWF, если ее исполнительный комитет не 
отстраняет за многочисленные наруше-
ния антидопинговых правил члена феде-
рации (в данном случае ФТАР), может ли-
шить одной олимпийской квоты нацио-
нальный олимпийский комитет (в дан-
ном случае ОКР). В регламенте IWF записа-
но, что такая мера возможна «в случае че-
тырех или пяти нарушений антидопинго-
вых правил спортсменами или другими 
персонами, аффилированными с члена-
ми федерации, в течение квалификацион-
ного периода к Олимпийским играм в Рио 
вне зависимости от возрастной группы».

Тезис о том, что сборная России из-за 
дисквалификации четырех своих спор-
тсменов может быть лишена IWF одной 
квоты на участие в Олимпийских играх, 
подтвердили и во ФТАР. «Все зависит от 
общего количества дисквалифицирован-

ных. У Международной федерации тяже-
лой атлетики есть сетка: при определен-
ном количестве нарушителей есть шан-
сы потерять квоту. Возможно, IWF при-
мет решение в течение месяца»,— ци-
тирует «Р-Спорт» вице-президента ФТАР 
Максима Агапитова.

В то же время ФТАР намерена опроте-
стовать в спортивном арбитражном суде 
Лозанны решение IWF о четырехлетней 
дисквалификации Алексея Ловчева. «Есте-
ственно, мы будем опротестовывать это ре-
шение, скорее всего, в Лозанне. Наши спе-
циалисты уже занимаются этими вопро-
сами и подготовкой соответствующих до-
кументов, которые мы подадим в ближай-
шие дни. Они будут исходить как от самой 
федерации, так и от спортсмена»,— заявил 
СМИ глава федерации Сергей Сырцов.

Напомним, что сам спортсмен утвер-
ждает: допинг он не применял. А, по сло-
вам отца и тренера штангиста Владими-
ра Ловчева, исследования, проведенные 
в НИИ биомедицинской химии, показа-
ли, что за ипаморелин (вещество, стиму-
лирующее выработку гормона роста) мог 
быть принят другой, официально разре-
шенный препарат. Именно на этом и бу-
дет строиться защита.

Валерия Миронова

Кубок Стэнли
1/2 финала. Серия до четырех побед. «Питсбург»—«Тампа-Бей» 
3:2 (овертайм; Василевский («Тампа-Бей»), отразил 38 бросков 
из 41). Счет в серии 1:1. Третий матч пройдет завтра в Тампе.

К О Н Т Е К С Т W A D A  В Н О В Ь  П Р О В Е Р И Т  Р О С С И Й С К И Й  С П О Р Т

Менеджер Всемирного антидопингового агентства (WADA) по расследованиям, 
бывший майор французской жандармерии и агент Интерпола Мэттью Хольц 
возглавит комиссию WADA по расследованию заявлений экс-главы Московской 
антидопинговой лаборатории Григория Родченкова о допинге на зимней Олим-
пиаде 2014 года в Сочи, в которую войдут независимые ученые, сообщается 
на официальном сайте WADA.

Американское издание The New York Times в прошлый четверг опубликова-
ло материал с высказываниями господина Родченкова, который утверждал, что 
15 россиян, выигравших медали в Сочи, были частью «допинговой программы» 
России. Вчера глава WADA Крейг Риди заявил, что его организация проведет 
собственное расследование по высказываниям Григория Родченкова.

Господин Хольц сформирует группу экспертов, в которую войдут независи-
мые ученые. Затем комиссия составит доклад и представит его генеральному 
директору WADA Дэвиду Хауману и главному операционному директору WADA 
Оливье Ниггли.

Комиссия WADA в ноябре 2015 года обвинила Россию в нарушениях анти-
допинговых правил и рекомендовала Международной ассоциации легкоатле-
тических федераций (IAAF) отстранить Россию от участия в соревнованиях под 
ее эгидой, а Григория Родченкова обвинила в уничтожении 1417 допинг-проб. 
WADA также приостановило работу Московской антидопинговой лаборатории, 
после чего Григорий Родченков подал в отставку и переехал в США.  
«Р-Спорт»

Чемпион и рекордсмен мира  
Алексей Ловчев намерен опротес-
товать свою дисквалификацию 
в Спортивном арбитражном суде    
  ФОТО GETTY IMAGESТравма основного голкипера «Тампа-Бей» 

Бена Бишопа позволила его 21- летнему 
 дублеру Андрею Василевскому (№88) 
 продемонстрировать свои способности 
в матчах 1/2 финала Кубка Стэнли против 
«Питсбурга»     ФОТО REUTERS

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Сборная России выиграла немцев
Она закончила групповой этап победой над шведами

Сборная России прекрасно заверши-
ла групповой этап домашнего чемпио-
ната мира. В заключительном матче она 
убедительно, со счетом 4:1, обыгра-
ла других фаворитов турнира — шведов, 
отстояла второе место в группе A и те-
перь завтра в четвертьфинале встретит-
ся с соперником, не выглядящим очень 
страшным,— немцами.

Этим матчем для сборной России, можно 
сказать, начался play-off. На кону в нем сто-
яло многое. Опередить чехов, обыгравших 
в дневной сессии швейцарцев, и возглавить 
таблицу группы A россияне уже не могли, но 
требовалось не дать обогнать себя шведам: 
команде, оказавшейся третьей, светила на 
порядок более трудная сетка в играх на вы-
бывание. Так что у успеха в этом матче бы-
ла вполне материальная, что ли, ценность.

И сборная России принялась добывать 
успех без раскачки. Если суммировать впе-
чатления от предыдущих матчей, то шведы, 
конечно, смотрелись послабее хозяев чем-
пионата. Но вряд ли они, команда, которая 
относится к безусловным хоккейным гран-
дам, могли ожидать, на какую суровую треп-
ку нарвутся. Пожалуй, накануне аутсайде-
рам норвежцам было даже попроще про-
тив россиян, вчера словно сорвавшихся с 
цепи — атака за атакой, бросок за броском. 

Причем, как правило, во время броска хоро-
шего шведского вратаря Якоба Маркстрёма 
уже закрывали без проблем выдавливавшие 
с пятачка шведов российские хоккеисты.

В конце концов Маркстрём, кажется, про-
гнулся под этой колоссальной нагрузкой. 
Строго говоря, тот бросок, который наносил 
по его воротам после паса от Артемия Пана-
рина Евгений Дадонов, у форварда как раз 
не вышел. Однако скакавшая по льду шайба 
перепрыгнула через щиток голкипера.

Поведя, сборная России пережила непри-
ятный эпизод. Юхану Франссону удалось за-
пустить шайбу между щитков Сергея Боб-
ровского. Голкиперу повезло — она проско-

чила в паре сантиметров от стойки. А отве-
том на этот укус была очередная шикарная 
комбинация от питерского звена. Классиче-
ская для него комбинация — с идеальным 
диагональным пасом от Вадима Шипачева, 
который воплотил в гол Артемий Панарин.

Игра российской сборной во втором пе-
риоде была ничуть не менее шикарной — со-
четание мощи и элегантности: в таком стиле 
когда-то легко разбиралась со шведами ее со-
ветская предшественница… Только теперь 
настала очередь отличиться другим звенья, 
другим хоккеистам.

Третью шайбу в шведские ворота, стрель-
нув из-под защитника, забросил Павел Да-

цюк. В шести предыдущих матчах капитан 
российской команды, одна из ее основных 
надежд в нападении, не мог поразить чужие 
ворота. Серия оборвалась. Четвертую — нови-
чок мировых первенств Роман Любимов, чув-
ствующий себя на московском льду не менее 
уверенно, чем многие ветераны. Ветеран — 
Сергей Мозякин — помог Любимову, обыграв 
шведского оппонента и выложив на клюшку 
молодому форварду удобную передачу.

Разбить шведов всухую у сборной России 
все-таки не вышло — третью двадцатими-
нутку шведы открыли попаданием в боль-
шинстве в девятку от Маттиаса Экхольма. Но 
это была та ложка дегтя в бочке меда, кото-

рая на слишком портит вкус. Вкус был слад-
ким. Сборная России показала хоккей, с ко-
торым, несомненно, можно рассчитывать на 
триумф. И уж точно, набрав такую форму, не 
стоит бояться немцев, с которыми россияне 
встретятся в завтрашнем четвертьфинале. По 
сравнению с теми же шведами они — второй 
эшелон чемпионата.

Впрочем, не менее удивительным был ис-
ход проходившего параллельно в Санкт-Пе-
тербурге матча двух лидеров группы B. Сбор-
ная Канады, почти безупречная на протяже-
нии всего предварительного этапа, в заклю-
чительном матче еще крупнее, чем шведы 
россиянам,— 0:4 — уступила финнам и отда-

ла им первое место. И это тоже была непло-
хая новость для хозяев чемпионата. Она озна-
чала, что с канадцами, действующими обла-
дателями титула, самыми неудобными оппо-
нентами, им никак не пересечься до финаль-
ной игры. А вот шведам придется драться со 
сборной Канады уже в четвертьфинале.

Алексей Доспехов

К О Н Т Е К С Т
О Л И М П И Й С К О Е 
З О Л О Т О  П О Й Д Е Т 
С  М О Л О Т К А

Голкипер Джим Крейг, защищавший ворота сборной 
США в финале хоккейного турнира Олимпиады-1980 
в Лейк-Плэсиде, в котором американская команда 
обыграла сборную СССР, выставил свою золотую 
олимпийскую медаль на онлайн-аукцион. В общей 
сложности Крейг продает 17 предметов, но именно 
олимпийское золото — самый ценный лот. Торги были 
открыты во вторник на сайте Lelands.com и продлятся 
до 17 июня. По оценкам специалистов, в общей слож-
ности Джим Крейг может выручить от $5 млн до $7 млн. 
При этом непосредственно олимпийская медаль оцени-
вается в диапазоне $1,5–2 млн. Среди лотов числятся 
также хоккейный свитер, в котором Крейг играл против 
советской сборной, и флаг США, который он накинул 
себе на плечи после победы. Оба лота оцениваются 
примерно в $1–1,5 млн. Добавим, что ранее Крейг 
пытался продать все лоты вместе, но не преуспел 
в этом. Так что теперь аукцион проводится по каждому 
предмету в отдельности. Напомним, что финал хоккей-
ного турнира Олимпиады 1980 года, в котором сборная 
США, составленная в основном из представителей 
студенческих клубов, получил название «Чудо на льду», 
а главной звездой матча стал именно Крейг, отразив-
ший 36 из 39 бросков по своим воротам, что позволило 
его команде выиграть со счетом 4:3. AP

Групповой этап. Седьмой, 
заключительный тур
Группа А. Дания—Казахстан 4:1. Чехия—Швейцария 5:4. 
Латвия—Норвегия 1:3. Россия—Швеция 4:1. Положение 
команд. 1. Чехия — 18 очков. 2. Россия — 18. 3. Швеция — 
13. 4. Дания — 11. 5. Норвегия — 8. 6. Швейцария — 8. 7. 
Латвия — 6. 8. Казахстан — 2. Группа В. Германия—Венгрия 
4:2. США—Словакия 2:3 (овертайм). Белоруссия—Франция 3:0. 
Канада—Финляндия 0:4. Положение команд: 1. Финлян-
дия — 21 очко. 2. Канада — 18. 3. Германия — 13. 4. США — 
10. 5. Словакия — 8. 6. Белоруссия — 6. 7. Франция — 5. 8. 
Венгрия — 3. Завтра в 1/4 финала встречаются: Чехия—США, 
Россия—Германия, Канада—Швеция, Финляндия—Дания.

Крупная победа над шведами обеспе-
чила сборной России (на переднем  
плане — Артемий Панарин) удобную 
сетку в play-off     ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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